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SESIONES ORDINARIAS DEL 1º DE MARZO AL 30 DE ABRIL DE 2022 
 (Ley 2200 de febrero 8 de 2022, artículo 23 periodos de sesiones) 

 
Acta No. 027 

FECHA                  : Abril 27 de 2022 
HORA    : 09:33 a.m.  
LUGAR : Plataforma zoom, sesión presencial  

 
ASISTENTES: Diputados: 
 

1. Yule Vianey Anzueta Tarache.    
2. Miquel Ángel Bravo Caicedo.       
3. Wilder Castañeda calderón.     
4. Neira Amparo Córdoba Cerón.      
5. José Jairo López Melo       

6. Carlos Andrés Marroquín Luna.      
7. Jonny Fernando Portilla Moncayo.      
8. Aura Nelsy Peñafiel Campo.     
9. Jair Mauricio Rosas Flórez.      
10. Edison Juan Yandún Bastidas.   
11. José Aubrelio Zamora Salgado    

 
Presidente: se declara abierta la sesión del día 27 de abril de 2022, secretario por favor dar lectura 
al orden del día.   
 
Orden del día. 

 
1. Llamada a lista y verificación de quórum. 
2. Desarrollo de la proposición No. 005, citación INDERCULTURA 
3. Proposiciones y varios.  

 
Sometido a consideración el orden del día, no se presentan modificaciones, cerrada la discusión 
se aprueba por unanimidad.   
 
DESARROLLO DEL ORDEN DEL DIA 

 
1. Llamada a lista y verificación del quórum. Constatada la asistencia de los diputados se verifica 

que hay quórum reglamentario, 11 diputados contestan el llamado a lista, a través de la 
plataforma zoom y presencial. 

 
2. Desarrollo de la proposición No. 005, citación INDERCULTURA 
 
….. 14.30  diputado Wilder Castañeda: Presidente no se está escuchando el Audio.  
 
Diputado Carlos Marroquín: … De esos 438 millones del 2021 ojalá que se multipliquen por qué 
no la mayor cantidad de veces para que sean los deportistas los que se beneficien de los 
recursos. Lo que queríamos era que no hubiera más deportistas haciendo aquí en el parque, en 
una carpa aguantando sol, pidiendo limosna para poder representar al departamento del 
Putumayo. Hemos tratado y ojalá que los deportistas hayan sentido que los recursos están 
llegando. Como empecé en mi intervención los recursos en deporte van a ser insuficientes porque 
todos los municipios, barrios, veredas, practican el deporte, que es un arma de vida en salud, es 
recreación, minimiza los problemas sociales, en fin, el deporte es la salida., pero no quiero 
extenderme más porque la idea es que hoy escuchen a los deportistas, las peticiones y ojalá 
doctor Edward que en los procesos se hagan a largo plazo. Si bien se gastan unos recursos en 
una selección en el departamento del Putumayo del cual todos nos sentimos orgullosos de llegar 
a que nos representen y a todos los putumayenses nos mueve ese deseo de ver a nuestros 
paisanos representando al departamento en Villavicencio, pero también nos duele mirar que el 
no tener procesos nos está castigando y por eso está en sus manos doctor Edward que ojalá un 
proceso se adapta a largo plazo y no tengamos que ser la cenicienta de los diferentes 
participaciones a nivel nacional. Nos vamos a enfrentar con la primera sede de los equipos 
profesionales, esos muchachos por lo menos van y representan con decoro a este departamento, 
pero está en usted que se haga un proceso a largo plazo, qué es lo que necesitan las escuelas 
de formación deportiva sobre todo, y ojalá el del Putumayo puedan haber más Kevin Agudelo, y 
Lemus, a nivel nacional e internacional. Agradecerles a ustedes la presencia, a los diputados por 
haber aprobado la proposición y ojalá que el informe sea de provecho y podamos interactuar con 
la comunidad deportiva para que saquemos importantes conclusiones. 
 
Diputado Jonny Portilla. muchas gracias vicepresidente una vez más saludar a la ciudadanía que 
acompaña a este control político, la plataforma de la asamblea departamental, hoy estamos 
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desarrollando la oposición 05 que tiene como propósito realizar ejercicio de control político al 
gerente de INDERCULTURA, proposición que fue presentada por el colega Carlos Marroquín y 
que lo acompañamos y es un sentir unánime en la asamblea departamental trabajar por el deporte 
y aquí hay que reconocerlo también ha tenido la voluntad del gobernador del departamento y 
traigo a colación porque este control político tiene mayor legitimidad en la medida en que la 
ciudadanía participe y en el recinto de la asamblea departamental hoy nos acompañan 
precisamente líderes de la cultura, líderes del deporte, y es importante resaltarlos porque en 
esencia cuando encuentran al servidor público electo popularmente, hablo de diputados, de 
concejales, de alcaldes, y de gobernador de seguro le preguntan a uno, qué está realizando 
diputado por el deporte y por la cultura del departamento?, y allí entonces, arribamos una primera 
conclusión y es que nos quedamos cortos como servidores a la hora de socializar precisamente 
qué acciones se vienen emprendiendo, de seguro que hay acciones y así no vamos a denotar en 
el informe que rendirá el gerente de Indercultura, pero entonces es importante entender que es 
un trabajo articulado y este trabajo comenzó con la ordenanza 796 del pasado 23 de mayo del 
2020, comunidad está ordenanza fue en la que adoptó el plan de desarrollo departamental, en el 
cual la asamblea del Putumayo asumió tal vez un costo político y hay que reconocerlo porque 
resulta que la gobernación del Putumayo tiene una participación accionaria tanto en la empresa 
de energía del alto Putumayo como en la empresa de energía del Putumayo, es decir, que estas 
acciones año por año le arrojan al departamento unas utilidades, que un sector de la ciudadanía 
entiende que por lógica deberían reinvertirse en mejorar la calidad del servicio de energía, pero 
los diputados bajo la propuesta misma del gerente de Indercultura al cual debo resaltar de su 
tesón, vengan diputados en deporte nos estamos quedando cortos y necesitamos más recursos 
y fruto de una proposición terminamos modificando del proyecto de ordenanzas que contenía el 
plan de desarrollo departamental, y hoy estas utilidades se invierten en el deporte en el 
departamento. La segunda acción vino fruto de una ley la 2023 sancionada en el mes de junio 
del año 2020 y la pregunta era si el departamento iba a asumir también ese costo político porque 
definitivamente toda carga tributaria es sancionada por parte de la sociedad en la medida que no 
se dimensiona que este sector requiere más inversión, y por eso el gobierno departamental 
presentó un proyecto de ordenanza para efectos de adoptar la tasa pro deporte, que por cierto, 
algunos municipios del departamento del Putumayo también han tenido a bien adoptar esta ley y 
comenzar a recordar recursos encaminados a fortalecer el deporte. Allí entonces vino la 
discusión, la ley de la república contemplaba como máximo una tasa del 2.5 que se podía 
maniobrar en el uno, en el dos, y la asamblea departamental tuvo a bien acompañar el sentir 
incluso del ponente Carlos Marroquín para adoptar la tasa en el monto máximo del 2.5%. Desde 
cuando se comenzó a recaudar, desde el pasado 1.º de enero del 2021, pero esta tasa generó 
una gran expectativa porque no estábamos proyectando, en una situación bastante complicada 
debido a la pandemia y que por tanto los ingresos en el departamento se redujeron y hoy vamos 
a conocer que se ha realizado porque este recaudó un poco más de 400 millones, ya el gerente 
dará el informe, pero la pregunta entonces se han invertido bien estos recursos?, se ha cumplido 
con la finalidad de la tasa pro deporte, y es la misma ciudadanía, la que tiene que hacer este 
control ciudadano, pero somos conscientes de que también aquí la asamblea departamental del 
Putumayo el año pasado en el mes de noviembre aprobó una ordenanza, la del presupuesto 
vigencia 2022, que estamos ejecutando y es importante entonces preguntarnos cómo avanza 
esta ejecución, la ordenanza 836 es enfática en manifestar que por ejemplo para el sector cultura 
se tiene proyectada inversión de más de 1480 millones de pesos y para el deporte un poco más 
de 1980 millones de pesos, eso hay que informar a la ciudadanía porque manifiestan en calle que 
hay grandes cantidades de recursos y que por tanto el no haber fortalecido esos procesos 
formativos termina el dinero presuntamente mal invertido. Entonces, es la realidad que tenemos 
el día de hoy, nosotros fruto de este control político, estos gestores culturales, líderes del deporte 
se puedan llevar esta información. También queremos acabar con dos excusas, que de seguro 
hemos escuchado a los diputados, una excusa que presenta la ciudadanía diciendo a nosotros 
nunca nos han informado, nunca nos han invitado a participar de convocatorias, no sabemos 
cómo gestionar los recursos, y por tanto los gobiernos locales, departamentales y nacionales no 
están fortaleciendo los procesos deportivos, es excusa que queremos desvirtuar. y la otra esposa 
que se presenta muchas veces por parte de la institucionalidad es que como no presentan 
propuestas, entonces como invertir y como conocer en esencia la necesidad de un grupo social 
en deporte en cultura. por esto desde la asamblea departamental y como siempre lo hemos 
realizado con los diferentes sectores y grupos sociales, queremos que siempre se legitimen los 
espacios de participación para que se informe, pero también para que en medio de la crítica se 
proponga y poder ejercer el escenario tan valioso que en verdad resaltamos que desde hoy de 
muy tempranas horas de la mañana madrugaron un grupo del Putumayo de gente para conocer 
la dinámica y esta información tan relevante. Gerente de Indercultura usted tiene una gran 
responsabilidad que la ha venido cumpliendo, y esta responsabilidad quiero enmarcarla en una 
imagen que hace algunos días me compartían vía guasa, imagen que de seguro es una realidad 
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social que nos preocupa a todos los putumayenses, habló del tema de la drogadicción, miraba 
una imagen por un lado formando niños en una cancha de futbol, al fondo unos jóvenes que no 
superaban los 14 años consumiendo sustancias, y pasa a esa realidad cruda, paralela que 
mientras unos niños se forman en valores y principios y utilizan bien su tiempo libre paralelamente 
hay otros jóvenes que se están degradando y terminando en estos malos caminos, de ahí la 
relevancia del deporte y cultura, fortalecer estas herramientas de transformación de sociedad, 
que quien lo han colocado del presente necesitamos mejores embajadores del departamento 
porque finalmente los deportistas y amigos de la cultura terminan haciendo embajadores de la 
buena imagen del departamento, y que por cierto ayer referenciaban en el congreso de la 
república nos citaron a los  putumayenses siempre con el estigma de guerrilleros, de 
narcotraficantes, y nos cuesta creer esa realidad y entendemos que la mayoría del 
Putumayenses, queremos caminar en ese sentir de la legalidad, en ese sentir del buen vivir, 
donde tengamos esa conexión con la naturaleza, pero para ello es fundamental gerente que 
hagamos los mayores esfuerzos. Entendemos que ese recurso termina siendo ínfimo para la gran 
expectativa que tienen los amigos de la cultura y el deporte de los trece municipios del 
departamento, donde hay múltiples necesidades. Es importante y mencionar a la responsabilidad 
social que recae en sus hombros y su equipo de trabajo han venido haciendo las cosas bien, pero 
desde la asamblea departamental y sobre este control político queremos que sigan fortaleciendo, 
se haga mucho mejor el trabajo y con la buena disposición para que los proyectos para direccionar 
recursos, decisiones en favor del deporte y la cultura siempre encontremos un espacio. Quiero 
dejar esas constancias de esa información que seguro muchos ciudadanos desconocen porque 
piensan que tal vez en este gobierno hemos sido inferiores a esos sectores, por el contrario 
hemos tomado decisiones que le han representado mayores recursos, la pregunta es, los 
recursos se vienen legitimando con la ciudadanía y entonces la relevancia del control político 
porque no solamente los estamos escuchando los diputados sino también la ciudadanía en el 
recinto y a través de las redes sociales. no quiero extenderme y darle la palabra al gerente de 
Indercultura para qué utilice el tiempo reglamentario, 20 minutos prorrogables por 20 más. 
Esperamos que la ciudadanía tome atenta nota y posteriormente con el proponente Carlos 
Marroquín vamos a disponer de unas intervenciones, característica de la asamblea escuchar a la 
ciudadanía y a los colegas diputados para luego entrar en el punto de conclusiones.  
 
Intervención del gerente de INDERCULTURA. 37.00  
 
Muy buen día, primero que todo agradecer a Dios, a la virgen por permitirnos estar aquí en este 
recinto de la asamblea. Saludo muy especial a la mesa directiva, honorables diputados, a la 
comunidad que nos acompañan, aquí a nuestros gestores, entrenadores, deportistas, a toda la 
comunidad que nos escucha que estamos haciendo un esfuerzo grande en el departamento, 
como lo dijo el diputado Jonny Portilla necesidades son grandes del deporte y la cultura, los 
recursos son muy limitados, de verdad agradecerles por esa disposición que tuvieran de aprobar 
la proposición en el plan desarrollo de que las inversiones, las acciones que tenga el 
departamento del Putumayo en todas las empresas este momento las dos que tenemos del Alto 
Putumayo de la empresa energía del Putumayo, todos los recursos sean destinados al deporte, 
de verdad que es un esfuerzo grande está haciendo y de verdad gracias a los honorables 
diputados, Igualmente por la aprobación de la ordenanza 805 de la aprobación de la tasa pro 
deporte del 2.5 como lo dijo el diputado Marroquín no nos podemos comparar con Antioquia y 
Valle que son dos potencias en Colombia, pero estamos haciendo un esfuerzo grande y ese 2.5 
en Colombia que aprobaron los departamentos fueron muy pocos, no pasan de cinco, aquí 
agradecer de la aprobación  del señor gobernador y al diputado Marroquín  siempre ha estado al 
frente del deporte desde hace muchos años y de verdad me siento contento cuando las 
instituciones tienen el respaldo como es de la asamblea departamental. 
 
La tasa pro deporte empezó a regir desde el año anterior, desde el 1.º de enero del 2021, pero 
se vino a ver reflejada el 23 de noviembre que fueron trasladados los recursos ya terminando la 
vigencia. 438 millones,  ya era muy complicado para la vigencia anterior ejecutar estos recursos, 
se hicieron los esfuerzos grandes, se ejecutaron parte de esos que vamos a informar, pero 
decirles que esa no es la proyección que tenemos, de la proyección es aproximadamente de 2000 
millones de pesos acuerdo de acuerdo a la inversión que haga, pero por problemas de pandemia 
el año pasado la ejecución fue baja, igual los recursos. Tenemos presupuestados en este año 
1200, esperamos más en la vigencia 2022, queremos llegar según la inversión del departamento 
en esta vigencia que va a ser grande llegar a 2 mil millones de pesos. Eso les puedo decir, 
Igualmente comentarles que de esos 438 millones de pesos por ley obligatorio de acuerdo a la 
ley a la ordenanza, el 10% se tienen que destinar para las escuelas de formación del 
departamento para refrigerio y transporte, tenemos que invertir aproximadamente 43 millones de 
pesos en la vigencia 2021 y aproximadamente 120 millones de pesos de la vigencia 2022, 
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estamos hablando de 163 millones de pesos de la vigencia 2021-2022 para transporte y refrigerio 
de las escuelas que tengan reconocimiento deportivo de los entes municipales, esa es la limitante 
que tenemos y tenemos que cumplir con eso porque es obligatorio cumplimiento para nosotros y 
demás instituciones. Entonces, Diputados iniciamos dándole cumplimiento a la proposición 
número 005 de acuerdo al cuestionario que ustedes nos presentaron. 
 
Primer punto. Informar a la corporación a la fecha cuando se ha recaudado por concepto de la 
tasa deporte y recreación el departamento del Putumayo. 
 
Como lo dije en la vigencia 2021 el recaudó fue de 438.029.781 pesos con 38 centavos y se 
distribuyeron de la siguiente manera:   
 
Apoyo para el fomento de actividades deportivas del sector social en el departamento del 
Putumayo 60.000.0000. 
 
Aportes con la asistencia técnica e implementación deportiva implementos deportivos y escuelas 
de formación deportiva del departamento del Putumayo 63.586.978 y aportes a la realización de 
campeonatos y competencias regional, nacionales e internacionales del deporte asociado y 
adaptado del departamento del Putumayo 314 millones $442.000. Aquí quiero hacer una 
aclaración esos 438 millones de pesos solo se ejecutaron 182.675.400 pesos de deporte 
asociado, las otras dos no se pudieron ejecutar como les dije porque los recursos entraron el 23 
de noviembre, ya cerrando vigencia. era muy difícil ejecutar los recursos entonces solo se 
ejecutaron 182 millones 675 mil. 
 
Los recursos que no se ejecutaron pasar como recursos del balance para las mismas actividades 
que quedaron el año inmediatamente anterior. 
 
Pregunta número 2. En cumplimiento de las disposiciones legales contenidas en la ordenanza 
805 de 2020 por medio de la cual se crea la tasa pro deporte y recreación recursos administrativos 
por el departamento del Putumayo, destinados a fomentar y estimular el deporte y la recreación 
conforme a planes programas proyectos y políticas nacionales territoriales y considerando la 
destinación específica dichos recursos tienen solicitados:  
a. informar el apoyo que se ha brindado a los programas de deporte, educación física y la 
recreación para la población en general, infantes jóvenes, adultos mayor y las personas en 
condicional de discapacidad. 
 
Aquí en la pregunta número uno hacemos referencia inversión del apoyo para el fomento de las 
actividades deportivas como dije anteriormente el deporte sus departamentos 63 millones para 
asistencia técnica, implementación deportiva y semilleros 
 
Aportes campeonatos y Competencia del departamento 303.314.442 pesos, esa la distribución 
de los recursos de la tasa del año inmediatamente anterior. 
 
la pregunta b. informar qué programas se han desarrollado con la finalidad de Identificar y 
seleccionar talentos deportivos y culturales así como el desarrollo y fortalecimiento de la reserva 
deportiva orientados hacia el alto rendimiento deportivo convencional y  paralímpico. 
 
Ahí quiero hacer una aclaración de la pregunta la pregunta b, c y d,  hacia lo mismo porque la 
pregunta c, habla de informar que si ya están establecidos incentivos económicos a los atletas, 
entrenadores, medallista, en certámenes deportivo, la d,  informar si se ha establecido programa 
de incentivos a los atletas de alto nivel. 
 
Entonces, Indercultura viene trabajando de la mano con el comité paraolímpico, con ligas de todo 
el departamento con el fin de establecer y escoger a los mejores deportistas del departamento 
con mira a los juegos nacionales y a los prejuegos para escoger a nuestros deportistas y darle la 
mejor preparación. Aquí tenemos un plan de acción que venimos desarrollando del año anterior, 
desde el mes de octubre y este año haciendo los chequeos respectivos con el fin de que no solo 
participemos como lo dijo el diputado Marroquín, no solo es participar sino ir con la intención de 
traernos unas medallas en los juegos nacionales, para eso se hizo en los días pasados ya el 
chequeo por nuestros atletas del departamento del Putumayo. Se escogerán los mejores 
deportistas, se los mandará a preparar a las mejores ligas del país donde exista los mejores 
entrenadores en atletismo, de acuerdo a la modalidad en nuestros deportistas tengan y hacer eso 
microciclo, Igualmente está reglamentado en este momento las bonificaciones que se les va a 
dar por primera vez está pensando en el deportista, no queremos deportistas que nos representen 
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a nivel nacional sin la preparación suficiente ni el apoyo del departamento porque está 
representando los colores y yo creo que el deportista que se esfuerza, que hace un esfuerzo y 
tiene disciplina, muchas cosas que deja atrás, sus estudios, y que la  institucionalidad no apoyen, 
el deportista se siente frustrado por eso nuestros deportistas se han ido buscando otro rumbo y 
otras ligas a nivel del país los han acogido y hoy representan los colores de esos departamentos. 
y eso le tenemos que apuntar, a esos deportistas lo tenemos que apoyar con estudio, con 
bonificación mensual, con implementación deportiva profesional y la preparación es lo más 
importante para ir a una competencia de cualquier deportista, yo sé que tenemos las capacidades, 
tenemos buenos atletas en el departamento, no en todas las disciplinas, porque hay disciplinas 
que recién están comenzando. Somos fuertes en el departamento en atletismo y ciclismo, las 
demás disciplinas deportivas está en proceso de formación, dejando por fuera el fútbol, el 
baloncesto, que son deportes que siempre han estado presentes todo evento deportivo y estos 
deportes de conjunto tengan mayor preparación para los juegos nacionales que creo es la meta 
para nosotros como Indercultura . Deportistas no vamos a llevar a cabo. En los próximos días 
daremos a conocer a la opinión pública todo ese plan y los deportistas que fueron seleccionados.  
Aquí se escogen los deportistas es en chequeo no porque la liga me lo recomendó, o fulano de 
tal. No, porque debemos llevar a los mejores el departamento. 
 
Pregunta 12. Informar si ya han establecido incentivos económicos a los atletas, entrenadores y 
medallistas de los certámenes deportivos. 
 
El Año inmediatamente anterior, independiente los recursos que de la sobretasa que nos llegaron 
pues muy tarde ya cerrando vigencia, nosotros por disposición de nuestro señor gobernador como 
lo dijo también los diputados la Consigna es no ver los deportistas del departamento del Putumayo 
que nos van a representar a nivel nacional, en cualquier disciplina deportiva, mendigando en los 
semáforos, vendiendo cosas para poder participar,  conseguir recursos para su viaje, para su 
estadía, yo creo que partir de octubre venimos apoyando a todos esos deportistas,  invitando 
también a todos los municipios, a todos esos entrenadores que cuando se tenga una participación 
a nivel nacional federada, organizado por diferentes organizaciones de disciplinas deportivas que 
se trabaja con unas ligas, no invitaciones de equipos los recursos muy limitados, entonces con la 
liga del departamento. Hablando de estos incentivos pues el año inmediatamente anterior 
apoyamos a nuestro deportista Camilo Alberto Garzón, que participó en un Festival Internacional 
de fisiculturismo. a David Fernando Burbano que participó también en motociclismo. a Luis Carlos 
Castañeda Velásquez que participó en ciclismo a nivel nacional. al ajedrecista esteban solarte 
que también participó en ciclismo, a Juan David Rivas también se patrocinó participe a nivel 
nacional. a Davis Sebastián Ortega Morales también se lo apoyó como incentivos. 55.31  
 
De la tasa pro deporte solo pudimos ejecutar 7.000.000, pero de otras fuentes que nosotros 
teníamos hicimos un esfuerzo y apoyamos con 18.000.000 a estos deportistas hay que apoyamos 
a los deportistas de las diferentes disciplinas deportivas que había ciclistas, atletas, motociclismo,  
 
b, informar si se han establecido apoyos para atletas de alto nivel competitivo y con proyección a 
él. 
 
cómo lo dije anteriormente el año inmediatamente anterior se los apoyó con recursos de la tasa 
pro deporte 7 millones, pero con esfuerzos propios 18 millones a todos. Se los premió a los que 
les fue bien, igualmente fuera de patrocinarlos se les dio un incentivo en el mes de diciembre para 
que se compren algo, como estilo bono navideño,  de 500 mil, 1 millón, de 3.000.000 de pesos y 
tenemos un compromiso con David Burbano, que nos representa en España con ayuda de 
30.000.0000 de pesos, un poquito complicado en la parte legal, estamos  esperando que pase 
ley de garantías y poder trabajar con la federación de motociclismo y que le lleguen los recursos 
a este deportista para poder cumplir cabalmente su participación en España, yo creo que 30 
millones el que nosotros han dado deportista en departamento ir ese esfuerzo que ha hecho 
durante toda su vida merece ser recompensado y en próximos días haremos una válida de 
motociclismo para recoger recursos porque 30 millones es poco para este deporte. Vamos a 
seguir tocando puertas con la empresa privada también porque a eso también estamos 
apuntando para que este deportista nos represente de la mejor manera. 
 
e. informar si se adquirió elementos e instrumentos básicos de formación deportiva para las 
escuelas de formación deportiva. 
 
Para la vigencia 2021 se tenían comprometidos de la tasa procultura de la tasa pro deporte 
Perdón 63.586.978, cómo lo informé no se pudieron ejecutar el año anterior y en este año se está 
sacando un proceso en estos días no solo por 63 millones de pesos, que son los recursos de la 



 
 
 
 
 

Acta No. 027 de abril 27 de 2022,  pág.6 

tasa pro deporte sino también con recurso de esta vigencia 2022 vamos a sacar un proceso por 
más de 120.000.000 de pesos que sigue siendo corto para toda la cantidad de escuelitas que 
existen en departamentos, son 13 municipios del departamento, difícil llegarles a todos, eso 
quisiéramos cómo lo dije anteriormente tenemos un proyecto por más de 2.500 millones de pesos 
que se lo presentamos al señor gobernador con la gerente del comité paraolímpico para con 
recursos de regalías si Dios permite al segundo semestre o para año entrante se pueda de verdad 
hacer proceso en las escuelitas de formación, si en el departamento no hay proceso no le estamos 
apuntando a nada, porque hacer un torneo visto está muy bien, pero si no hacemos procesos y 
ayudamos a estas escuelitas en implementación deportiva, entrenadores en todo el 
departamento, es muy complicado. Solo un proceso de esos para poder llegar a todos los y 
trabajar si quiera de febrero a noviembre cada año cuesta alrededor de 2.500 millones de pesos, 
solo un programa, estamos hablando de escuelas de formación, solo un programa y nosotros 
tenemos alrededor de 7, 8 programas en todo el departamento y programa presupuesto que 
nosotros manejamos para todos los programas están alrededor de 1.800 millones, entonces los 
recursos de verdad son muy limitados y la única forma es la voluntad política que tengan nuestro 
señor gobernador de ponerle los ojos a la cultura y al deporte e invierta recursos de la regalías, 
esa es la única forma no solo de la tasa pro deporte ni de los recursos de la empresa energía, de 
los recursos de libre destinación sino también de las regalías también se tiene que invertir en la 
parte social, si le apuntamos a eso allí están los recursos para invertir en formación y en proceso 
en el departamento del Putumayo en deporte. 
 
f. Qué proyectos enfocados en mantenimiento y construcción e infraestructura ha desarrollado 
Indercultura. 
 
Esta parte de mantenimiento infraestructura porque los recursos son limitados se los hemos 
dejado solo que se ejecuten y se lleven a cabo los proyectos desde la secretaría infraestructura 
porque de nada valdría yo gastarme en una construcción 2, mil millones porque de pronto me van 
a entrar por año en una edificación en mantenimiento de la infraestructura. Entonces, eso ya se 
habló con el señor gobernador y solo le vamos a apuntar con recursos de la tasa pro deporte a 
tres o cuatro programas que son fundamentales: uno a los deportistas de alto rendimiento. Dos. 
recursos de recreación. y tres escuelas de formación. No vamos a invertir ni tampoco vamos a 
malgastar cómo se dice los pocos recursos que tenemos en varios programas y menos en 
infraestructura, esto le compete y todo que tenga que ver con mantenimiento esos recursos por 
aparte y los va a manejar la secretaria de infraestructura. Entonces, de la tasa pro deporte no se 
va a invertir en infraestructura. 
 
e. informar si se ha presentado apoyo a los atletas y deportistas en las diferentes competencias 
a nivel nacional e internacional. 
 
Aquí nosotros hemos invertido alrededor de 182 millones de pesos de la tasa pro deporte el año 
inmediatamente anterior se entregaron como dije 7 millones de incentivos a deportistas que 
representaron a nivel nacional, otros que participaron en el Ecuador quedaron de primeros una 
atleta, se contrató el hospedaje y logística y transporte terrestre para que participara a nivel 
nacional las delegaciones del Putumayo en el fútbol sub 13 y sub 15 por 25. Millones 400. Se 
suministra bienes y servicios para la carrera atlética amigos del atletismo 2021. El hexagonal 
interclubes de fútbol de salón y se realizó en el departamento del huila por 7.790.0000. Se 
suministró en bienes y servicios para la carrera atlética departamental la luz 2021. En el municipio 
de Mocoa por 25.075.000. Se suministra bienes y servicios para la carrera atlética ruta de las 
estrellas en el municipio de Sibundoy por 19.450.000. Se apoyó también el torneo copa 
departamental de fútbol el Edmundo Burbano con 24.200.000 pesos. Se suministró bienes y 
servicios apoya a la participación de la delegación de ciclismo en la vuelta al futuro 12.962.000. 
Implementos deportivos para la clausura en la final inter hinchas en el municipio de Santiago por 
21 millones. Se suministró bienes y servicios para la adquisición de implementación deportiva 
para desarrollar un torneo en el municipio de Villagarzón eso no suma los 182.675.400 pesos.  
 
h. informar qué programas se han desarrollado enfocados a incentivar la preventiva mediante la 
práctica del deporte y los hábitos de la alimentación y sana alimentación sana y saludable. Para 
la vigencia 2.021 de la tasa pro deporte no se destinaron recursos porque ya teníamos un 
programa con recursos nuestros y del ministerio el deporte y se hizo una inversión por más de 
173.575.500, aquí llegó o trató de llegar al departamento, es un programa muy bonito, programa 
bien exigente porque el Ministerio en esos programas exigen metas,  compromiso de los 
entrenadores, es un programa de verdad que la gente le gusta en el departamento, tiene acogida,  
y estuvimos un grupo muy comprometido que fuimos si no estoy mal que fuimos seleccionados a 
nivel del país como, vimos premiadas por organizar la mejor carrera 5k en todo Colombia, la 
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persona encargada coordinador fue premiado a nivel nacional en Bogotá, yo creo que esos 
reconocimientos al esfuerzo que hacemos todos los entrenadores de cada municipio, a la gente 
que acude al llamado de ellos, de verdad que son programas complejos cuando se trabaja con el 
Ministerio, pero cuando se tiene las ganas y el apoyo del ente municipal y de los entes que 
manejan el deporte todo sale bien. Yo creo que eso 163 millones es invirtieron no de la tasa pro 
deporte, pero si de otra fuente le ha apuntado si llegamos a este programa es muy importante. 
Eso es con respecto a la tasa pro deporte cómo le dije este año está proyectado 1.200 millones 
de pesos que fueron distribuidos en los diferentes programas y teniendo en cuenta que esos 
1.200 + la inversión que se hizo el año anterior de los recursos 38.000.000, este año se tiene que 
invertir en estos días más de 285 millones de pesos, solo para transporte y refrigerios de las 
escuelas del departamento. Este reconocimiento deportivo vamos a dar más de 10.000 refrigerios 
a las escuelas  y vamos a alcanzar su escuelita del departamento y vamos a apoyar con 
transporte en las diferentes competiciones que tengan a nivel departamental o nacional y nosotros 
propondremos por fuera de la tasa pro deporte otro recursos para apoyar no solo con transporte 
y refrigerio sino también con la estadía y la alimentación de los deportistas que nos presenten, o 
hacer un campamento que se llama un festival departamental de todas las escuelas, pero gracias 
a Dios y a los diputados se dejó el 10% que es Intocable de la tasa pro deporte se va destinado 
para refrigerio y transporte. Yo creo que esa es la forma que podemos llegar a las escuelitas de 
departamento y a los diferentes programas que tenemos, pero la gran mayoría de los ítem porque 
comunidad el Putumayo, la ley 2023 que crea la tasa pro deporte y la ordenanza 805 tiene 5,6, 
ítems de obligatorio cumplimiento, no nos podemos salir para utilizar esos recursos en cosas que 
no hice la ley y que no dice la ordenanza y por eso la gran mayoría de los ítems que apuntan de 
la tasa es el apoyo a los deportistas de alto rendimiento de nuestro departamento, y para eso 
están organizado nuestro plan de acción en inder cultura y vamos por primera vez a guiar a las 
deportistas que nos representen en el departamento con todas las condiciones, desde becas para 
estudiar, desde bonificaciones mensuales, desde indumentaria y preparación, como cualquier 
deportista. Aquí terminaría todo referente lo que tiene que ver tasa pro deporte percibimos.  
 
Honorables diputados no sé si seguimos con el tercer punto o paramos ahí para mirar el tema de 
pronto preguntas o lo dejamos, seguimos. 
 
Ese es el cuestionario que nos hizo la asamblea, al final vamos a dar un resumen de todo lo que 
se hizo en deporte y cultura que estamos respondiendo un cuestionario que nos hizo la asamblea 
para referirse a todo lo que tiene que ver con la tasa. Es sumamente importante de verdad 
esperamos este año está presupuestado Indercultura 1.200.000.000, pero la meta es 2.000 
millones y todo depende como esto es una taza todo depende la contratación que haga la 
gobernación del departamento y también quiero, así como lo está haciendo el control político a la 
tasa pro deporte en el departamento las diferentes concejales y comunidad en general lo haga 
en sus diferentes municipios porque todos los municipios también tienen la tasa pro deporte. 
 
Entonces ya le damos paso al tercer punto que tiene que ver: en cumplimiento a su deber misional 
informar las acciones desplegadas en el sector cultura del departamento del Putumayo lo 
siguiente: 
 
a. informar que sistema de participación se han implementado para el goce efectivo de los 
gestores culturales 
 
Aquí le voy a dar paso a mi compañera la coordinadora de cultura Alexandra Cuaran 1.13.28  
  
 
Coordinadora de cultura Alexandra Cuarán: 
 
Efectivamente como institución estar en este recinto corresponde darles a conocer todas las 
acciones destinadas al sector cultural, estoy acompañando desde la parte de cultura. Con 
respecto a las acciones en este caso que se implementan para el goce efectivo de los gestores 
culturales, tenemos el fortalecimiento institucional donde se han realizado un acompañamiento 
más que todo virtual a los tres consejos que hacen parte de la institucionalidad como son el 
consejo de patrimonio, cinematografía y el consejo de cultura. Sesiones que se llevaron en el año 
pasado con metodología virtual puesto que el problema de pandemia en el que estábamos. 
También se adelantó dentro de la línea de promoción y acceso efectivo a eventos culturales y 
artísticos donde se realiza capacitación cultural y terminología de la información para gestores 
culturales de las entidades y se llevó para el total del departamento del Putumayo. Se sacó por 
un valor de 25.900.000 pesos, del contrato número 104, y en este momento ese contrato ya está 
liquidado. 
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b. Informar qué acciones se han realizado con el ánimo de fortalecer el consejo departamental 
de cultura 
 
Del consejo departamental de cultura hacen parte en este momento trece miembros, pero en este 
momento el consejo digamos no se encuentra actualizado, que el año pasado se les hizo una 
resoluciones para poder tener en la conformación de ellas como son la resolución 097 del 27 de 
setiembre, además la resolución 09 del 22 de enero, a cuya convocatoria no hubo asistencia, por 
lo tanto, este consejo se encuentra digamos, pues no está activado por el número de personas 
que no se encuentran actualizadas. 
 
Gerente: aquí quiero hacer un llamado a todos los gestores, a todos los artistas del departamento, 
a todas las instituciones, fundaciones que quieran hacer parte del consejo, ha sido un poco 
complicado como lo acaba de mencionar nuestra coordinadora de cultura la conformación del 
consejo. Yo creo que el consejo de cultura en el departamento tiene mucha relevancia, con ello 
se pueden organizar muchas cosas, pero ha sido muy complicado y se ha hecho el llamado a 
varias comunidades, pero al final desisten de participar por uno o por otro motivo. Entonces, mi 
invitación, vamos a hacer nuevamente otra convocatoria en el departamento, es abierta y la 
hacemos desde la página de intercultural, la compartimos con los diferentes municipios, con los 
coordinadores de cultura, pero ha sido de verdad bien complejo. Mi invitación es a que 
conformemos el consejo de cultura y que tengamos la participación Dios quiera de muchos 
integrantes de diferentes municipios. 
 
c. Informar el estado del proceso departamental del programa beneficios económicos periódicos 
para gestores y creadores culturales. 
 
Coordinadora de cultura Alexandra Cuarán: 
 
Desde el año pasado se han llevado procesos administrativos desde Inder cultura nosotros como 
institución somos el enlace con lo que corresponde a la dirección de fomento regional del 
ministerio de cultura, y Colpensiones. Para este año afortunadamente ya tenemos aprobada 
dentro de la resolución 389 del 7 de marzo, de este año, por la cual se autoriza la transferencia 
de los recursos recaudados para los gestores de cultura por un valor de 545 millones de pesos. 
Aquí se ven beneficiados nueve municipios y 19 beneficiarios. 
 
Gerente: aquí quiero hacer un aporte, que son los beneficios económicos periódicos de tes. De 
la estampilla procultura el 10% del recado se va para para estos bonos e igualmente lo tienen el 
compromiso los municipios, esto es un aporte que se le quita a la estampilla y va directamente 
consignados a Colpensiones. gracias a Dios se terminó en días pasados ya es una realidad que 
van a recibir una anualidad vitalicia 19 gestores del departamento del Putumayo, en los próximos 
días vamos a hacer un homenaje y los vamos a llamar para que todo el departamento a estas 
personas ya que dan con una pensión vitalicia reconocida por Colpensiones. El departamento 
giro 545 millones a Colpensiones y los municipios hicieron su respectivo giro de acuerdo a sus 
recursos. Estas personas quiero hacer la aclaración que se escogen de acuerdo a los municipios 
que cumplieron con el pago respectivo a Colpensiones y nosotros hacemos el pago que nos 
corresponde, y las personas las escoge el Ministerio de cultura de acuerdo los criterios que ellos 
tienen establecidos a nivel nacional. Nosotros somos uno de los 20 departamentos que le 
estamos dando cumplimiento a las pensiones vitalicias que van a recibir estos gestores. Yo creo 
es importante dar reconocimiento a estas diecinueve personas, las va a reconocer el 
departamento en próximos días se hace un homenaje con nuestro señor gobernador y de verdad 
que para nosotros es muy grato que no solo ellos, sino que los municipios sigan cumpliendo para 
que no sean 19, sino que el próximo año tengamos muchos más recibiendo estás pensiones 
vitalicias. 
 
d. Cuál es el estado del proceso del impuesto nacional al consumo que proyectos y qué 
municipios se beneficiaron. 
 
Cuarán: del impuesto nacional al consumo, para el año 2021 se apoyaron 70 iniciativas de las 
comunidades con recursos gestionados del ministerio de cultura las cuales permitieron ampliar 
esta cobertura según la resolución 0041 del 19 de marzo para la inversión de los recursos del 
impuesto nacional. Este valor está por 291 millones. Se apoyaron 71 iniciativas, dentro de ésta y 
programa compartir del ministerio de cultura. Estas cómo se pueden dar cuenta, del departamento 
exceptuando Puerto Leguízamo. 
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Gerente: aquí es aclarar una cosa, en el año 2021 de estos impuestos nacionales del consumo 
los recursos por el tema de pandemia se escogieron 800 gestores culturales del departamento y 
se entregó la plata con los bonos de $140.000 mensuales para un total de 540 mil pesos en total 
en 3 mensualidades, se escogió de acuerdo a unos criterios que estableció el ministerio de cultura 
en todo Colombia, de los municipios se escogió de gestor, como artistas registrados en cada 
municipio. Aquí nosotros tampoco cogimos a los representantes que salieron seleccionados en 
cada municipio, nosotros nos brindamos que cada alcalde nos certifique que en realidad la 
persona que seleccionaron como gestor o como artista de verdad llevaba una trayectoria en su 
municipio y a esas personas le cumplimos de todos los municipios del departamento. En el 2021 
Igualmente por el tema de pandemia los recursos fueron a nivel de todo Colombia, por 
unanimidad se prefirió que los recursos los manejara la nación, pero respetando el cupo que 
había entregado de esos 291 millones de pesos que todas las iniciativas sean solo del 
departamento y no de otro departamento, entonces cómo lo digo la compañera fueron al 
alrededor de 71 iniciativas. 
 
Cuarán: es necesario también darles a conocer que para este año dentro de la línea de estas 
acciones de la salvaguardia del patrimonio cultural se adelantó ya a la convocatoria y también se 
realizó desde el cantor uso de marzo hasta el 31 de este año en donde se presentaron seis 
municipios con diez iniciativas. Para este año el valor destinado es de siento tres millones de 
pesos. Se presentaron los municipios de Santiago, Colón, Sibundoy, San Francisco, Mocoa y 
puerto Asís. También es tamos en el proceso de evaluación técnica, del cual la respuesta de las 
tres iniciativas que basan en la línea dos, la línea siete y en la línea ocho.  
 
e.  Informar las inversiones realizadas entre la vigencia 2020 a los transcurrido de este año 
relación al sector de cine del Putumayo 
 
Cuarán: dentro de la línea de creación, conformación y fomento cultural se ha apoyado a estas 
producciones audiovisuales y cinematográficas a través del consejo de cinematografía y 
audiovisuales del departamento. Se hizo un apoyo por 14 millones de pesos en el contrato 
número 71, que también se encuentra ya en la plataforma del SECOP. Aquí participan de 
Sibundoy, Colón Santiago y San Francisco 
 
Aquí también tengo que complementar una cosita es que los recursos que tenía el consejo de 
cinematografía el año inmediatamente anterior Irán más de 70 millones, ellos son del consejo las 
personas que escogen las iniciativas y los proyectos a presentar. Nosotros simplemente 
cumplimos con ese precepto que ellos escogieron, pero la cantidad de proyectos que ellos 
presentaron cuando se visitaron un llamado a los representantes de este consejo, en darle mayor 
celeridad, darle mayor transparencia, difundir esos municipios los proyectos. Sé que hay 
bastantes personas que están interesadas en este tema de cinematografía. Nosotros cuando 
llegamos en el 2020 el consejo no existía, mi tarea, le dije a la coordinadora de cultura en su 
momento era la creación y de verdad que llegaron muchas personas, es el consejo que está en 
este momento funcionando normalmente, pero lastimosamente estos recursos el año anterior no 
fueron ejecutados, sólo se ejecutaron 14 millones. Este año ya tuvimos primer acercamiento con 
el consejo, dimos nuestros puntos de vista, porque lo importante aquí a veces no es hablar tanto 
si no ejecutará los recursos que tenemos, sino pasa el tiempo y nos pasa lo mismo que el año 
anterior y es que todas esas iniciativas de cine que tengan a niveles departamental, que sean 
presentados a este consejo, nosotros en nuestra página de internet de la página web y de 
Facebook tenemos nuestro correo en donde nos pueden enviar estas iniciativas y nosotros las 
presentamos a ellos. Estaba interesado de verdad y aspiro a que en los municipios los 
coordinadores de cultura parecen tener iniciativas para nosotros presentarlas al consejo, porque 
de lo contrario ellos llegan con unas iniciativas y si no hay tantas iniciativas es estas zonas que 
verdaderamente se aprueban porque ellos escogen cuales pasan y cuáles no. Es mi llamado a 
los coordinadores de cultura de todos los municipios para que presentemos esas iniciativas, 
porque nosotros sabemos quiénes son en cada municipio los que trabajan en cinematografía. 
 
Cuarán: cabe resaltar la participación de la Presidenta del consejo Ana Lucía Flores, quien en 
este momento es la representante del consejo nacional de cinematografía audiovisuales y medios 
interactivos como una de las personas más activas y que efectivamente por votación a nivel 
nacional es una de las representantes, siendo pues un parámetro digámoslo dentro de este 
sector, conocedora y pues que realmente su participación es activa a nivel nacional. 
 
4. Informe cuál ha sido su accionar en inversión y gestión que beneficie directamente a los 
siguientes sectores, música, danza, teatro, artesanías, artes plásticas, biblioteca, cine y 
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multimedia. La literatura en diferentes formas del deporte escuelas de formación cultural y 
deportivas. 
 
Vamos a comenzar con el sector de cultura. 
 
Cuarán. Para esta pregunta digamos que se ha retomado los programas generales como son 
relativos a los procesos culturales y artísticos. Aquí estar con una inversión de 179 millones de 
pesos. Se ha adelantado también procesos o acciones en servicios de bibliotecas con el 
fortalecimiento de la red de bibliotecas públicas del departamento que están por un valor de 379 
millones de pesos. 
 
En que reaccionó formación y fomento cultural con un apoyo de cofinanciación a la comunidad 
que en ese momento se presentan iniciativas ante el ministerio para la generación de 
capacidades técnicas, tenemos un total de 889 millones de pesos. 
 
En gestión, protección y salvaguarda del patrimonio cultural del departamento del Putumayo, que 
son acciones que sobre todo a reconocer comunidades étnicas y afros que pues también hacen 
parte de lo de bienes, es un valor de 291 millones de pesos. 
 
Y cultura para grupos poblacionales, comunidades étnicas campesinas del departamento, aquí 
estamos hablando de las distintas manifestaciones que tiene nuestro departamento multi e étnico 
diverso, esto está por 313 millones de pesos 
 
En el sector deporte. 
 
Aquí quiero ampliar un poquito respeto al tema cultural. Yo creo que por primera vez hicieron, 
como lo dije al principio nuestros recursos son limitados, pero se hicieron por primera vez más de 
80 actividades culturales. Tratamos de trabajar con la mayoría de alcaldes que apoyaban la 
cofinanciación, esto es importante y llamado a los coordinadores de cultura de los municipios 
porque los recursos son muy pocos para poder apoyar, pero gracias a Dios hoy pudimos llegar a 
varios rincones del departamento, tanto a nivel urbano o rural para darle cumplimiento, para 
rescatar de eventos que se hicieron nuestro departamento tanto a nivel departamental, tenemos, 
rescatamos nuevamente el festival de la canción que hace más de 11 años no se hacía en el alto 
Putumayo, por primera vez se hizo el departamental de música indígena que lo lideró el municipio 
de Santiago y si Dios permite este año lo van a institucionalizar y lo vamos a seguir apoyando en 
el municipio de Santiago. Se hizo en Sibundoy también el departamental de danzas y se hizo el 
departamental en Santiago de música campesina y Caimarón de oro y de verdad varias 
actividades en todo el departamento del Putumayo, en Orito la máscara de José, en Orito Festival 
de danzas LGTBI, en Caicedo el Alcides Jiménez, en Mocoa se hizo un reconocimiento a nuestro 
gestor en paz descanse Parménides Guerrero, bueno no recuerdo en este momento, pero son 
cantidad te actividades que se realizaron. Igualmente, este año estamos proyectados para apoyar 
a nuestros jóvenes. Igualmente se hizo por primera vez departamental de Frida en que nos lo 
habían pedido, se trajo un artista de talla nacional. También se realizó el departamental de DJ yo 
creo que hemos tratado de apoyar todas las iniciativas del departamento y llegar a todos los 
sectores indígenas, comunidades afro, LGTBI, a nuestros jóvenes, a nuestros adultos, yo creo 
que tenemos un departamento diverso y las necesidades que nos han presentado hemos tratado 
de ayudarlos al máximo. Este año también tenemos una iniciativa por más 180 millones de pesos 
para ayudar en emprendimiento a nuestros jóvenes dentro del programa de economía naranja. 
Yo creo que necesitamos apoyar a estos jóvenes y si Dios permite estaremos haciendo una 
convocatoria y seleccionar a artistas y gestores para darles un bono de tres o cuatro millones de 
acuerdo con él Emprendimiento que tenga cada uno. 
 
Coordinador de deporte licenciado Byron Arcos: 
 
Bueno en lo del sector deporte el plan desarrollo y nosotros tenemos un programa, 2 programas 
y cinco sub programas de los cuales un programa se llama inclusión social a través de la práctica 
del deporte social comunitario y de la actividad física con enfoque diferencial. Ahí empezamos 
con la formación de formadores docentes, fomento a actividades deportivas del deporte social 
comunitario y aportes para la práctica de la actividad física, son 4 proyectos que abarcan este su 
programa. Hemos tenido una dificultad para realizar la capacitación y la actualización a 
juzgamiento deportivo de departamento del Putumayo porque son muy escasas las instituciones 
a nivel nacional que se puede lograr contratar. Entonces, hemos hablado con algunas 
federaciones deportivas y estamos a portas de firmar con la federación colombiana de patinaje, 
con la de futbol de salón, con la de baloncesto para que nos vengan a capacitar y actualizar y 
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nos dejen una capacidad instalada de árbitros de estas disciplinas deportivas porque para que 
rinda el deporte también tiene que rendir la parte de juzgamiento deportivo. Entonces, esa así 
que se invirtió para los cuatro proyectos 280 millones y el otro programa que es la capacitación y 
actualización a los docentes de educación física de preescolar y de primaria del departamento, 
hace tres días tuvimos una reunión con la secretaría de educación del departamento  y Resulta 
que a nosotros al instituto nos ha entregado el área educación física, pero también le hace parte 
y competencia a la secretaría de educación departamental el área de Educación física porque 
hace parte de la áreas complementarias del sistema educativo, entonces vamos a llegar un 
acuerdo, pero, sin embargo, e Indercultura año tras año ha venido trabajando en esto y desde el 
ministerio hicimos una cualificación a docentes de los municipios de Mocoa y Villagarzón para 
que se actualicen en un programa de recreación porque ahí básicamente en ninguna Universidad 
de Colombia enseñan recreación y es la herramienta más estratégica para resolución de 
conflictos y construcción de áreas de paz y todo lo que venga. Entonces, esa es una falla que 
hay a nivel por eso el ministerio del deporte lista trabajando con los inderes para eso.  
 
El otro proyecto que tenemos ahí es el deporte social comunitario, son estrategias que tienen que 
ver con el deporte barrial Vereda, e iniciativas que nacen de la comunidad, pero a nivel nacional 
el Ministerio del deporte tiene unos juegos que se volvieron a retomar el año pasado que son los 
juegos deportivos comunales nacionales y el departamento del Putumayo participó en la fase 
regional el deporte de conjunto con el fútbol de salón en la rama masculina y femenina en la 
ciudad Ibagué casi logra clasificar a nivel nacional y en Cartagena tuvimos el primer puesto en 
atletismo masculino, tuvimos de bronce en ajedrez, se mira que en estos juegos del departamento 
del Putumayo tiene talento. 
 
El último programa que ….sin audio…..1.43.30……1.55.03 
 
El gerente: El proyecto que se presentó al ministerio el deporte para la construcción del estadio 
de Puerto Caicedo por más de 14.000 millones de pesos y la obra de Indercultura y Dios permite 
este año la sede con un auditorio para más de 150 personas estaría entregando inaugurando en 
esta vigencia, una inversión de parte de la gobernación del Putumayo y voluntad nuestro señor 
gobernador por más de 4.300 millones, yo creo que se lo merece el Instituto, queremos dejar con 
ustedes con todos los diputados de verdad huella y que se sigan haciendo inversiones 
importantes porque el departamento se lo merece, nuestros deportistas se lo merecen, nuestros 
gestores culturales artistas también se lo merecen, yo creo que tenemos que apuntarle a que la 
inversión en el deporte y la cultura sea mucho más de lo que es actualmente, yo creo que 
tenemos que tocar puertas ustedes como no hables diputados, nuestro señor gobernador, 
tenemos que mirar la forma de que en el departamento se invierta más recursos para poder algún 
día tener esa preparación que quiere todos los putumayenses de que no solo participemos sino 
que vamos es a competir, a traernos esas medallas, a traernos esos triunfos al departamento. 
Yo creo que con esto terminamos de dar nuestra intervención gracias a los diputados que ya 
vendrá el otro punto con toda la comunidad,  las preguntas, las expectativas que tienen para esta 
vigencia y de lo que se realizó el año inmediatamente anterior, de verdad de parte de nuestro 
señor gobernador, de parte de mi equipo de Indercultura que siempre ha estado al frente porque 
sin ellos las cosas no se pueden realizar ha sido bastante duro de verdad el trabajo Indercultura, 
parece  que no sé notará, pero la parte administrativa siempre es muy desgastante para poder 
sacar un proyecto y llevarlo a feliz término, de verdad me siento contento y nuevamente darles el 
agradecimiento a la honorable asamblea por esas dos aspectos dentro una la proposición del 
plan desarrollo como lo digo puede ser a nivel departamental antipopular, pero para el 
departamento del Putumayo nuestros deportistas es un es un y es un incentivo y la aprobación 
del 2.5% no pasan más de 5 departamentos en el país que aprobaron la taza al 2.5 la Máxima 
q u e  p e r m i t í a  l a  l e y  d e  v e r d a d  m u c h a s  g r a c i a s  a  u s t e d e s .  

 
1.59 sin audio… 2.04.40 
 
Diputado Carlos Marroquín: bueno prácticamente mediodía, pero pienso que el objetivo principal 
de la audiencia como tal es escuchar a la comunidad y miramos que hay un informe, esperamos 
que las cosas avancen y también pues como les comentamos comunidades. Damos la 
participación a seis representantes de deporte y cuatro de cultura.  
 
Profesor Francisco Rojas del valle de Sibundoy: 
 
Saludo. Mi presencia aquí el propósito es dar a conocer un proyecto que con mucha ilusión y 
expectativa se generó a partir de la situación de nuestro departamento, especialmente el Valle 
de Sibundoy por la proliferación de la situación social de la drogadicción, la mal utilización del 
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tiempo libre, en especial por el ansia de que in deportes sea como un embajador ante la 
comunidad de nuestro Putumayo a nivel departamental y a nivel nacional. Ustedes saben que en 
días pasados hubo un evento de mucha categoría en el municipio de Orito en el cual hubo una 
eliminatoria para sacar representantes del Putumayo a nuestro departamento o en diferentes 
categorías, y representará a nivel nacional tengo entendido en la ciudad de Bucaramanga en el 
mes de agosto. 
 
Para que ustedes señores diputados y por intermedio del señor director o gerente de indeportes 
pues nos den la mano en el sentido de estos jóvenes, niñas, que fueron las que clasificaron en la 
categoría Sub 17 puedan participar de alguna manera decorosa en primer lugar y con alguna 
comodidad porque desde el principio hemos realizado esta participación con las uñas, nuestros 
jóvenes que practican el deporte del baloncesto son de escasos recursos,  hemos hecho 
empanadas, tamales y muchas actividades que los jóvenes se han propuesto para poder cumplir 
sus metas y sus sueños. Hoy en día jóvenes con mucha ilusión clasificaron para este evento a 
nivel nacional y los recursos para asistir a este evento son bastante costosos tenemos entendido 
y con la propuesta que nos hace el señor Gerente y que son muy halagadoras para la inversión 
para estos deportistas y que nos den la mano para que estos jóvenes con la ayuda de los recursos 
desde el gobierno pues puedan participar sin ningún tropiezo y puedan demostrar a la comunidad 
tanto del Putumayo como de nuestra región como Embajadores y ejemplos de la participación y 
la práctica del deporte baloncesto que no ha sido entre comillas muy apoyado durante mucho 
tiempo este deporte, con todo respeto fui jugador de fútbol, fui atleta, fui jugador de vóleibol, no 
quiero estigmatizar el deporte del fútbol, pero quisiera que en este tengo un poquito den la mano 
en lo de baloncesto para que estos jóvenes, niños salgan sean Embajadores de departamento 
en este evento que es de mucha importancia a nivel nacional. Estas niñas de alguna manera con 
mucha ilusión se han preparado, vienen desde las escuelas de formación deportiva de los 10 
años que pronto aquí especialista Byron es testigo de que ellos vienen en esos procesos porque 
hoy se está dando frutos en categorías de mayores digamos jóvenes de que están poniendo en 
juego este tipo de actividades. Le rogamos a ustedes diputados y al diputado Marroquín que nos 
den una mano para poder participar, el presupuesto que se emplea para ello pues es un poquito 
alto de los 20.000.000 de pesos para los 12 personas o 14 personas de técnica pues para que 
ustedes nos den ese apoyo y vengan a contar a otros niños para que se motive y crezca la semilla 
del deporte, especialmente el baloncesto en nuestro departamento y pueden Representar en 
oportunidades de una manera digna y cómo es de un deportista que mucho la necesita. les 
agradezco ustedes escuchar esta propuesta y espero que con la ayuda de ustedes tener a bien 
la participación de estos jóvenes, niños como representantes del departamento en los juegos 
nacionales. 
 
Club de baloncesto halcones de Orito, Mery Pérez:  
 
Saludo. Este club empieza el 12 de febrero del 2019 con nuestro representante legal, a la fecha 
ha tenido reconocimiento como club deportivo a nivel municipal con la resolución 4 del 2022, y 
está inscrito a la liga de baloncesto del Putumayo. Este grupo a la fecha tiene un promedio de 
110 deportistas inscritos entre las edades de 5 a 17 años, entre esos niños hay niños de inclusión 
por su condición de discapacidad. Tenemos categorías que se manejan en este club que son 
semilleros, la escuela de formación y los grupos competitivos,  vemos que es una problemática 
generalizada en nuestro municipio, hay cuatro clubes que están reconocidos y la principal 
problemática que tenemos es la falta de los escenarios deportivos en condiciones adecuadas, 
igual lo decían el diputado Portilla y el señor Gerente la implementación deportiva de los clubes 
y escuelas que se hacen a pulso con la colaboración de los padres de familia, porque no hay una 
apoyo económico si no es lo que dan los mismos padres de familia. Muchos de nuestros 
deportistas son personas que no tienen recursos para pagar. La propuesta es la falta de 
escenarios deportivos públicos que ha generado inconvenientes para realizar los entrenamientos, 
y nos hemos visto en la necesidad de solicitar permiso a las diferentes instituciones educativas, 
para llevar a cabo la actividad deportiva en esas instalaciones, pero esto se ve afectado por las 
diferentes actividades de las mismas. Además, no cuentan con buena iluminación, sus canchas 
están deterioradas y de forma rústica,  somos cuatro clubes además de otras entidades y es difícil 
una organización de horarios para utilizar el coliseo central que hasta la fecha es el único que 
cuenta con algunas instalaciones para prestar el servicio, pero como lo dije nuestro Club tiene 
110 alumnos, que toca dividirlos en el transcurso de la semana para que puedan recibir su 
entrenamiento, entonces sería imposible utilizar el coliseo todos los días. Cabe resaltar que Orito 
cuenta con escenarios estructurados en los diferentes barrios, ejemplo en el barrio sabalito, en el 
barrio Colombia, en las piscinas Bethany a la unión, pero se encuentran en total abandono a 
merced de la droga y la delincuencia. 
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Lo que comentaba el compañero de la foto que había personas entrenando y al lado jóvenes 
consumiendo. Nuestra propuesta es recuperar esos escenarios para poder realizar un mejor 
trabajo con estos niños y jóvenes y mejorar la seguridad para evitar que se apropie de estos 
escenarios, y brindar un lugar seguro a nuestros deportistas, también mejor desarrollo en el 
proceso de formación y de igual manera nos brinden apoyo económico para la participación en 
los diferentes eventos en el municipio y en el departamento.  
 
En el caso de nuestro club de baloncesto Halcones la mensualidad es baja, es nuestro objetivo 
que los jóvenes ocupen su tiempo libre en actividades sanas, pero que también vaya de la mano 
con su parte académica y por eso muchos de los jóvenes que nos tienen una buena condición 
económica, pero si un gran potencial y en ellos destacamos su rendimiento académico y ganas 
de formarse deportivamente y son becados por parte del club. Sería importante que brinden a los 
diferentes entrenadores que hay en el municipio la prestación del servicio de apoyo a la gestión 
en la secretaría cómo Monitor de baloncesto, y nuestro caso no contamos con instructor. Gracias. 
 
José Ocoro:   buenos días a todos aquí presentes, de la escuela Winers de Orito. pido por favor 
nuestro apoyo a las propuestas, apoyo psicosocial especialmente en adolescentes, para que ellos 
dejen de consumir sustancias y se dediquen al deporte es lo máximo. Apoyo en material didáctico 
y deportivo ya que la mayoría de nuestros deportistas son escasos de recursos y todas nuestras 
escuelas de baloncesto lo necesita. 
 
Señora de Orito.  
 
Saludo. Agradecemos al Señor gerente de Indercultura de parte de la Profesora Yolanda y de los 
profesores, es el segundo año consecutivo que se ha integrado para apoyar la competencia que 
se realiza en Orito, que muchas gracias, pero necesitamos contratación de monitores para cada 
una de las escuelas deportivas. Ojalá sean los mismos profesores que están llevando el proceso, 
que ellos conocen sus niños y pueda ellos continuar. Necesitamos dotación de implementos 
deportivos, ojalá sea cada año … sin audio… necesitamos adecuar esos espacios deportivos ya 
que los niños tienen que estar en las escuelas, pedir permiso, o en alguno otros lugares porque 
no tenemos canchas adecuadas, tenemos varias, en el barrio Colombia hay una, pero no sirve, 
o sea que está en mal estado, planteles sabalito también está en muy mal estado, y son 
muchísimos niños los que se han integrado gracias a Dios a este proceso, y entonces y muchos 
han salido de las drogas, las mamás están animadas, y yo como mamá estoy apoyando también 
el proceso de esos niños, algunas veces patrocinando los porque son de muy escasos recursos 
y siempre necesitamos implementos, la hidratación para ellos, y muchos nos integramos para a 
ser trabajos y seguirá apoyando esos niños. por favor les pedimos que no nos dejen solos, hasta 
el momento nos han estado apoyando, pero necesitamos más apoyo de parte de ustedes. les 
agradezco mucho a los diputados, a Johnny Portilla que está pendiente en Orito en cuanto al 
deporte, que mi señor Jesucristo lo bendiga y bendiciones para cada uno de ustedes y que 
podamos seguir trabajando en bien de nuestros niños y niñas y adolescentes. 
 
Señor Nelson Gómez de patinaje 
 
Buenos días. Tres minutos es poco para lo que uno quisiera como entrenador, de verdad que 
creciera enormemente el deporte a nivel en departamental. Voy hablar algo de los logros, claro 
que no son de federación, porque y a continuación les habló el por qué no se ha hecho nada 
dentro del deporte de patinaje como federación. Subcampeones en el campeonato fronterizo 
realizado en la dorada Putumayo del año 2014. Tercer puesto en Quito Ecuador en el 2015. 
Participación panamericana en el año 2016 en la ciudad de Buga, que estuvieron en categorías 
deportistas de los países de Ecuador, Perú, Argentina como Brasil, México, estados unidos. 14 
medallas obtenidas para nuestro municipio en participación de más de mis deportistas a nivel 
nacional. Un deportista que actuó en campeón en la copa nacional Santa Marta en el 2011, con 
la participación de más de 2000 deportistas de todo el país, David. En el mismo año Bogotá 
campeón nacional por parte del 2019 y subcampeones estudiantes Valle del Guamuez, 2019. 
Ranking departamental categoría profesionales Puerto Asís 2019. Campeones de ruta Popayán 
2011. Subcampeón ranking departamental Orito 2011, participación panamericanos en el año 
2016 y pue no así podemos seguir hablando de reconocimientos que ni siquiera el departamento 
se entera, porque no se entera, porque no son federados, pues son eventos federativos, claro, 
es porque unas ligas del departamento son manejadas por personas que ni siquiera tienen 
corazón de lo que hacen, que ni siquiera son capacitadas para estar en esos puestos, cómo 
podemos tener personas en una liga en donde maneja lo que en indercultura, un ejemplo, cómo 
hacemos para que en un evento deportivo ni siquiera haya una ambulancia, pero sí sean capaces 
de irse a quedar a los hoteles más costosos, de almorzar y comer en los restaurantes más 
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costosos, cómo hacemos para crecer de esa manera. Donde no solamente es lo técnico y lo 
táctico como habla el Licenciado, ese es un momento deportivo no más, donde se necesita es el 
conocimiento, y es donde está ahí el problema. Nosotros somos entrenadores que mantenemos 
de un lunes a un domingo, qué tiempo tenemos para desplazarnos a Cali, a Medellín, a Popayán, 
donde tendríamos que iniciar viaje el día jueves, donde nosotros manejamos todas las categorías 
porque no tenemos ni siquiera un asistente. Se pagan dos o tres monitores a nivel municipal 
porque no se pagarían más ni con esos mismos recursos seis o nueve asistentes, donde uno 
pueda salir a tener más conocimientos y no estancarse, donde los manejos deportivos de la liga 
se llevan deportistas donde uno no los ve, una deportista de Orito Putumayo que uno lo ve ni 
siquiera entrena dos días a la semana, donde sus mismos entrenamientos son una mediocridad, 
y así aparecen en indercultura, en patinaje, sacando la cara por un departamento. Delicadísimo, 
solamente uno sabe y ese helado que así haya, habiendo tanto del lado bueno, como llegan allá. 
como es el seguimiento de indercultura, como permiten que suceda esas cosas. Qué hacen con 
gastar todos los recursos, con traer un entrenador de Quito a hacer una capacitación en el 
departamento, donde el señor cinco o siete millones cuanto le pagarán al señor, en donde usted 
simplemente el señor Hace lo básico, enseñan lo básico, donde uno dice bueno pues no aprendí 
nada, y donde uno se acerca y le habla de temas interesantes y es ahí a uno que le dice, eso se 
lo puede vender si usted desea. Esa es la capacitación, no es algo que enseñen, van y te quieren 
vender, por lo que te enseñan ya lo sabemos, un entrenador de quito categorías menores de la 
selección vino a cada fase de la representación de patinaje, en donde simplemente enseñó lo 
básico, cosas que nosotros ya las sabemos, y aquí hay otro entrenador que estuvo allí 
seguramente se dará cuenta que es verdad. Entonces, Indercultura qué hacemos con el gestionar 
si no le hacemos el seguimiento adecuado de lo que realmente necesitamos, de la problemática 
que ocurre. Cómo vamos a tener los mejores deportistas, donde el árbitro es el mismo Presidente 
de la liga, donde los ranking que se hacen se preocupan más por la rumba, al otro día llegan con 
gafas oscuras, llegan nueve días donde el evento ni siquiera ha iniciado, donde se siguen 
cometiendo los mismos errores, donde da tristeza ir a un ranking de esos, y esos son los recursos 
de indercultura. Son todos recursos de nosotros, despilfarrados y después si nos preguntamos 
por qué el deporte no avanza, sí estamos haciendo grandes esfuerzos, pues porque dejamos que 
hayan personas que hagan lo que quieran, y si esa es la problemática del patinaje me imagino 
en las demás ligas, porque será que no avanzamos, porque será que en un municipio como Orito, 
desde el 2011 la alcaldía no realiza un evento de patinaje, pero miren, hemos tenido deportistas 
a nivel nacional en donde hablan del departamento, y dice mire de donde son ustedes, de Orito 
Putumayo, ve hay pelados buenos por allá. Porque mandan categorías mayores como liga 
representación, donde no ha habido toda una vida deportiva escalonada, bien organizada, donde 
haya personas que realmente ayuden a ese deporte crezca, que ni siquiera tiene conocimientos 
y ni tiene corazón para estar ahí. Qué hacemos contener categoría de mayores allá así no 
estamos a nivel, para que llevar esos muchachos. Lo peor, no alcanza, no dan, y traen entonces 
deportistas del Huila y de Nariño a representar la liga del departamento del Putumayo. Sabe una 
cosa, tengo una deportista en la categoría de menores, su primer evento federativo fue en 
diciembre, de 100 deportistas a nivel nacional, un evento deportivo federativo, o sea eso sí se 
muestra, el primer evento deportivo de federación, de 100 deportistas ocupó el puesto 17, será 
malo, será bueno, es muy bueno, esa niña es un semillero, sigamos dándole lo mejora a esa niña 
y tal vez en mayores por fin encontraremos un deportista que represente al departamento, no 
deportistas que traen del huila, de Nariño, y no porque acá del Presidente de la liga está tomando 
los tiempos, voy a poner a mi amiguito, voy a poner los deportistas y aquí de Mocoa y no me 
estoy quejando porque a los deportistas no se muestran, sino que me estoy quejando de que así 
no van a ningún lado, se podrá invertir mucha plata, pero sin proceso no irán para ninguna parte. 
por Jonny hace dos años nos brindó implementación no son sólo conos y aros, tengo un deportista 
de catorce años levanta 110 y 120 kilos, en una sentadilla posterior, sabe cómo se lo ponemos 
en los hombros, pues yo, yo lo levanto, por qué, porque no tenemos accesorios, no tenemos 
implementación, si no fuera porque tiene un entrenador que ha pasado por gimnasio, que no tiene 
idea de eventos olímpicos, entonces, como hacemos para hacer la clase de ese muchacho de 14 
años que necesitan tener peso, pero no, el problema es que dentro de la misma pista ni siquiera 
tenemos una graderías, solamente el terreno, ni tampoco tenemos implementos deportivos y cada 
año yo no he visto que falte baloncesto y fútbol, pero patinaje desde el 2019 en el municipio nos 
han dicho venga a este evento. Me acuerdo por allá que me llamó un secretario de gobierno de 
un alcalde, terminando año, venga llévese estos ocho millones para que haga un evento, pero es 
que porque necesitaban gastar la plata, pero porque entonces no lo hacen continuo, no lo hacen 
pensando a futuro, que puedan hacer esto, porque nosotros dentro de una pista tenemos que 
estar en una casa que nos prestan de tres pisos, estará llevando discos, implementos, con niños 
de 9, 10 años, llevando a un tercer piso, porque no tenemos una bodega, ni siquiera tenemos 
graderías, ni siquiera tenemos una iluminación decente, pero saben hay un buen terreno, para 
patinaje, ruta de ciclismo, en esa pista de Orito Putumayo hay un terreno en donde ustedes 
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pueden hacer un salón de halterofilia y se pueden complementar los de patinaje, pero no hay 
visión y se quieren ser los mejores con técnica, táctica, y aquí uno se podría arreglar porque uno 
imaginar tanto, pero realmente uno no es tan superficial. Día a día miedo a mis prelados comunes 
es escurre el sudor y como no están ahí, siendo los mejores lastimosamente y es porque hay 
personas que estamos sentadas cómodamente que no saben nada de lo que está sucediendo 
afuera. muchas gracias. 
 
Diputado Carlos Marroquín, señor Gerente tener en cuenta esta crítica, que está pasando con las 
ligas en el Putumayo, sin proceso de las categorías infantiles, no se tendrá futuro en la parte 
deportiva. 
 
Enmanuel Hidalgo, de patinaje. 2.35.54   saludo. El colega habló de lo que es la parte de alto 
rendimiento, pero yo les voy a comentar de las escuelas porque me dedico es a preparar niños 
en las escuelas, entre el Presidente y yo y algunos representantes y hasta de mi propio sueldo 
me ha tocado comprarle sus patines recreativos para iniciación, porque les sembré la idea de 
empezar ir a veredas, escuelas que están por ahí votadas, abandonados, como ustedes lo saben, 
pero las canchas se ven bonitas para entrenar como para empezar con los niños de escuela, 
entonces de verdad les quiero pedir el favor que nos colaboren, ya que por lo menos mi 
mensualidad no es mucho, tengo a mi familia, y ya se pudieron dar de cuenta soy venezolano, y 
gracias a Dios tengo mi cédula colombiana, y pues de verdad sí también queremos el apoyo de 
ese patinódromo, así pues como la pista no tienen regulado lo reglamentario como los 200 m, se 
está trabajando mal, porque por lo menos tenemos un niño, digamos que está haciendo en su 
vuelta de 200 m, 22, en esa pista, pero en una pista de 200 m están haciendo 21, imagínense, 
entonces la pista no llega ni a 190 metros y es complicado. muchas gracias por su tiempo. 
 
Recuerda el diputado al marroquín que hay cinco patinódromos, se necesita más apoyo. 
 
John Fredy, consejero de juventudes. 
 
Buenas tardes para todos cómo agradezco el espacio que nos dan para poder mostrar las 
diferentes problemáticas que tenemos en nuestro municipio que como lo evidenciado de mi cargo 
como consejero electoral todo en el tema del deporte, en mi campaña, agradecido con el diputado 
Johnny Portilla, que ha estado en los procesos desde el inicio y que nos ha acompañado con una 
mano amiga y mirando nuestras necesidades para que no se queden el olvido. Los temas que 
me gustaría tocar son la mala infraestructura en los complejos deportivos. De mi parte soy 
deportista que lleva 8 años en proceso formativo, Club nuevos talentos de Orito, y realmente 
siempre nos hemos destacado por el compromiso, por el arduo trabajo, y finalmente para eso se 
necesita una buena infraestructura y nosotros nos dedicamos nuestro entreno en estadio 
municipal, que realmente desde hace dos años para acá ha venido con gran deterioro y se ha 
visto que se adelantaron unas pequeñas obras como una pavimentación, en los sectores 
aledaños, y eso afectó en que dejaron las obras a medias y que el estadio cada día va más el 
deterioro, ahora mismo tenemos problemas que hay personas que no hacen sino fomentar el 
tema de drogadicción, que están en el mismo horario que nosotros realizamos en los entrenos y 
pues es muy preocupante porque nuestro Club, y los otros que entrenan ahí, tienen categorías 
desde los 7 a los 17 años y eso no deja una buena imagen para el deporte, porque de una u otra 
manera tienen ese mal aspecto de mirar ese tipo de situaciones que no se deberían presentar, 
porque lo queremos como deportistas, en mi parte como persona influyente en el tema político 
es mostrar que nuestro municipio es pionero en la capacidad del deporte. Entonces, lo que más 
enfatizó es que se vele un poco más por infraestructura, en que se está invirtiendo porque 
realmente se dice que se invierte cada año innumerables cantidades de dinero, pero realmente 
no se miran, nuestros escenarios deportivos tienen deterioros muy grandes que da hasta pena ir 
a entrenar porque no miramos ese compromiso que si nosotros ponemos, porque realmente 
madrugar a las 5 de la mañana o a las 6 de la mañana, y llegar sin el apoyo, de los mejoramientos, 
en el tema de las graderías, no tenemos más o menos hace 5 años el servicio de agua potable 
en el estadio, no tenemos ese apoyo para torneos regionales. Ya nos piden resultados como por 
ejemplo el representante decía que el departamento fue, pero no miraron los resultados que se 
quería, pero cómo van a pedir resultados si realmente no están en procesos, ellos nos vienen a 
decir si yo apoyé, pero cuando van directamente a nuestros clubes a mirar qué necesitamos y en 
que nos pueden apoyar, eso es lo que más enfatizo que se tome la tarea de ir municipio por 
municipio y ver en que realmente se nos puede apoyar, y no solo apoyar con uno o dos balones 
y dos conos, sino enfatizar, y ver en cada necesidad de cada categoría, porque cada categoría 
necesita algo distinto, cada crece a nivel deportivo y si queremos algún día llegar a ser potencias 
como Valle, Cundinamarca, debemos trabajar en los procesos, enfáticamente apoyando nuestros 
entrenadores. Realmente el trabajo que ellos realizan es muy fuerte, madrugar, siempre se tienen 
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categorías distintas y que su sueldo emane de la mensualidad que muchas veces nuestros 
compañeros o de mi parte también no se cuenta con ese recurso, y que ya hay recursos 
asignados se les pague a los monitores su debido sueldo merecido y son funcionarios públicos 
que rinden un trabajo y prestan un servicio a la comunidad. Gracias.  2.43.13   
 
Daniel Yandún. muy buenos días honorables diputados como presidente de la asamblea Johnny 
Portilla. Al gerente de Indercultura Edward Narváez muchas gracias por este espacio que nos 
brindan a los líderes del deporte y la cultura del departamento. Mi nombre es Daniel Yandún, soy 
en tecnológico de dirección técnica de la universidad Sergio Arboleda, actualmente entrenador y 
formador del club deportivo nuevos talentos filial del deportivo Cali del municipio de Orito. El club 
hace más de 6 a 8 años ha venido haciendo un gran trabajo en cabeza del profesor López que 
hoy no nos acompaña, y ha conseguido ser una de las más 40 filiales que el deportivo Cali tiene 
hoy en todo el país como producto de ello, de ese programa de filiales está el primer jugador 
oritense y Putumayense en la cantera del deportivo Cali, Ronald palma de 17 años. También nos 
representan muchos otros jugadores en las canteras importantes del país como Erick Preciado 
que ya entrena con equipo profesional de fortaleza y ha tenido procesos de selección sub 15 y 
Sub 17 y muchos más en deportivo pasto, Atlético huila, envigado y demás canteras importantes 
del país. Este año queremos seguir ampliando esa experiencia deportiva y competitiva de 
nuestros jóvenes y por ende le apostamos a participar al torneo nacional interclubes organizados 
por difútbol como ente encargado del fútbol aficionado de Colombia. Lo queremos hacer con las 
categorías sub 15 y sub 13, la categoría sub 15, inicia su participación ahora a finales de mayo, 
y la categoría sub 13 a principios de agosto, es un torneo muy competitivo y como muy 
seguramente el gerente tiene conocimiento, demanda gasto económico alto, debido a que 
constantemente se tiene que viajar a otros lugares del país, a otras ciudades a competir y con 
clubes de alto nivel competitivo. Se juegan partido en local y visitante donde cada 15 días van a 
tener que estar viajando. La primera fase de grupos de siete a ocho equipos, por lo tanto, 
estaremos hablando de 7 salidas que vamos a tener en este torneo tan solo en primera fase. 
Hemos presupuestados gastar en estas salidas gastar 32.000.000 de pesos, en lo que concierne 
a Hospedaje, transporte y alimentación en este torneo, es por eso que hoy vengo en 
representación del club a pedirle ese apoyo a Indercultura a que nos ayude a costear parte de 
este gran gasto económico y así poder seguir apoyando a los jóvenes deportistas. Terminó mi 
intervención diciendo que los jugadores que hoy nos representan en el fútbol profesional con 
David Pérez Hernández, Kevin Agudelo en su momento tuvieron que salir del departamento a 
competir nacionalmente, a competir torneo nacional, lo que nosotros queremos es acercar mucho 
más esa oportunidad a nuestros jóvenes que desde su municipio hagan parte ya de competencias 
de alto nivel, y así en futuro cercano tener muchos más profesionales que nos representen al 
departamento. muchas gracias. 
 
Dixon Castillo de nuevas estrellas. 
 
Bueno, gracias Buenas tardes para todos, primeramente, darle gracias a Dios, saludar al señor 
gerente y a los diputados y todos los que nos acompañan de Orito y otros municipios. La razón 
de estar aquí es por escuchar y tener las cosas claras, el gerente nos ha rendido cuenta de lo 
recibido y que ha invertido y que bonito escuchar, en que se piensa invertir, y es bueno 
escucharlo, pero más bonito es que verdaderamente llegue el momento en que se pueda 
proponer en la asamblea de hoy, mi nombre es Nilson Castillo, Soy representante del club nuevas 
estrellas de Orito. Hemos venido hoy porque verdaderamente las necesidades son apremiantes 
en los clubes. Hay 4 clubes en Orito, y tenemos nuevos talentos, tenemos el club vitales, tenemos 
leones, y está aquí el representante, y cuando nosotros nos sentamos a hacer análisis de las 
cosas que nos hacen falta, de lo que es apremiante, nos damos cuenta que en primer lugar 
tenemos la dificultad con los implementos deportivos, donde hay mucha dificultad. Hago una 
pregunta cómo podemos tener un orden de alto rendimiento y cómo podemos nosotros a formar 
un niño de alto rendimiento, si en la iniciación no tenemos los implementos adecuados para 
trabajar junto lo más importante aquí es empezar por la iniciación bien. Si no hay una buena 
iniciación no habrá alto rendimiento. Entonces, invitarnos a que miremos eso, y no solo lo 
hacemos nosotros en lo deportivo para formar a unos niños en lo deportivo, sabemos que 
formamos niños en lo deportivo no con la esperanza de que todos van a llegar a ser grandes 
jugadores, ir a un equipo profesional, a estar en alto rendimiento. Lo más importante es hoy en 
día cómo está el país, los departamentos, los municipios, están llenos de niños que ya están y 
han caído en la drogadicción, están en malos caminos, lo más importante de esto es lograr formar 
primero como personas a nuestros niños antes que deportistas. Niños con principios, valores, 
respeto, la honestidad, es lo primero que debemos formar y saber que verdaderamente 
enseñando los principios de la palabra de Dios. Entonces, hay otro punto que es apremiante y es 
el de los monitores y si nosotros llegáramos a tener apoyo de monitores sería muy importante, 
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porque hay muchos niños de bajos recursos que no están en un club aunque lo quieren estar, 
pero de pronto los padres no tienen la facilidad de pagar una mensualidad para que puedan estar 
allá y si logramos obtener un monitor que esté con los niños, entonces se va a implementar con 
los niños el número de niños en nuestros clubes, esto nos va a permitir que no se le cobré a los 
niños la mensualidad, pero que bueno sea como dijo cuando habló la señora de baloncesto y dijo 
que los monitores sean los mismos profes que ya vienen el proceso con los niños. 
 
Sugerencia, que el 10% del recaudo de la estampilla pro deporte es muy bajito para las escuelas 
de formación y tenemos 13 municipios y si hacemos recuento hay muchas escuelas de formación 
aquí y el 10% me parece bajo y más bien quisiera que lo analicen bien si se puede aumentar. 
muchas gracias. 
 
Alex paz de fútbol.   
 
Muy buenas tardes primero que todo darle gracias a Dios, Soy tecnólogo en recreación y deportes 
y actualmente vengo trabajando en la escuelita de Fútbol Club de Leones …. sin audio…El 
Yarumo y la vereda el paraíso, donde realmente los niños no podían tocar un balón, ahora 
estamos haciendo parte de torneos en el municipio el cual donde los niños, las mismas 
comunidades contaban que estaban siguiendo los malos pasos cómo la drogadicción y el alcohol 
y realmente miramos niños de 10 a 12 años metidos en las galleras y entonces creo que lo que 
estamos haciendo es tratar de sacar a un niño de ese sitio y traerlo para que aprenda nuevas 
cosas, y dejen esos vicios atrás. Eso les va a servir porque cada niño cuando los invitamos a 
entrenar y como decía el compañero que había futbolistas profesionales que fueron compañeros 
de colegio cómo está Junior Hernández en el cual la mamá tenía que vender rifas para comprarle 
los guayos para que pueda salir a jugar y también David Lemus que el papá sacrificaba bastante, 
pero no hubo ningún apoyo de parte de la gobernación para ellos, pero en las páginas si los 
publican a cada rato. ahí se da cuenta uno es que no apoyamos con el corazón sino cuando nos 
conviene, entonces le quería pedir solo el apoyo y a las escuelas de pronto con los terrenos donde 
entrenamos por ejemplo en el barrio las Palmas donde entreno, la cancha está deteriorada, llega 
a la mitad de la rodilla el agua y cuando llueve no podemos entrenar. Entonces, para que tomemos 
conciencia y veremos desde los cargos que tenemos y seamos más comprometidos con el 
deporte. muchas gracias. 
 
Profe Nancy Delgado virtual. muy buenas tardes a la honorable asamblea, al señor gerente de 
indeportes y qué importante este espacio, no pudimos estar presentes, pero agradezco la 
oportunidad. Soy representante del club Halcones del municipio de Sibundoy, somos escuela y 
somos y somos abanderados en el deporte de fútbol con trayectoria de más de 30 años formando 
a niños, niñas y jóvenes. me da gusto escuchar al señor gerente al inicio cuando dice que deben 
apuntar a los procesos. Soy líder deportivo que le apunto a la formación del niño y del joven y no 
estoy en contra de los eventos para los adultos, pero si aportarle más al niño, el deporte es la 
herramienta esencial para que ellos sean grandes ciudadanos, lo hemos hecho desde mi escuela, 
hemos aportado a la sociedad de Sibundoy con grandes personas que se han formado en el 
deporte del fútbol. a que va mi intervención, ya todos lo han dicho se necesita implementación, 
es cierto, nos daban un monto de 63.000.000 que en verdad es muy poco para 13 municipios y 
tantas disciplinas. Le quisiera sugerir al señor gerente de indeportes o a los entes deportivos, 
para la entrega de dotaciones lo primero es identificar la necesidad del club o de la escuela, no 
es solo de pronto balones, conos, identificar lo que en realidad se necesita para estar a la par con 
otras escuelas o con otras ciudades en el deporte. Es poco y yo lo entiendo señor gerente, pero 
quisiera ver como se busca la forma de filtrar, lo he evidenciado y a uno le queda ese mal sabor 
cuando el club Halcones maneja más de 150 niños en categorías de 5 a 17 años en fútbol y a 
veces llega una dotación y me entregan un ejemplo 10 balones al club deportivo Halcones, y le 
entregan los mismos 10 balones de pronto a un club que ya no funciona, que solo llega el profesor 
con un niño, queda ese mal sabor, y hay que priorizar. Nosotros somos un club que ha dado 
resultados, hemos trabajado con procesos. También tenemos dos jóvenes que van al deportivo 
Cali, un niño para el envigado y tenemos muchos niños que están empezando a salir para Nariño 
en competencias altas. Usted dice que se tendrá en cuenta a los que tengan reconocimiento 
deportivo, es verdad, acá se forman escuelas, pero a veces son escuela de papel y hay escuelas 
oportunistas, no lo digo por todos, hay personas responsables que arman su escuela y continúan, 
pero uno se da cuenta que hay escuelas que se forman por momentos y terminan. Es más, el 
material se lo lleva el profe del momento y es triste y aquí lo digo sin temor a uno le ofrecen la 
implementación después, mire le vendo unos balones, y son los que les han dado. Entonces, si 
le pido al gerente de indeportes priorizar, hay personas muy responsables, de trayectoria, en el 
fútbol, los conozco porque siempre nos encontramos en los eventos. Entonces, son profesores 
de procesos y de trayectoria. Esa sería mi primera petición, filtre de verdad las escuelas o clubes 



 
 
 
 
 

Acta No. 027 de abril 27 de 2022,  pág.18 

que funcionan y que son de trayectoria y las que se están formando, pero que sean responsables. 
También desde mi club solicito de manera urgente y que se priorice la contratación del monitor. 
Tengo un entrenador que es ad honorem, lo que dicen los demás entrenadores, de 180 niños que 
llegó a tener en su momento le pagan a 30, 20, pero uno no le puede decir al niño no venga a 
entrenar, no tenemos ese carácter de sacarlo, el niño tiene que entrenar y no Hemos tenido un 
monitor permanente para mí Club, y da tristeza cuando sino ver monitores de pronto de dos o 
tres meses, el proceso se corta y ahí termina. al señor gerente también invitarlo a que nos apoye 
como Club en el municipio de Sibundoy tenemos la bandera de organizar el festival de festivales 
de escuelas de formación, evento regional para los cuatro municipios y lo hacemos incluyente 
con cinco disciplinas fútbol, baloncesto, atletismo, patinaje, ciclismo, y queremos agregar a los 
niños que tienen habilidades especiales. El último registro que tuvimos de participación antes de 
la pandemia, fueron 1800 niños, donde participan no en tres o cuatro días, hacemos el evento 
para dos y tres meses, y lo puede decir el profesor Francisco que ellos participan que sirve como 
entreno y como incentivo en todas las disciplinas. Ha sido corto el recurso como hemos ya 
presentado el proyecto a indeportes y queremos que para el 2022 se tenga en cuenta y queremos 
llamarlo la copa de la vida después de tantas dificultades que hubo con la pandemia, hemos 
presentado y queremos que nos den viabilidad a este proyecto donde participan muchos niños y 
se activa el comercio, a los lazos de amistad entre municipios, entre niños es muy grande. Quiero 
invitar a la asamblea, al señor gerente el día que se inaugura el evento, como funciona es muy 
lindo y ha sido esperado, nos han estado llamando y no hemos podido dar un Sí porque no 
tenemos los recursos. Ustedes saben que en el municipio es muy poco el recurso que le llega al 
deporte, aunque es muy poco el recurso que le llega al deporte que es la herramienta más grande 
para la formación. Decía señor gerente cuando hay voluntad política todo se puede, si hay 
voluntad se puede apoyar con un granito de arena y en Sibundoy necesitamos este festival, 
necesitamos el apoyo y desde mi club muy respetuosamente necesito por la trayectoria, por los 
resultados, por los procesos necesitamos la contratación de un monitor. También pedirles y a 
nombre de todos los entrenadores, cuando se habla de dotación se tenga en cuenta al 
entrenador, porque es relegado y es el que se dedica el tiempo el espacio, sacrifica familia y 
muchas cosas por formar niños y jóvenes. Felicitarlos a todos los que están participando, al señor 
gerente por el informe y esperamos que todos los proyectos sean avantes. Felicitar a la asamblea 
por este espacio y que sean ustedes quienes estén presentes en todas nuestras peticiones, le 
hagan ese seguimiento, y que ojalá en una próxima asamblea podamos dar ese parte positivo y 
decir gracias, lo cumplieron, y estamos todos en pro del deporte de niños y jóvenes del 
departamento, desde Halcones desde el municipio de Sibundoy un abrazo, felicitarlos y que Dios 
los bendiga. 
 
Diputado Marroquín: importante tener en cuenta la conclusión de que el proceso no se interrumpa. 
 
Ricardo Caicedo, coordinador deporte municipio de Sibundoy. Buenas tardes a la asamblea, al 
gerente de inder cultura y a su equipo de trabajo. El municipio tiene varias disciplinas deportivas, 
unas iniciando, tenemos varios niños han cogido el gusto por el voleibol, además de tener como 
7 disciplinas en nuestro municipio legalmente constituidas. Lo que es primordial en el municipio 
piden que para continuar estos procesos de formación se tenga en cuenta para apoyar y el alcalde 
hace lo posible por mantener los procesos y tal vez haciendo factor económico para que 
puedan….sin audio…  es fundamental el material para que se tenga en cuenta al señor gerente 
se le ha expuesto las necesidades en las disciplinas deportivas de Sibundoy y para ello se 
necesita la colaboración para que todas las instituciones participaran,  hay unas personas que 
hacen ese mantenimiento a escenarios deportivos y es muy difícil y el alcalde está trabajando un 
proyecto para presentar al departamento que sea tenido en cuenta y ver la necesidad prioritaria 
también en los niños especiales y todos los niños de las diferentes escuelas de formación están 
utilizando este escenario deportivo. Es mi llamado, es la necesidad que nosotros tenemos aquí 
en el municipio de Sibundoy, adecuación de varios escenarios deportivos así como lo piden todos 
los coordinadores deporte, esa es la prioridad organizar la villa deportiva para que la gente haga 
deporte en el municipio. También se le hizo el llamado a la ministra deporte que estuvo presente, 
proyecto que se presentó a coldeportes en ese entonces, donde ya Lleva años de utilidad esta 
Villa donde se han hecho varios certámenes de deporte y actividades lúdico recreativas. 
 
Diputado Jair Rosas: Buenas tardes, Nuevamente con todos los aquí presentes y las personas 
que nos siguen a través de las diferentes plataformas. Quise Solicitar la palabra porque bien 
sabemos de que nosotros como diputados somos esa voz de las comunidades de nuestro 
departamento y a continuación quiero presentarles a una atleta, campeona nacional también ha 
representado al departamento Nacional, la cual no ha sido escuchada en Indercultura, ella tiene 
22 años y desde sus 11 años ha venido entrenándose para esta competencia, ella es atleta de 
100 y 200 metros planos. Estudiante de ingeniería Civil del ITP y en varias ocasiones ha solicitado 
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el acompañamiento de Indercultura, pero que no ha sido posible, Incluso le ha tocado participar 
con la indumentaria que no es la adecuada para este deporte. Incluso ella tiene más de 25 
medallas de las cuales incluso para poder ir a participar, porque ha participado en Bogotá seis 
meses, en Medellín, ha participado en Bucaramanga, en Cali, en Florencia y le ha tocado a veces 
empeñar las medallas de oro para poder ir a participar, o en ocasiones recibir la plata de las 
medallas de oro, recibir en efectivo porque allá también le compran las medallas para poder seguir 
participando. Entonces, ella se llama Brisa Gómez Reyes, y quiero que le demos un espacio para 
a que ella personalmente, ya que a través a que ella ha ido personalmente Indercultura y no ha 
sido escuchada, y me imagino que así hay muchos deportistas acá en el departamento que no 
han sido escuchados y que a través de sus propios medios de familiares hacen el deber para 
poder ir a participar, y entonces, como diputado insisto estamos acá, somos la voz del pueblo, 
por eso quise hacer esta introducción antes de que ella se dirija a todos los que estamos aquí 
presentes. 
 
Brisa Gómez;  buenas tardes, Soy atleta de 100 y 200 m planos, vengo compitiendo desde los 
11 años y muchas veces tuve que empeñar ciertas medallas y también unas que otras cosas 
mías y también me gustaría que me apoyen bastante ya que he representado al Putumayo en los 
100 y 200 metros y lo he dejado en alto a Putumayo a nivel nacional e internacional también, 
muchas veces Indercultura si nos ha apoyado con el uniforme, pero no es adecuado, muchas 
veces tuve que competir digamos con una pantaloneta, cosa que pues un atleta de 100 y 200 
metros planos, de velocidad no puede competir con pantalonetas. muchas veces tuvimos que a 
las carreras irles a hacer coger al uniforme, y eso se ve muy mal y muchas veces tuvimos que de 
nuestra propia plata tener que ir a una tienda de deportes para poder comprar el uniforme 
adecuado para poder competir y la verdad me gustaría que apoyarán mucho más también a los 
deportistas individuales tanto en atletismo, en ajedrez y también que apoyarán en los 
entrenamientos con alimentación, entrenamiento del gimnasio, uniforme como tal que debe ser 
adecuado y las zapatillas como tal. Muchas veces nos decían que nos iban a dar una 
implementación, uno emocionado lo motiva muchas veces eso, pero llegaban, íbamos a competir 
y se llegaba el día que nos iban a dar la implementación, o el bono, y nos decía no, lo que pasa 
es que lo que decíamos, no nos daban lo que ellos decían sino que era menos, o sea era, que lo 
toman lo dejan, y uno obviamente lo tomaba porque era algo que muchas cosas uno mismo tenía 
que pagarlas. Entonces, se tomaban y a veces no tenían palabra digámoslo así de las cosas que 
decían. y bueno, mi historia fue cómo me vieron o sea, cómo me eligió el profesor Omar Agudelo 
mi entrenador de Puerto Caicedo, él muchas veces cuando me mandaban a los mandados, Brisa 
vaya a hacer los mandados, porque iba corriendo y llegaba rápido con los mandados y muchas 
veces el profesor me miraba corriendo y me hizo una prueba, eran correr los 100 y 200 m, y me 
decía tienes que hacerlo en tanto tiempo e hice menos del récord que él pedía, y sería de mucha 
ayuda que nos apoye desde mucho antes. muchas gracias. 
 
3.20.10   …sin audio….  3.24.10 
 
Intervención de… otro punto es el tema de promoción y prevención de los cuales interesa tener 
una representatividad tanto del municipio, departamento, en este punto quiero hacer una pausa 
que lo he hecho en escenarios anteriores, es importante para no desgaste del transporte 
individual, del transporte para ciertos grupos, si no que a un futuro, tanto de la asamblea como 
del departamento pueda apuntarle a un transporte exclusivo para el sector transporte, y exclusivo 
para el sector cultura para la representatividad tanto en la circulación interna del departamento, y 
representación a nivel nacional, es un punto que sería muy a favor para todo el sector de mi 
presentación. y el tercer punto es Fortalecer los programas de formación, de los cuales todos han 
hablado, si hacen falta cursos porque lastimosamente no hay continuidad….sin audio….3.25 …. 
3.28… 
 
intervención de Kaleth, músico de Orito: 
 
Al señor Johnny Portilla, a todas las personas que nos acompañaron desde el municipio de Orito, 
y bueno empezando a exponer lo que ustedes, una inquietud que la verdad sí me parece bastante 
urgente por decirlo así, y es que aquí se ha tratado siempre un tema que lo asociamos mucho 
con la cultura, y hay que enfatizar que solamente es una rama de la cultura, la cual es el deporte. 
La cultura no todo es deporte, la cultura tiene diferentes ramas y una de ellas es la música, 
entonces nosotros como músicos y en este caso en mi persona como productor musical, 
extendemos la invitación a los honorables diputados para que de su mano podamos construir, lo 
mismo que están haciendo las escuelas de formación a nivel departamental y a nivel local, que 
es construir un proceso, un proceso de participación de diferentes artistas en los cuales podamos 
salir beneficiados la mayoría y lógicamente nuestro municipio y las personas que hacen parte de 
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ese núcleo social. Respecto a eso hay unas peticiones muy puntuales las cuales hemos traído 
por escrito que ya mi compañero mencionaba y que les vamos a hacer llegar. El sentido de esto 
es buscar el apoyo de esta iniciativa que es a través de ello poder comercializar nuestra música, 
poder vender nuestra música a través de las redes sociales, a través del internet, que, sabemos 
es el Boom del momento, el apogeo y es para donde están apuntando la mayoría de los artistas. 
Si vemos aquí en Colombia mismo ha sido un semillero bastante grande de artistas 
internacionales, lo cual hoy están representando nuestro país. ya tenemos varios a nivel 
internacional, y de aquí de Mocoa creo que hay en municipio, y tiene una canción muy buena, se 
hizo en colaboración con nosotros. Está también tenemos un artista del municipio que la verdad 
tiene mucho potencial, no tenemos el apoyo suficiente para la grabación de manera profesional 
de las canciones, y la segunda es para la comercialización de la misma, que se va a realizar a 
través de plataformas digitales, a través de streaming es lo que se está logrando. Entonces, en 
ese orden de ideas quisiera invitar a los honorables diputados a que miremos la música como 
una rama y como un sector en potencia. Jonny me ha visto cantar desde pequeño y ha sido 
testigo de muchos de los procesos por los cuales hemos pasado, me acompañado muchas veces 
por allí en eventos, entonces, es mi invitación de manera personal, a eso, a que rescatemos la 
música como un sector, el cual va a servir para alejar a nuestros jóvenes precisamente de algo 
que ustedes están mencionando que es la drogadicción, pero también hay algo importante para 
mencionar que es el suicidio en nuestros jóvenes. Hay muchos jóvenes, los cuales hoy están 
tomando esa alternativa y no miran algo diferente lo que tenemos en casa por decirlo así y no a 
todos nos gusta el deporte, otras personas que estamos inclinados por otra rama de la cultura, la 
música, el arte, el dibujo, cualquier otra de las ramas de la cultura. Entonces, sería como invitarlos 
a que desglobalicemos la cultura y dejemos de ver solamente el deporte, parte de la cultura. La 
cultura también es música, es teatro, es danza, es lectura, escritura, es dibujo, entonces buscar 
la forma de poder ampliar esas zonas y construir a través de ustedes, de las propuestas que 
vamos a presentar las, espacios de participación, y no solamente espacios sino construir espacios 
que garanticen la continua formación de las personas por las cuales estamos trabajando. muchas 
gracias.  
 
Freddy Manquillo. Agradezco a Johnny Portilla, al señor Edward de indeportes Putumayo. Antes 
que todo mi nombre es Freddy Manquillo, yo vengo del municipio de Orito y quiero reflexionar 
algo en lo que necesitamos. a mí me encanta esto que se llama cultura, y parto desde allí y yo 
les pido con respeto, cuántos estamos aquí participando dentro de este gran encuentro, y cuando 
nosotros estamos con los cinco sentidos participando estamos demostrando que estamos 
participando de la cultura, pero muchos estamos chateando, y como vamos a estar atendiendo 
dos cosas a la vez y pensando que la necesidad que presenta el pueblo usted la escucha. 
Entonces, yo si pido encarecidamente de que si esta invitación nos la hicieron pues también nos 
escuchen, porque yo me desplazo haciendo también la representación de mi sector, de mi pueblo, 
con el sector de la cultura, y al menos llevar un buen mensaje, de un recibimiento de ustedes. 
Entonces miren, el problema de cultura empiezo por la parte de la instituciones educativas, 
tenemos un problema, y yo representó padre de familia de la institución educativa del Yarumo, 
soy del consejo directivo, y las instituciones tenemos un problema con los estudiantes, que 
terminan la clase y en el tiempo libre no hay nada que hacer, que pasó con las bandas marciales 
de las instituciones, con las bandas municipales, que pasó con todos los procesos, y si el tiempo 
libre no está siendo ocupado, entonces cuál es el resultado de la cual que tenemos jóvenes en 
las esquinas consumiendo drogas. Los fines de semana el joven llega a la esquina, porque no 
hay espacios, porque no tenemos nosotros y los docentes cumplen horarios en las instituciones 
y el padre de familia mantiene su tiempo ocupado con sus labores, pero el chico se queda 
divagando en el internet, en otras cosas que comienzan ellos a experimentar y en últimas 
terminan haciéndole daño a la sociedad y si somos nosotros una asamblea del departamento, 
señores asambleístas, yo sé que ustedes son los voceros que abogan por nuestro departamento, 
y aquí queremos aprovechar la ocasión, todas las veces no podemos desplazarnos y hay estos 
eventos para venir acá y gracias porque nos escuchen, pero yo quiero, que esto sea un sentir de 
la realidad que vive el Putumayo, de un grito y los demás. Hay chicos en la drogadicción con 
menores de 10 años, la prostitución, entonces porque no le apuntamos a estas disciplinas 
deporte, con seriedad. Escuchaba que se decía que en febrero inicia el deporte en las disciplinas 
que han venido manejando y termina en noviembre, pero por qué las bandas municipales, por 
qué los procesos de música tienen que empezar a mitad de año?. Miren, yo le apuesto, padres 
de familia y señores diputados, si yo lo tengo como un estudiante de música, usted se va a 
motivar, pero resulta que me 3.37.37  Contratan por 2 meses, se acaba el contrato y cuando 
reanuda el proceso, no sabemos cuándo y cuando ya reanuda, usted como estudiante mío ya no 
va a estar motivado, me toca buscar a otro chico y empezar de nuevo y a usted lo perdí porque 
usted miró que no hay seriedad, miró que no son procesos que son continuos y que se respeten 
y por eso tenemos que ya nadie quiere participar y por eso decía compañero Edward no hay 
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vinculación, participación de los sectores porque no hay seriedad Tampoco, porque si nos ponen 
como gestores y representantes pues no hay quien nos siga porque por mucho esfuerzo que 
pongamos se pierde la esencia de la credibilidad. Entonces el granito de arena tenemos que 
aportarlo todos, yo lo hago con esta autoridad moral porque vengo haciendo un proceso llama 
Premium music en Orito, lo vengo haciendo desde el 2017 en la institución educativa el Yarumo 
y sin nadie aportarme nada, y con una guitarra, porque así, dijo el compañero, en últimas toca 
vender los patines, toca vender los balones de fútbol, pues a mí me tocó empeñar todos los 
instrumentos, los perdí como músico y me quedé con la guitarra y con esa guitarra, por eso se 
llama premium music y allí aparece mi guitarra porque con esta guitarra comencé a pensar que 
valía la pena fomentar la cultura musical de una manera permanente, y no recibía ningún valor a 
excepto de la institución y con los aportes de los padres de familia, a veces $500.000, a veces 
300, a veces nada, en la actualidad yo me desplazo de Orito a la institución, esperando que pase 
una moto para ver quien me lleva porque yo llevo dos guitarras, un piano y un bolso, porque no 
hay dinero y a veces el estudiante cuando puede me colabora con $2.000 para la buseta. Pero, 
en últimas, yo busco es un resultado y como arrebatarle a la violencia y desorden y social a ese 
niño que viene atrás. Nosotros nos vamos a morir en cualquier momento, el conocimiento lo tengo 
yo, pero si no lo comparto también muere, y qué pasa, entonces Si usted mira un estudiante, a 
un joven, con un instrumento créanme que este joven nunca lo va a haber empuñando armas y 
haciéndole daño a la sociedad y eso no lo hemos visto, entidades territoriales, autoridades, 
sociedad, padres de familia nunca vemos eso, sin audio…. que la sociedad en este momento 
somos víctimas todos, pero más son nuestros hijos y ustedes como diputados tienen sus hijos y 
démosle gracias a Dios que su grupo y su vida social tienen sus hijos en otro lugar, pero qué pasa 
con el campesino y con el padre de familia que aún tiene sus hijos acá, y que no sabe qué va a 
hacer con ese niño, no sabe qué futuro le espera, porque en la sociedad no encontramos nada 
bueno. Entonces eso es a lo que yo le apunto y music con la bendición de Dios hemos venido 
creciendo y de una manera que le agradezco a diputado Portilla, a Edward en el municipio de 
Orito que de alguna manera me han aportado para sostener porque yo como músico los 
instrumentos que tengo se me oxidaron, perdí el bajo, se me dañaron las congas y a pedir 
prestado, y cuánto vale un bajo, 3.000.000 de pesos, cuánto valen las congas 5.000.000, los 
timbales $4.000.000, y de lo que yo uso, enseño, pero ya voy a quedar otra vez sin instrumentos. 
Es como usted Compra unos zapatos y se los presta al vecino, cuando va a poner qué tiene?. 
Entonces, engrandecidamente, yo lo digo con ese sentimiento porque podemos aportarle desde 
aquí como institución y como departamento y ustedes que sé que tienen ese gran corazón, que 
tienen también la voluntad, pero yo quería expresarme de esa manera porque es que así se lo 
vive. y espero, yo sé que a través del año, las cosas pueden mejorar porque hay voluntad, 
Premiun music atendemos desde el sector urbano, Yarumo hasta el sector Tesalia, jóvenes y 
adultos, y esperamos que crezcan, nosotros somos constantes y queremos que el joven no 
solamente ocupe el tiempo libre sino que mire la música como un emprendimiento, porque yo 
tengo ese resultado, chicos que hacen parte de agrupaciones que cuando se los contrata ya 
tienen ingresos. Entonces, no solamente es ocupar el tiempo libre, sino que es un 
emprendimiento. Entonces, Igualmente para todas las disciplinas y les agradezco a ustedes, 
Premium music para el departamento y para donde se requiera con todo el cariño es nuestra 
misión, nuestra visión, y lo hemos logrado, y si ustedes nos apoyan, a cuántos más podremos 
llegar, a muchos. Muchas gracias. 
 
Diego Arteaga, Cabildo Siberia Valle del Guamuez: 
 
Saluda en su lengua propia. Es un honor para mí hablarles en mi lengua propia que hasta hace 
no más de 3 meses consideraba perdida en los pastos, y lo que les dije fue mi presentación y un 
saludo. Sería buenas tardes mi nombre es Diego Arteaga y soy del Cabildo Orito Siberia Valle 
del Guamuez. y se inicia así porque hablar de cultura es hablar de orígenes, es hablar de 
nosotros, esencia del ser humano para tener una expresión artística y cultural hacia toda la 
comunidad. Es que nosotros llegamos a entendernos, seres que pensamos y que tenemos esa 
capacidad de hacer arte. Con esto, quiero extender una invitación y también manifestarles una 
idea que se lleva a cabo en la inspección de Siberia, municipio de Orito, que es el festival de la 
música tradicional pasto que se traduce al Castellano, gente que puede porque ya lo venimos 
haciendo, es decir, en mi vivir de músico empírico me di cuenta que dentro de la sociedad existen 
personas que pueden hacer música empírica y entonces mi pensar fue, por qué no reunir a todas 
estas personas que presenten su arte, su música, en un escenario?, la primera emisión la hicimos 
en Siberia con recursos de donaciones y se logró reunir a todas las personas entre ellos 6 grupos 
y en tercero eran solistas, no solistas que cantan con pistas porque no era la idea, si no músicos 
que se acompañan con cualquier otro tipo de instrumento que se toque manualmente. Una bonita 
experiencia y lo hicimos en el marco en conjunto con la junta de acción comunal en el carnaval 
del 4 de enero con el Carnavalito, quedaba el resto del tiempo y ya una tarima hecha, entonces 
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el Carnavalito se aprovechó el resto del tiempo y se hizo ese festival. Para este año queremos 
hacerlo en conjunto con la fiesta grande los pastos, el inti raymi en junio, entonces es extender 
esa invitación y que me cuentan también con ello, que se necesita también una figura paterna en 
todas las regiones y esa figura puede ser una promotoría cultural, es decir, en cada región de 
nuestro Putumayo llámese inspecciones de policía, exista una persona que esté incentivando a 
estos procesos culturales allí lo dejo sobre la mesa. gracias. 
 
Profe Papamija: muy buenas tardes señores funcionarios públicos, señor diputado Johnny, 
compañero Edward Portilla coordinador de cultura y comunidad que viene a presentar las 
propuestas en estas instancias. Yo como docente trabajando Después de la pandemia, 9 años 
como artista, instrumentista, ex integrante de agrupaciones de aquí del Putumayo, súper banda, 
mariachi estelar, actualmente con el mariachi de la ciudad de la hormiga, y entre otros mariachis 
fuera del departamento, mariachi Monterrey y mariachi Guadalajara. Cuando fui docente, tuve la 
experiencia de poder compartir con los chicos con bandas, concursos, para los estudiantes en un 
colegio femenino. Estas circunstancias los estudiantes los llevan a mejorar su calidad de vida, 
dándole espacios que no ofrecen las instituciones por lo cual los currículos de los 
establecimientos educativos están en un diferente arraigo al calendario B, al calendario a en 
donde hay diferentes oportunidades, y los colegios privados.  3.50.39 entonces todas estas 
circunstancias que han pasado a raíz de la pandemia, de que la costumbre de nosotros en el 
ambiente cultura que manteníamos pues cambió, en el cual unos sectores de la cultura y deporte 
se han mantenido, pero teniendo ciertas dificultades. También les hago un llamado a los señores 
alcaldes de los trece municipios del Putumayo y al señor gobernador, que tuvimos la oportunidad 
de recibirnos en e l colegio San José, en la reunión que hubo del PAE, ahí lo conocí 
personalmente. La invitación es de que estos procesos que son de voluntad política es de buscar 
estrategias para nuestra sociedad para mejorar nuestra calidad social, nuestra calidad integra, 
personas aportándole esos conocimientos a las personas que de pronto en la vida van a tener 
una oportunidad de ir a una universidad o de poder compartir estos escenarios en su vida. La 
propuesta la tengo guardada en magnético, estoy trabajando en procesos de formación musical. 
En Orito los niños que se prepararon conmigo se vincularon en este momento al proceso de la 
voz kids, y hay una niña que si Dios permite va a pasar esas pruebas, 3.52.30 y en todas las 
regiones del Putumayo hay mucho talento, pero todo esto es posible cuando las personas de 
pronto viven y saben del tema y han participado en danza, en fútbol, en natación, en música, 
cuando han tenido un arraigo por el ambiente cultural, porque cuando una persona ha sido apático 
y como que nunca está en nada, porque en el colegio no solamente están los que se visualizan, 
los que llaman la atención, están los que casi nunca se sienten, y esos casi que nunca se sienten, 
podríamos llamarnos, personas que no se hacen notar, pero entonces la sociedad también ofrece 
el entorno de Colombia les permite a estas otras organizaciones poderlos incluir fácilmente en 
cualquier tipo de problemática social que las políticas públicas no pueden resolver, ni siquiera en 
la casa. Entonces a eso le hago la invitación al señor gobernador, a los alcaldes, a los diputados, 
y en estas prácticas colectivas que mejoran el desarrollo personal de cada uno. Esa era mi 
intervención, la propuesta ahora la miramos y también darle un agradecimiento a nuestra concejal 
Pilar, al diputado Johnny Portilla, y a los señores de inter cultura. De pronto que aquí yo distingo 
hace rato a la señorita Nikole, no nos habíamos visto gracias. 
 
Diputado Wilder Castañeda: Muchas gracias señor presidente, saludarlos a todos los honorables 
diputados y diputadas, al secretario de Indercultura, a todos los amigos que hacen parte de la 
cultura y el deporte en el departamento del Putumayo, para todos saludo de muy buenas tardes. 
Saludar de manera muy especial a la niña Brisa que hace parte también de aquí del Municipio de 
Puerto Caicedo, que siempre ha venido de manera juiciosa en el tema de sus participaciones a 
nivel nacional e internacional en los 100 y 200 metros con su entrenador el profe Omar Agudelo. 
De verdad que esta niña igual que varios de los que han intervenido son un ejemplo para el 
departamento del Putumayo, pero desafortunadamente siempre se quedan muy cortos en el 
apoyo para el tema de estos deportistas por parte de los municipios, por parte del departamento 
del Putumayo y algunas dos o tres veces he podido hacer mínimos aportes cuando salía Brisa a 
competir y el profe Omar tocaba puertas podríamos contribuir con algo, pero de verdad que era 
mínimo para todo lo que ellos necesitan. Escuchando el informe del secretario de inder cultura 
del departamento del Putumayo, nosotros Incluso en el presupuesto del mes de noviembre que 
pasó aprobamos 10.000 millones de pesos para el tema del complejo, la Villa Olímpica para el 
municipio de Puerto Caicedo. Ojalá podamos ver este complejo que tanto necesita el municipio 
de Puerto Caicedo ver realidad a finales del próximo año, tema del mandato del actual 
gobernador. Soy un poco pesimista, creo que no Lo alcanzamos a ver en ese tiempo, pero si 
esperamos que en próximas administraciones lo puedan terminar porque incluso ayer hacía 
aparte de la visita de esta obra y todavía de verdad están muy crudos aún no empiezan todavía 
y hay aproximadamente hablaba el secretario de indercultura, 14.000.000.000, que se aprobaron 
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en presupuesto de la vigencia 2021, en el mes de noviembre para la vigencia 2022. También ese 
llamado al gerente de cultura, hay que apoyar digamos la asamblea departamental aprobamos 
para 2020 este proyecto de ordenanza de la tasa pro deporte para el departamento, con el 2.5%. 
Sabemos que los recursos aún siguen siendo pocos para todas las necesidades de los 13 
municipios del departamento, pero si hay que tener en cuenta a los deportistas, hay que tenerlos 
en cuenta al tema de las escuelas deportivas, escuelas de música y a todos los talentos que tiene 
el departamento del Putumayo. Quisiera en este tema del apoyo a la cultura, al deporte en el 
departamento, nunca se vaya a mirar el tema de los colores políticos. Aquí el tema de quien 
trabaja en la cultura y en el deporte, es para motivar a los niños, jóvenes, adolescentes a poder 
emplear su tiempo libre, que la mente esté ocupada, y estos jóvenes del departamento, no vayan 
a caer como lo decía el profe en los diferentes vicios, el tema del trago, de la drogadicción, de la 
prostitución. Entonces, de verdad hay que motivar, hay que apoyar estos deportes. Hoy tengo un 
amigo de puerto Caicedo, es de los profesionales en deporte,….Hay una escuela deportiva que 
viene un joven profesional, que tiene el municipio de Puerto Caicedo, Agudelo que tiene su 
escuela deportiva para todos los niños y niñas de diferentes edades y hace muchos años ha 
venido a pulso, pero que de verdad nunca … sin AUDIO… 4.00….4.01.07 
 
Recuerda el presidente que está participando la comunidad y la idea era que el diputado iba a 
interlocutar por un ciudadano. 
 
Continúa el diputado Wilder Castañeda: cierro con esto en Puerto Caicedo hay escuela de 
formación deportiva, de un joven profesional y al cual de verdad nunca se le ha brindado el 
respaldo por parte de la gobernación, de Indercultura, entonces quiero que el mismo exprese el 
sentimiento y por eso le pedí la palabra para el amigo Harrison Agudelo de Puerto Caicedo. 
 
Profe Harrison Agudelo de Puerto Caicedo:  
 
Buenas tardes, agradecer a Wilder por este apoyo que siempre nos ha brindado, soy de Puerto 
Caicedo, hace 2 años vengo con la escuela de niños iniciando y gracias a Dios tenemos 90 niños 
que están entre edades de 4 a 12 años y gracias al apoyo individual, particular de las personas 
pues nos mantenemos a flote con la implementación, buscando digamos gracias a los padres de 
familia con ese apoyo, pero a veces uno, que siente mucha frustración porque creemos pues el 
apoyo del deporte, entonces pues en ese entorno creo que las cosas se truncan un poco al saber 
que el apoyo es mínimo y a veces que no llega, entonces quisiera que de pronto por este motivo 
tuvieran en cuenta las escuelas, los que inician, los niños más vulnerables y que socialmente en 
la problemática que se vive ahora, gracias al deporte se los ayuda realmente. Quisiera de pronto 
que el apoyo fuera constante, se pueda aplicar para todas las escuelas que inician y que tengan 
su complemento a diario, porque queremos ese apoyo incondicional, pero se truncan muchas 
cosas. Agradecerle totalmente, y para ser breve y ese apoyo que hemos tenido de personas 
particulares, Wilder que siempre está pendiente de lo deportivo, de lo social entonces de pronto 
para Indercultura tener en cuenta escuelas que no tienen apoyo para que se acerquen a ellas, 
nos den la mano en esta iniciación, escuela de formación, para esos niños que tanto lo necesitan 
aquí en el Putumayo. Muchas gracias.  4.04.50……..4.05012 
 
Diputado Carlos Marroquín: para concluir la participación de la comunidad está ámbar. y la 
comunidad le entrega propuestas al doctor Narváez gerente de Indercultura. 
 
Ámbar: Buenas tardes para todos. Intentaremos resumir los puntos más importantes de la 
trayectoria que llevamos con este proyecto que orientamos con mi hermano. Él no se encuentra 
en este momento, juntos llevamos a cabo desde hace dos años el desarrollo de ejercicios, de 
comunicación, de personas de a pie como son Instagram, Facebook, para la difusión de la música 
y de nuestro trabajo. Se presentan ciertas dificultades porque requiere de equipos, de formación 
para trabajar los equipos, nos hemos ido desarrollando y hemos tenido la oportunidad de trabajar 
en Orito, y en la etapa desde el inicio del 2020, que empezó esto de la pandemia, que tuvimos 
que enfrentarnos a la virtualidad que fue bastante complejo porque nadie estaba acostumbrado 
a esto, pero nos dimos cuenta que tiene muchos beneficios y por la inversión que es grande y 
significativa digamos que causa más impacto en el caso del impacto global que tiene. me parece 
importante resaltar en la música hemos visto en Orito la inversión no alcanza porque es 
complicado presencial y saber a cuántos profesores hay que contratar y ya virtual creo que es un 
material que está presenta para que se pueda tener en cualquier momento y lugar. básicamente 
es la propuesta que nosotros hemos estado desarrollando enfocados un poco hacia lo virtual en 
cuanto a los eventos, es una propuesta que presentamos y que vale la pena desarrollar, 
agradecemos mucho por su atención. 
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Intervención de los diputados: 
 
Diputado Yule Anzueta: Muchas gracias presidente y muy buenas tardes para todos y todas. 
saludarlos Después de varias horas en este espacio tan importante, esta audiencia de control 
político que se está realizando a Indercultura y todavía estamos muy activos y atentos 
escuchando cada una de las intervenciones. Creo que el ejercicio de hoy ha sido supremamente 
importante no solamente porque la asamblea se pueda conocer cuáles son los programas, sub 
programas y proyectos que se están implementando a través de Indercultura, sino que el espacio 
más allá de ese control político de conocer que se está haciendo desde Indercultura pues nos ha 
permitido también un intercambio con ustedes, con los delegados de las diferentes categorías de 
los municipios y creo que este ejercicio es bastante enriquecedor porque nos permite también 
entender cuál es la problemática frente al tema cultural, frente al tema deportivo del 
departamento. Agradezco el informe que nos ha dado Indercultura, pero quiero referirme sobre 
todo a las intervenciones que han hecho las personas delegadas de las diferentes categorías el 
día de hoy, es muy importante entender la situación cultural del departamento. 
Desafortunadamente yo podría decirlo no nací aquí en este departamento, llevo cerca de 23 años 
viviendo, pero a mí me preocupa que aquí no hay ese arraigo cultural, no tenemos una identidad 
cultural. por ejemplo, si nos dijeran hoy vamos a representar culturalmente al departamento del 
Putumayo a nivel nacional, cuál es la expresión cultural del departamento que nos identifica como 
territorio y como región amazónica. Eso significa que tenemos que trabajar como departamento 
y es ahí donde tenemos que articular esfuerzos gerente de Indercultura frente a todo su equipo, 
pero además de todos los sectores que hoy han intervenido y que no han logrado participar de 
los diferentes municipios y de otras categorías que no han logrado participar Tendremos que 
tener en torno a poder tener esa identidad cultural en el departamento. Creo que es un reto que 
hoy todavía se está debiendo a esta región y uno podría decir que el alto Putumayo es, una 
identidad es como allá donde está un poco la identidad cultural, pero qué bueno que el 
departamento pueda trabajar en torno a ello y ya lo han dicho acá no solamente en la parte 
deportiva sino en todos los aspectos de la cultura, poder lograr tener una identidad. Aquí se ha 
dicho también algo muy importante doctor Edward y es que se necesita tener un diagnóstico en 
el departamento, un diagnóstico cultural y deportivo en el departamento y creo que tenemos que 
trabajar en un diagnóstico que nos permita conocer qué es lo que tenemos, un diagnóstico que 
debe ir también enmarcado como ya lo han expresado los que han intervenido, en el tema de los 
escenarios deportivos y en el tema de los procesos de formación, porque seguramente lo queda 
claro para nosotros como diputados es que el departamento del Putumayo cuenta con un gran 
talento que es necesario fortalecerlo para poderlo mostrar a nivel nacional e incluso a nivel 
internacional, pero para eso se necesita que haya primero un diagnóstico para conocer qué es lo 
que tenemos, cuál es la situación real en el tema de los procesos de formación y en el tema de 
la dotación de los implementos deportivos y en el tema de fortalecimiento organizativo que 
también aquí se ha expresado es necesario fortalecer. En la intervención que hacía usted gerente 
expresaba que hay cinco ligas, pero es necesario que otras instancias deportivas se han logrado 
fortalecer y yo creo que el departamento una vez tengamos el diagnóstico tenemos que tener una 
planificación, hacer un plan para saber hacia dónde apunta el departamento en el tema cultural y 
Deportivo, y este diagnóstico nos tiene que permitir saber cómo vamos a planificar en el tema 
cultural y Deportivo y hacia dónde se quiere llevar en cada periodo de gobierno, no podemos 
seguir invirtiendo los recursos y ya lo han dicho quienes han intervenido, Seguramente se están 
invirtiendo bien, pero sin una planificación. Se necesita toda un planificación para poder saber y 
ya lo mencionaba la profe que intervino de Sibundoy y decía, es posible que estén dando 
dotaciones a escuelas que no existen, que existen solamente de papel, pero se necesita poder 
que esa planificación y esos pocos recursos que tiene el departamento pues realmente se 
inviertan, tienen que invertirse, pero que le apuntemos al final de este periodo realmente hacia 
dónde queremos llevar al departamento en el tema deportivo y cultural, es necesario avanzar 
hacia ese fortalecimiento y es la invitación que yo hago el día de hoy por las intervenciones en 
un espacio supremamente enriquecedor y creo de esta manera vamos a poder resolver cada una 
de las dificultades del departamento, seguramente no todas, pero creo que ejercicios como este 
nos permiten construir, más allá de cuestionar y criticar, y es precisamente con cada uno de 
ustedes que están allá, con los niños, con los jóvenes, en las diferentes categorías poniendo su 
esfuerzo, lo han dicho, pero es necesario que superemos esa página y esa situación incluso, 
Mostrar otra cara del departamento que no puede ser conocido solamente por la conflictividad 
social que hay, por los cultivos de Coca, por el conflicto armado. El departamento del Putumayo 
tiene que posicionarse como un departamento rico en cultura, 15 pueblos indígenas acá, 
comunidades afrodescendientes, Campesinos de diferentes zonas del país, aquí hay una riqueza 
cultural diversa que se tiene que aprovechar. Entonces si no logramos avanzar en un diagnóstico, 
sin planificación. Muchas gracias a todos. 4.17.42 
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Diputado Jairo López: Buenas tardes nuevamente para todos, saludar muy cordialmente a 
Edward Narváez y su equipo de trabajo de Indercultura, a cada uno de los integrantes que nos 
acompañan de los diferentes municipios, agradecer porque exponen esa necesidad y esa virtud 
de cada una de las culturas y muy bien lo expresaban cuando manifiestan que la virtud de la 
cultura no es solo deporte, hay varias disciplinas. Recomendación Edward porque a más de ser 
un diputado, un ciudadano del departamento y oriundo del municipio de San Miguel donde como 
ciudadano antes que estar como servidor público y como diputado, desde nuestro municipio 
hemos trabajado en el fomento de la cultura y el deporte en varias disciplinas, pero a veces nos 
quedamos cortos porque queremos hacer mucho más dentro de nuestras comunidades y 
organizaciones. Entonces el llamado es de que trabajemos de la mano Edward con las diferentes 
disciplinas de los municipios y que realmente trabajemos equitativamente, y por qué lo digo, 
porque hemos liderado como les digo el municipio de San Miguel muchos procesos en el ámbito 
deportivo, pero cuando uno hacia la solicitud a las demás administraciones anteriores e 
Indercultura, uno se encontraba de que siempre no había recursos para los diferentes eventos, 
en todo lo que tiene que ver con deporte y cultura. Entonces ahora que tenemos esta posibilidad 
nosotros detener esta tasa pro deporte que ustedes mismo lo miraron en el informe que nos 
exponen, son unos recursos que realmente si no hubiera habido esta forma de adoptar, los 
recursos no los tendría este momento el departamento y por eso Solicito que se debe tratar de 
distribuir en tres programas que se van a enfocar más los recursos, en el tema de apoyo a los 
talentos en las diferentes disciplinas de alto rendimiento, eventos deportivos y escuelas de 
formación. De allí nace todo y me parece fundamental que se siga apoyando este tema, Pero, le 
digo Edward que realmente apoyemos a los diferentes municipios en este tema, porque muchos 
municipios cuentan con escenarios, pero no tenemos instructores, las herramientas, los 
instrumentos, que es algo principal para poder fomentar el deporte y la cultura en cada uno de 
nuestros municipios y no solo es de tener el instructor y no tener herramienta si alguien por allí 
dijo es que a veces los programas del gobierno nacional o departamental solo llegan dos o tres 
meses y se quedó quieto el proceso y nuevamente después de 3 meses a retomar y es donde 
realmente se pierde la formación. y algo que usted lo puede argumentar y es hora con la 
participación que hizo nuestra selección Putumayo sub-20 en Villavicencio, pues para mí sin un 
proceso de formación, sin poder haber hecho ya un ejercicio antes de esto, para mí creo que hizo 
una excelente participación nuestra selección Putumayo porque enfrentarse con equipos que ya 
tienen jugadores prácticamente de categorías que vienen de Clubes por ejemplo Llaneros, 
selección meta le ganó 5 a 0 a Putumayo, pero es casi una de profesionales, porque 
prácticamente es del equipo Llaneros. Entonces a esa formación hay que apuntarle en las 
disciplinas del deporte, tenemos que hacer más formación para poder que no solo esta disciplina 
represente al departamento sino varias otras que varios de ustedes hoy han expuesto aquí en la 
corporación. Entonces reitero, Edward que podamos trabajar de la mano con este tema y es 
fundamental que en estos procesos se formen desde la institucionalidad y que realmente se de 
ese apoyo. Si hay el apoyo, y la formación y que se pueda seguir el proceso, créame que las 
cosas pueden llegar a feliz término, de lo contrario pues cogemos un proceso de dos o tres meses, 
y lo dejamos pues prácticamente echamos todo por otro lado. Entonces mi llamado, diputado es 
a eso, Edward, reconocerle ese trabajo que ha venido haciendo durante estos dos años que está 
dentro de Indercultura, sabemos de su compromiso en la disciplina del deporte, y varias 
categorías y disciplinas que maneja el departamento. Entonces, desde ahí que comencemos a 
trabajar ese tema. sé que se vienen muchas cosas para el departamento, sé que dentro de las 
metas del gobierno departamental es seguir con el torneo de la Copa Hernando Burbano, y mire 
que se fue un torneo, y lo digo pues que la selección de San Miguel en categoría libre, que la 
lidero como diputado porque me gusta y la trayectoria que da, San Miguel Valle del Guamuez, 
Orito y Puerto Asís, que son prácticamente el grupo donde se elimina esa categoría, mire que tal 
vez eso genera más lazos de amistad porque uno un fin de semana juega en un municipio y en 
otro municipio otro fin de semana, en las categorías y eso se puede trabajar en las disciplinas. y 
algo específico Edward y se lo quiero dejar ahí con el municipio de San Miguel cuenta con un 
patinódromo, pero no tenemos el instructor y como diputado el año pasado se comenzó una 
formación de nuestros honorarios Pagamos 3 meses un instructor allá con unos padres de familia 
y ahorita que hay 50 niños que Practican el tema del patinaje pues cada uno coloca su cuota, 
pero mire que a veces nos toca hacer el esfuerzo personalmente para que esto vaya dando los 
procesos de formación. Entonces dejarlo allí y le invito amigo Edward que si hay la posibilidad del 
instructor porque hay un bonito escenario de patinódromo en el municipio de San Miguel y ni 
siquiera se le ha hecho inauguración oficialmente. Es el llamado y así para todos los municipios, 
agradecerles a ustedes por estar aquí y a usted presidente por concederme la palabra. 4.25.57  
 
Diputado Mauricio Rosas: gracias presidente, bueno nuevamente un cordial saludo de buenas 
tardes para todos los presentes y las personas que nos siguen la plataforma. Quisiera rescatar 
algunos y felicitar a nuestro gerente de Indercultura por el compromiso que tiene con el 
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departamento, pues sabemos que a veces los recursos son muy mínimos con los que se ha 
podido ejecutar desde la gerencia de Indercultura, pero, decía el colega Anzueta hay cosas que 
debemos hacerlas pensando en un proceso y no solamente durante estos cuatro años que ya 
van dos de la Administración, hay que dejar esa semilla en el tema deportivo y el tema cultural, 
es la música y el profe de Yarumo nos decía, hay que hacer el proceso, hay que dejar el proceso 
y hay que dejarlo bien dotado en lo posible para que se pueda continuar. Sabemos que cuando 
hay la transición de los cambios de gobernadores, y de gabinete de las diferentes 
administraciones pues mientras retoman puede pasar un año y ese lapso de tiempo es donde los 
niños, los jóvenes, empiezan a buscar otras cosas diferentes a la cultura y el deporte y después 
para disciplinarlos es muy difícil. Entonces debemos pensar en esos procesos, que sean a largo 
plazo y esto también nos ayuda a tener una selección más competitiva, ya lo dijo mi paisano Jairo 
López, de lo que está pasando ahora con la selección Putumayo en Villavicencio con una goleada 
de 5 a 0, pero son muchachos que han hecho sus procesos, pero así con ciertos rezagos en los 
procesos, han jugado un tiempo, después han entrenado otro tiempo, y eso hace que se pierda 
la continuidad que se necesita para tener un equipo sólido, lo decía Jairo López pues en el 
municipio de San Miguel hay un patinódromo que está y cumple con todas las medidas y los 
requisitos de un patinódromo profesional, y es el momento que no se lo ha podido inaugurar 
porque a diferencia de otros municipios que tienen los profesores de patinaje, pero no tienen los 
escenarios, este patinódromo le costó al municipio 1.800 millones de pesos, pero no tiene un 
instructor que yo creo que más de $3.000.000 no cobra un profesor de patinaje. Entonces son 
cosas que paradójicamente acá en el departamento y son más o menos 40 niños, entre ellos hay 
un niño de 11 años de edad, Mario Andrés, estuvo en la Liga de patinaje del Valle patín profesional 
y en San Miguel no ha podido ir a seguir sus entrenamientos porque no hay el profesor. Entonces, 
son cosas que debemos mirar porque así como Brisa, como Mario Andrés, hay jóvenes y niños 
que miramos que tienen un futuro, y si los podemos apoyar, podemos fortalecer, esa disciplina 
que han venido ejerciendo pues mire Brisa puede ser la Ibargüen putumayense, que cuando ellos 
ya llega a ese nivel profesional, a ese nivel de competitividad de alto rendimiento pues ellos ya 
se van solos e incluso ayudan a través de fundaciones a otros niños con recursos propios de ellos 
hacen apoyos. Entonces la idea es que fortalezcamos estos atletas de alto rendimiento para que 
puedan estar en la élite del atletismo o del patinaje como se presentan en estos casos y estoy 
completamente seguro de que hay muchos casos en todos los municipios Porque es de todos los 
municipios donde hay muchachos que quieren seguir ese deporte, una carrera. Entonces hay que 
simplemente brindarles ese apoyo, en el corregimiento de Puerto Colón también hay unos 40 
niños que practican el deporte fútbol y, pero no tienen la indumentaria, no tienen ni siquiera para 
poder entrenar, los platillos, los conos y diferentes instrumentos o dotación que se requiere para 
hacer un entrenamiento y tenerlos por lo menos ocupados, y son niños que van desde los 7 hasta 
los 13 años y que están con esas ganas de ocupar su tiempo libre y sabemos que por tradición 
San Miguel siempre ha sido uno de los mejores equipos a nivel del fútbol., pero ahora se está 
perdiendo eso en el municipio y por eso Jairo decía que los veteranos, son ese equipo de San 
Miguel que antes salía a Caicedo y que siempre quedaba campeón, en Orito, en la hormiga, ese 
es el equipo de veteranos que tiene  entre 50 y 55 años de edad, y de allí para atrás en San 
Miguel por lo menos ya son muy poquitos los que salen. Salían antes 3, 4 equipos libres del 
municipio, pero ahora solo estamos a veces con los veteranos. Entonces ese es mi llamado y me 
alegra que en esta administración se le haya podido dar un apoyo a David Burbano que es un 
motocrosista del municipio Valle del Guamuez que hace mucho tiempo venía solicitando esa 
ayuda de parte de la gobernación, pero que lastimosamente en otras administraciones no fue 
posible. Él ahora está en España y por lo menos, lo decía anteriormente Lo importante es poder 
brindar el apoyo en esa etapa que ellos puedan dar ese paso al profesionalismo y algún equipo 
de las grandes competencias lo compré y él puede allá devengar un salario y tenga y estoy seguro 
que sí a David Burbano le va bien España, vendrá a formar su fundación o su escuela, a mejorar 
algunos escenarios con los propios recursos de él para que otros muchachos puedan tener esa 
posibilidad para surgir. Es tan triste porque David Burbano el muchas veces participó de 
Antioquia, porque acá en el Putumayo no tenía ese respaldo para poder competir en las diferentes 
categorías a nivel nacional e internacional. Entonces, si lo felicito Edward a través de usted pues 
al gobernador por este importante respaldo y sabemos que hay muchas personas también que a 
veces se quedan sin recibir ese pequeño apoyo para poder seguir surgiendo en su disciplina que 
practica. Agradecerles a todos ustedes por estar aquí y seguir pacientes en esta audiencia pública 
que hemos tenido desde la corporación de la asamblea, pero siempre con ánimo y firme 
convicción que en cuanto a deporte y cultura pues busquemos como decía el diputado Yule, 
busquemos una identidad cultural a nuestro departamento,   que no sigan siendo en las sesiones 
o en las inauguraciones de algunos eventos o algunas infraestructura que siempre sale el grupo 
de danzas y es el baile del joropo, o el mapalé, que son culturas que no son netas de acá de 
nuestro departamento. También dejemos esa semilla para que surja esa identidad que nosotros 
debemos tener, putumayenses. Muchas gracias. 
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Diputado Edison Yandún: Saludo cordial para el gerente de Indercultura y a todos los que nos 
acompañan en esta sesión y han estado atentos de madera virtual y acá en el escenario y por 
supuesto a todos los sabedores culturales y formadores en el campo deportivo. Rápidamente 
señor presidente podríamos estar diciendo que si tenemos la capacidad de colocar la cultura y el 
deporte en el centro, seguramente vamos a mitigar muchas acciones que hoy está lamentando 
el departamento del Putumayo. Hago un reconocimiento pleno a todas las personas que hoy han 
expuesto sus necesidades, sus experiencias, desde aquí de la asamblea porque Considero que 
ellos están sosteniendo el deporte, la vida, están deteniendo señor gerente que muchos de 
nuestros jóvenes se vayan por esos caminos qué…sin audio….4.36.50 …4.37 que no nos 
conviene y hay que sigue trabajando con los grupos, por el folclor, con la identidad, con la cultura 
y con el deporte. Miren colegas diputados que si nosotros le apostamos a la niñez y a la juventud 
vamos a tener una mejor región, yo creo que la mejor formación y nuestros profesores tienen 
claro en la medida que trabajemos con estos procesos de desarrollo en edades tempranas vamos 
a encontrar seguramente más fácil talentos que nos representen a nivel departamental porque lo 
que hemos analizado señor gerente y profe Byron, excúseme si me equivoco, es que para este 
tipo de la ordenanza de la tasa pro deporte seguramente nos llegan de un rato a otro jóvenes, 
nos llegan talentos a pedirnos recursos de manera inmediata, nosotros quisiéramos que aquellos 
que lleguen a solicitar el apoyo sean jóvenes que tengan proceso, jóvenes que hayan surgido de 
estas escuelas que hoy nos han alegrado con sus experiencias, escuelas que vienen haciendo 
un trabajo muy importante. Yo creo que aquí hay que seguir trabajando en la agenda deportiva y 
cultural del departamento del Putumayo, yo creo que aquí hay que seguirnos encontrando y 
coincido mucho con lo que dice el colega Yule hay que tener ese diagnóstico, esa caracterización 
en cuanto a lo cultural, no sé si se esté trabajando señor gerente Edward Narváez sobre todo el 
aspecto cultural y Deportivo que comprende el departamento del Putumayo en sus tres zonas del 
alto, medio y bajo Putumayo porque una cosa quizás pueda ser la cultura en el Alto, una cosa 
puede ser la potencialidad de nuestra juventud en el alto y otra cosa pueda dar en el bajo o en el 
mismo Puerto Leguízamo. De tal manera que hay una gran variedad de talentos en nuestro 
departamento, tenemos con qué y lo hemos demostrado y hoy nos han repetido nuevamente 
estos jóvenes que nos representan con mucha dignidad, pero también con mucho esfuerzo. como 
diputado de un movimiento indígena que siempre estamos aquí abogando por estos procesos, 
hacemos la petición señor gerente para que se tenga en cuenta a los pueblos indígenas del 
departamento del Putumayo. Alguien lo decía somos 15 pueblos que estamos llegando al 20% 
de la población y en alguna ocasión en diálogos con el señor gobernador se pensaba en las 
olimpiadas indígenas del departamento del Putumayo. Hoy hay un referente a nivel nacional y 
por qué no decirlo a nivel mundial, que todos ustedes lo han visto por televisión, y nos alegra 
cuando juega la selección Colombia, como lo es el futbolista Luis Díaz, un jugador que sale de 
una olimpiada indígena en el norte de Colombia, un hermano guayu, y en ese mismo sentido se 
puede ir pensando que en el sur de Colombia, en la Amazonía, también encontramos talentos en 
medio de esta situación que vienen padeciendo los pueblos indígenas y quizás estos eventos 
puedan traer un poco más de armonía a los territorios. así que dejamos allí el apunte señor 
gerente para que se estudie la posibilidad y si se viene planificando importante podernos reunir 
con la MPC la mesa permanente de concertación, para que de esa manera articulada poder 
realizar un evento que pocas veces se hace en los gobiernos que administran el departamento 
del Putumayo. También la rama deportiva coincido con los compañeros que no solamente es el 
fútbol, que hay muchas ramas. Sabemos también señor gerente que los recursos son limitados, 
pero no nos podemos decir mentiras colegas diputados y es que el fútbol reúne una cantidad de 
características de ánimos, de pueblos, de comunidades y es uno de los deportes que más Tiene 
salida a nivel mundial. De tal manera que debemos revisar de qué manera estamos articulando 
señores de Indercultura con las escuelas de formación. Escuchamos una cantidad de 
inconformidades y de críticas en el marco del respeto y esto le hace bien a la democracia y le 
hace bien para emprender planes de mejoramiento. Yo creo que es necesario revisar, nos 
estamos articulando con estas escuelas de formación, con estas escuelas que día a día 
construyen las diferentes actividades deportivas en cada uno de sus municipios y que Finalmente 
nos hacen quedar bien como departamento. alguna vez se enojaban porque les decía que como 
gobernación no teníamos que convertirnos en la alcaldía número 14, pero el mensaje más allá 
de ser la alcaldía número 14, es decir,  que tenemos que estar armonizados y articulados con 
todas las alcaldías y trabajar, un solo territorio, un solo departamento porque es que señor 
presidente las alcaldías también tienen tazas pro deporte, también tienen recursos, y también hay 
empresas privadas que le apuestan a estas actividades de sana convivencia, es el deporte. 
Entonces allí es el llamado a que no nos convirtamos en una alcaldía más sino que trabajemos 
de manera transversal para fortalecer esas actividades que son indispensables para la vida. 
Escuchaba sobre los monitores señor gerente, qué importante revisar y porque no utilizar los 
mismos formadores de las escuelas para que sean dos monitores en cada uno de los municipios, 
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ellos se sienten solos y necesitan ese apoyo indispensable para poder seguir sumando a su 
proceso de formación. Hoy la ciencia y la técnica creo que en los formadores que nos acompañan 
son testigos y todos ustedes que les gusta leer, investigar, yo creo que la ciencia y la técnica son 
fundamentales en cada uno de estos procesos de formación de allí que dejamos también la 
constancia para que se siga profundizando en ese proceso formativo, pero que no pase lo que 
nos decía el representante del patinaje, que a veces se trae gente de afuera cuando en el mismo 
departamento o aquí cerca hay gente con mayores capacidades y entregados al proceso 
investigativo y formativo. Finalmente, señor gerente y colegas diputados contarles que en 
Villagarzón nos pasa lo contrario colega Mauricio, en Villagarzón hay muchas ganas de trabajar 
sobre una rama, el patinaje, pero no se tiene el patinódromo, los padres de familia por ejemplo 
se costean al profe, pero no tiene el escenario preciso del patinódromo. Días atrás se habló 
mucho de un complejo deportivo, pero se quedó pausado, quizás porque no se tuvo en cuenta 
las apreciaciones de la comunidad, porque se querían hacer en unos terrenos que tenían otro 
destino, otro uso. De tal manera que apoyamos plenamente estos procesos, que se prioricen las 
escuelas que tienen más tradición, que tienen más trabajo, pero sin lugar a duda que se llegue a 
todos los municipios y que también se roten estos de eventos porque uno encuentra que hay 
algunos municipios que tienen menos participación, en estos eventos deportivos, culturales y 
demás que maneja Indercultura desde su plan de acción. Muchas gracias señor presidente y 
colegas por escucharme. 
 
4.46.00  Diputado Wilder Castañeda: que pena cuando era la intervención de los invitados estaba 
interviniendo, diputado, y por fallas del internet no había escuchado muy bien. Solamente, volver 
a repetir un poco de lo mismo que había hablado, decirle al gerente de Indercultura que esta tasa 
pro deporte que fue aprobada por mayoría de los diputados o por unanimidad y entre ellos yo 
también voté de manera positivo este proyecto de ordenanza que se convirtió en ordenanza 805 
si no estoy mal y sabemos que los recursos para el tema de recreación, deporte y cultura, por 
muchos que sean y por muchos que lleguen siempre van a ser poquitos para la población del 
Putumayo que ya hoy en día es bastante grande con sus 13 municipios, inspecciones y veredas, 
Putumayo extenso en la parte incluso rural por el río es muy grande y en el Putumayo es un 
departamento que es de mucho talento deportivo, mucho talento en la parte cultural, gente que 
toca instrumentos, que canta, y en el tema de los diferentes reinados que tiene el departamento 
yo creo que el Putumayo es un semillero de mujeres lindas, que muchas veces han ido a querer 
participar a diferentes partes, y prácticamente cuando se tocan las puertas en el tema de los 
recursos es algo muy mínimo o muchas veces no se cuenta con el apoyo. Felicitaba el tema de 
la niña Brisa que es de Puerto Caicedo, cuando ella ha ido a entrenar a los diferentes a competir 
en los departamentos a nivel nacional e internacional, el profe Omar Agudelo que era su 
entrenador salía a tocar puertas y con algún granito de arena podíamos colaborar de manera 
particular. Igual le daba la palabra al profe Harrison Agudelo, es un profesional de la parte del 
deporte del Municipio de Puerto Caicedo, y él ha venido haciendo está escuelita, con las uñas de 
lo que él pueda hacer y de lo que la gente lo pueda apoyar. En este momento él tiene 90 niños y 
niñas, jóvenes con su escuela deportiva, pero de verdad el apoyo por la parte pública ha sido 
cero, y he venido de alguna manera colaborando con el tema de mis honorarios, hemos hecho 
diferentes incluso campeonatos, en el tema de algunas dotaciones, pero es algo mínimo que uno 
puede hacer con los honorarios. Comparto algo que decía el diputado Yandún, que el tema de 
los monitores siempre se debe, y no quiero ser, sino que de pronto, una recomendación que el 
tema de los monitores siempre sean los que vienen con el tema de las escuelas de formación 
deportiva, igual en la parte cultural los que vienen enseñando a los niños la parte de música, a 
tocar instrumentos, que siempre se tengan en cuenta a esta misma gente para que no se pierda 
ese hilo de lo que se viene enseñando, porque muchas veces digamos hay este profesional, y 
entonces yo quiero aquí, hacer una recomendación al señor secretario de Indercultura, que nunca 
se tengan en cuenta los colores políticos, porque si no estuvo en esta campaña no podemos 
ayudar, por dotación, que fulano de tal no se puede contratar,  yo creo que el tema del recurso 
público, es de todos, y este presupuesto es de todos los putumayenses, para todos los que hacen 
Parte en el tema de la cultura y el deporte en el departamento, ahí quiero dejar esa 
recomendación.  de verdad hay muchas escuelas que no han recibido ese apoyo y de pronto es 
porque hay puesto el ojo porque ciertas escuelas, a ciertos monitores, pero la idea no es debatir 
y sino día por día mejorar el tema de llevar y sacar en alto ese apoyo y ese respaldo al deporte, 
a las competencias y al sano esparcimiento, porque tener un niño en la cultura o en el tema y una 
escuela de música, una escuela de fútbol y en el tema de voleibol o básquetbol, en las diferentes 
modalidades es de verdad rescatar a un niño de las calles, de las drogas, del alcohol, de la 
prostitución, entonces de verdad que esté apoyo, estos recursos para este tema siempre deben 
estar ahí. Lo dije también el presupuesto del mes de noviembre nosotros aprobamos el tema de 
un presupuesto departamental en el cual iban 10.000 millones de pesos para el tema del complejo 
deportivo o como se llame acá en el municipio de Puerto Caicedo y nos queda año y medio de 
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gobierno porque prácticamente llevamos dos años y medio, es de pronto muy difícil terminar ese 
tema que se tiene proyectado para el municipio de Puerto Caicedo, pero si de verdad hacerle una 
vigilancia entre todos, usted, secretario de Indercultura para que las cosas puedan avanzar un 
poco más porque lo veo un poco difícil que esto se pueda terminar de pronto a 31 de diciembre 
del 2023. Entonces la idea es que este complejo de verdad el municipio de Puerto Caicedo lo 
necesita, así, los diferentes municipios necesitan respaldo para infraestructura porque muchas 
veces se hacen, pero de aquí para allá el tema del mantenimiento, muchas se ve prácticamente 
perdidas porque saben que el sostenimiento de esta infraestructura vale plata, los municipios 
dicen que no tienen tampoco, que le corresponde al tema de Indercultura, pero la idea no es 
dejarlo caer porque de verdad se cerraría una puerta a los niños y jóvenes del departamento del 
Putumayo. Era mi intervención señor presidente quería hacer como el tema de la invitación en el 
tema de estos recursos de Indercultura, de esta tasa pro deporte sean unos recursos pluralistas, 
democráticos, para todos los que hacen parte de la recreación, el deporte y la cultura del 
departamento del Putumayo. Muchas gracias señor presidente. 
 
Diputado Aubrelio Zamora. gracias hemos transcurrido bastantes horas en este tema importante 
de sesión de control político a Indercultura Putumayo y creo que ha valido la pena y veo que hay 
un escenario muy importante y hemos podido evidenciar varias cosas y creo que de aquí deben 
salir unas conclusiones bastante positivas. Yo no me quiero alargar mucho señor presidente 
debido al cansancio también de los participantes, pero si he venido analizando en este orden de 
ideas de la participación de cada una de las personas que vinieron de los diferentes sectores y 
de igual manera en la opinión de los colegas diputados y de la participación del equipo de 
Indercultura y una de las cosas que debemos sacar aquí como conclusión y es que se requiere 
hacer un diagnóstico más consensuado en el departamento del Putumayo y para esto se requiere 
hacer unas mesas temáticas. Esta sesión no nos va a dejar todo solucionado, pero si es el inicio 
de una posibilidad de hacer unas mesas temáticas en el tema de recreación, deporte y cultura, 
con cuál fin, con el fin de que participen todas las coordinaciones de deportes, ojalá los alcaldes, 
que participen las diferentes ligas, escuelas deportivas, y podemos tener un mejor diagnóstico de 
lo que realmente tenemos en el departamento. Sí bien hemos escuchado a cada uno de los 
participantes con situaciones complejas, con ganas de salir adelante y alguien lo decía ahí es una 
preocupación que he tenido hace mucho tiempo y lo he venido diciendo en varios escenarios con 
mano solamente en el tema cultural sino en el escenario social y político y hay una preocupación 
muy grande y es que nuestros niños y nuestros jóvenes se nos están yendo a los grupos armados, 
se nos están yendo a coger de pronto malos vicios y esto nos está llevando cada día a una 
descomposición social mucho más grande y es aquí en donde las instituciones deben prestar la 
mayor atención para ver como rescatamos a nuestra juventud y por eso se requiere de estas 
escuelas de formación. Otra conclusión que hay muy clara y es que de acuerdo a todos los 
participantes se requiere de un proceso, las escuelas de formación deportiva es el mejor proceso 
que se puede dar, pero que tengan continuidad, porque el problema es que se contrata un monitor 
por dos o tres meses y quedamos otra vez en las mismas y aquí lo que se requiere es un proceso 
con continuidad. Ahora, como hacemos para poder de que el nuevo mandatario siga con esta 
política pues tiene que haber unas reglas ya establecidas y tienen que haber personas que le den 
a conocer a estos nuevos mandatarios que vengan, se viene trabajando este tipo de procesos, 
pero yo pienso que ya ha sido muy contundente esta audiencia pública y felicitar a mis colegas 
que presentaron la proposición, tuvimos toda la voluntad de apoyar la idea aprobarla y yo hoy 
miro con muy buenos ojos la gran disposición que tiene nuestro coordinador de cultura, nuestro 
gerente de indeportes y cultura y su equipo de trabajo de hacer un buen trabajo en el 
departamento del Putumayo en estos temas y lo que se requiere es ir ya como a unir más 
opiniones e ir haciendo una mejor planificación, pero yo pienso que ha sido muy positivo este 
trabajo presidente y yo creo que desde acá debe salir las mejores conclusiones. Muchas gracias. 
 
 Diputada Nelsy peñafiel: si conexión 4.58 … 4.59 
 
Diputado Johnny Portilla. Mientras la colega se conecta quiero en uso de mi derecho a intervenir 
hacer varias reflexiones. Lo primero sea manifestar ese sentir crítico frente a los ejercicios de 
control político encaminados a que muchas veces las necesidades las afrontamos como 
comunidad y en esencia uno como diputado termina siendo un interlocutor de esas necesidades 
y desfallecemos en ese propósito de construir. importante que los profes nos acompañen, a los 
líderes del deporte y la cultura en la virtualidad y presencialidad porque esto más allá de dejar 
una constancia, esto va más allá que esto quede escrito en un acta de la asamblea departamental 
del Putumayo. Yo sí comienzo gerente acompañando un sentir que tienen estos líderes y 
lideresas y es un sentir en donde en esencia los recursos públicos deben permitirle a la 
institucionalidad generar una ambiente de inversión, un ambiente de transformación, un ambiente 
de que los recursos están llegando precisamente a estas líneas de acción que para mí son 
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fundamentales, en las escuelas de formación en deporte y cultura y demás expresiones de la 
cultura que aquí han expuesto y demás disciplinas que aquí también han interlocutado, de 
patinaje, de fútbol, baloncesto y demás, porque si no logramos hacer pues, simplemente aquí 
nosotros aplaudiremos los informes, aplaudiremos las inversiones, las fuentes de financiación 
que se han logrado fruto de su iniciativa, pero qué pasa con el sentir del joven, del niño, del padre 
de familia que dice que falta aún más o de por sí aún no hemos sentido la presencia del gobierno 
departamental, y allí valen la pena también resaltar algo, es una responsabilidad una explicaba a 
su equipo de trabajo es una responsabilidad compartida tanto el departamento, municipios, 
también, abajo esa crítica constructiva en donde hay en esencia autoevaluarnos, auto criticarnos 
para mirar de qué manera esos recursos permitan Cada día que la ciudadanía perciban que las 
inversiones que se realizan en estos sectores importantes pues pasó a un segundo comentario y 
va encaminado a que reitero, hoy tanto el deporte, la cultura, son herramientas fundamentales 
para la transformación del territorio y lo digo porque para nadie es un secreto, en nuestro territorio 
lamentablemente el conflicto que pensábamos que era una cuestión del pasado se ha podido 
percibir en los territorios, Puerto Guzmán, Puerto  Leguízamo y otros municipios en donde fruto 
de una actividad ilícita pues en esencia también están corriendo hoy nuestra juventud y nuestra 
adolescencia, y lo digo porque uno aplaude y valora el sacrificio que hacen los padres de familia 
en los cascos urbanos, pero muchas veces uno percibe que estos procesos formativos están 
carentes o son muy complicados y complejos en el sector rural, es decir, las oportunidades de 
los niños adolescentes y la juventud del casco urbano no son las mismas del sector rural. 
Entonces, qué importante que en ese plan de acción que ustedes planifican, podamos atender 
con mayor prelación a esa población del sector rural, a la misma que hoy si no le permitimos un 
instrumento musical o si no le permitimos alguna herramienta, el pincel para poder obviamente 
expresarse o si no le permitimos un balón o no le permitimos demás herramientas pues de seguro 
están tentándolo con otra herramienta que da mayor crisis social como lo son las armas, esas 
armas están hoy en el territorio gerente y usted es consciente de esa realidad, y por ello desde 
este ejercicio de control político hago un llamado a la solidaridad y donde la prelación sea que 
esos recursos deporte y cultura se enfaticen a esa población, a la población del sector rural, pero 
también aquí hago un llamado y es poder fortalecer a través de los recursos de la tasa pro deporte 
a los profesores, que han venido construyendo escuelas, Construyendo clubes y lo digo porque 
es injusto  y es el sentir que tienen los clubes que entendemos que hay unos recursos que se 
invierten, se referenciaban unos instructores, pero llegan al municipio o a los territorios 
prácticamente a cabalgar sobre los procesos que los profesores han realizado con mucho ahínco, 
esfuerzo y sacrificio. Entonces, allí es importante gerente que en ese diagnóstico que el colega 
Yandún y el colega Yule han reiterado poder realizar ese fortalecimiento a los profesores e 
instructores de las escuelas y clubes ya existentes. Esa es una manera de legitimar estos 
recursos gerente y de que las escuelas puedan percibir de que existe una tasa pro deporte y que 
este gobierno departamental y que está asamblea están marcando historia en la medida en que 
los escuchemos y por eso es muy válida y necesaria la crítica que aquí hemos percibido. Lo 
tercero, y con esto finalizo, este ejercicio del día de hoy que hemos hecho especialmente con el 
municipio de Orito y que han interlocutado de Puerto Caicedo, de Sibundoy y demás, es un 
ejercicio que nos invita a la asamblea departamental a comprender que si bien es cierto hubo un 
espacio de diagnóstico, un espacio de construcción de una hoja de ruta llamada plan desarrollo 
departamental, es fundamental hacer altos en el camino para escuchar a la ciudadanía, porque 
en ese acto en el camino no has podido percibir que no todo es color de rosa, y en donde hay 
lugar a realizar modificaciones, a replantear inversiones para efectos de poder reitero que en este 
cuatrienio realmente los recursos pueden percibirse de la mejor manera. y en esa parte hoy se 
han entregado unas propuestas presidente y me gustaría gerente en la parte de su intervención 
explicar un poco de cuál es la dinámica, la metodología que emplea Indercultura para poder 
atender esas necesidades de los diferentes grupos, de los diferentes voceros y los digo dejando 
una constancia y unas felicitaciones a Indercultura porque ahí se han acercado ejemplo el caso 
del municipio de Orito mi compañero Sandro Meneses ha presentado Indercultura la necesidad 
de apoyo a un libro que el construyó con mucho esfuerzo, notado que Indercultura también ha 
fortalecido unas escuelas de formación en el municipio de Orito y ya usted referenciaba el logro 
más cercano, lo fue el apoyo al municipio que generó una reactivación importante y Reconozco 
que llegan tan solo a plasmar una necesidad, una petición, una propuesta y nunca eh notado que 
llegan con un perfil de proyecto, o proyecto estructurado, y el equipo de Indercultura ha tenido a 
bien atender estás necesidades de manera informal y transformarlas en proyectos, por ello a mí 
sí me gustaría que en su intervención usted deje de presente cuál es el paso a paso porque 
muchas veces los padres de familia y los profes se preguntan, poder traer los recursos desde el 
gobierno departamental, desde Indercultura a los territorios, a los procesos formativos, importante 
que dejemos esa constancia, porque quiero dar fe de que Indercultura ha podido escuchar con 
resultados a varios procesos. Entendemos que aún no han sido suficientes, entendemos que las 
necesidades son múltiples y las reflexiones han sido bienvenidas en este ejercicio de control 
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político. por último, a través de todos los micrófonos extender también un saludo de gratitud a 
todos los profesores, a todos los formadores, monitores, instructores, padres de familia y jóvenes 
deportistas que creen precisamente en los procesos, a no desfallecer y comprender que desde 
la institucionalidad hacemos unos esfuerzos que de seguro no serán suficientes, pero en la 
medida que tenemos el interés de amar este territorio seguramente aquí han dejado constancia 
que más allá de formar a un artista o deportista se forman personas que le aporten a este territorio. 
Agradecerle colega Carlos Marroquín por su disposición de apoyar el ejercicio de traer la 
delegación de cultura y deporte del municipio de Orito, a los colegas diputados por haber 
aprobado este ejercicio, a esta proposición, y agradecerle a todo el equipo que desplegó un 
esfuerzo para desde hoy muy tempranas horas, seguramente desde que dormíamos ellos se 
levantaban con anhelo de poder participar y lo referenciaba Jenny por primera vez en el recinto 
de la asamblea departamental, de seguro llegan con grandes expectativas, este es un proceso, 
comprendemos que el día de hoy no todas serán respuestas positivas, entendemos que son los 
13 municipios solicitando la atención, pero de seguro gerente que usted se lleva hoy un 
diagnóstico claro de lo que está pensando la ciudadanía y eso le va a usted permitir tomar cartas 
en el asunto para que los recursos reitero se puedan percibir que están atendiendo las 
necesidades de estos dos sectores. De esa manera culmino mi intervención y veo que la colega 
Nelsy tiene conexión, colega tiene el uso de la palabra. 
 
Diputada Nelsy peñafiel: gracias presidente. bueno de nuevo dar un saludo muy especial en estas 
horas de la tarde, ha sido una sesión bastante larga y también entiendo el cansancio de muchas 
personas que están también de diferentes municipios. Agradecerles a ustedes que han tenido la 
oportunidad de estar en el recinto de la asamblea y dar a conocer también las diferentes 
situaciones que se viven cada municipio. De verdad que son muchas las personas que a veces 
nos ponen, la queja y dicen vea por favor ayúdenos, igual que las personas que han tenido hoy 
la oportunidad, son bastante las que hay en el departamento, y bueno que son los clubes, a las 
escuelas de formación son muchas y que a veces lo que quisiera también hoy hacer una 
recomendación, que a veces son solo algunas las que siempre las hacen participar de estos 
pocos recursos que hay a nivel departamental. Yo sé que los recursos son muy pocos, pero que 
realmente hay mucho por hacer en nuestro departamento en el tema deporte, cultura y 
recreación, pero la misma solicitud que hacían mis compañeros, es que no solamente sea en las 
cabeceras municipales sino también que cualquier balón, uniforme, cualquier apoyo para 
nuestros jóvenes, niños en el sector rural es bien venido, uno se puede enterar de que hay 
algunos instructores que los envían a las veredas, pero que llegan y no tienen ni un balón, igual 
que el diputado Wilder son a veces con nuestros honorarios que logramos dar también que un 
balón, que un uniforme y realmente quisiera uno hacer más, niños que juegan descalzos, y el 
deporte, y el fútbol en el sector rural es lo único que Integra a las familias y a los campeonatos. 
por eso, hoy quisiera, dejar en la mesa y a consideración del gerente de Indercultura, que se 
hagan más torneos, por lo menos hay torneos en ajedrez que se pueden hacer con las 
instituciones y que son de verdad un juego que desarrolla mentalidad de los jóvenes, se ha podido 
ver en Villavicencio, en Bucaramanga grandes torneos que hacen con las instituciones. Usted 
sabe que para eso de pronto no se necesitan tantos recursos, pero si se necesita es el tema de 
organización, de que ellos puedan recibir así sea un cartón, que no sea un premio en recursos, 
pero sí que se les dé un reconocimiento como entidad o como institución Ganadora a nivel 
departamental. El ajedrez es algo que no se ha implementado 5.12.19 en nuestro departamento, 
pero que también los jóvenes tienen una destreza bastante importante para este tipo de juegos. 
que no solamente pues se tenga en cuenta algunos clubes sino que también se puedan hacer 
esas convocatorias más abiertas para que participen los que no han entrado hace mucho tiempo, 
porque yo creo que hace unos meses me decían es que solamente son los mismos y los mismos 
los que vienen participar, y los que les dan el apoyo, y habemos muchos clubes y muchas 
escuelas que no nos da ningún apoyo el gobierno departamental. pues y conociendo que los 
recursos son muy pocos, pero si de verdad ser un poco más equitativos y tener muy en cuenta el 
sector rural, los patinódromo como decía anteriormente son una necesidad en todos los 
municipios, pero obviamente los que han construido, hablo por el de Puerto Asís, realmente no 
fue el sitio donde debió haberse construido el patinódromo. Recursos departamentales, 
nacionales o recursos del municipio, pero los hacen dentro de una institución que no todo mundo 
o cualquier día pueden ir a entrenar, solamente es cuando hable del colegio, cuando el celador 
del colegio les permite ingresar, y los rectores ponen ya también sus condiciones. Entonces es 
bastante difícil, ha habido quejas por lo menos en el de Puerto Asís que no es público, es casi 
privado se puede decir. Entonces es muy complicado que los pocos recursos que hay en el 
departamento los construyan donde son entidades más privadas. bueno, el tema de los torneos, 
a mí me gustaría doctor Edward que se pudiera organizar uno en Puerto Asís con todos los 
colegios, hoy le hago la solicitud, pero más que todo en el tema de ajedrez que lo han solicitado, 
y lo hemos estado como dialogando para ver si se puede hacer, pero igual si el departamento 
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puede ayudar muchísimo mejor. Realmente, solicitarle es que se tiene que trabajar con los pocos 
recursos que hay en los proyectos cofinanciados a nivel nacional. El tema de la cultura en nuestro 
departamento se tiene que fortalecer, ya que en el tema turismo y cultura también van de la mano 
y es algo que nuestro departamento apenas está cogiendo fuerza para el desarrollo de nuestro 
departamento. Entonces solamente decirles eso y agradecerles a las personas que se 
desplazaron desde muchos lugares. Créanme que es doloroso cuando uno escucha que tienen 
que vender los útiles que ellos tienen para enseñarle a los niños y quedar sin nada para poder 
seguir avanzando y que necesitan mucho apoyo, las personas que han dedicado su vida a formar 
a nuestros jóvenes en el departamento. Si se necesita bastante apoyo, pero, tenemos que 
trabajar, lo decíamos anteriormente doctor Edward si nos toca desplazarnos a Bogotá a ayudarle 
a usted a gestionar, ahora tenemos tres representantes, yo creo que hacer unos proyectos 
importantes para hacer gestión desde el nivel nacional, en equipo, sin ver colores políticos como 
lo decía el diputado Wilder, y que los recursos también se puedan invertir en los municipios invertir 
sin colores políticos, así este me ayudó o no. Entendiendo el cansancio de todos quiero dejar ahí, 
agradecerle señor presidente, y agradecerles a los proponentes y al doctor Edward y su equipo 
de trabajo que han estado a estas horas del día dando este informe y buscando también 
estrategias para fortalecer la cultura, el deporte y la recreación de nuestro departamento. que 
Dios les bendiga. 
 
Diputado Carlos Marroquín: Quisiera a modo de conclusión, entendemos que es una sesión larga, 
pero es importante, el deporte creo que lo amerita y es algo que estamos esperando y yo sé que 
para nosotros poco agotante, pero me pongo en los zapatos también de los muchachos que han 
venido de Orito y que todavía se acaban y tiene que volver a su territorio. Entonces señor gerente, 
le pedimos el favor en nombre de los deportistas del departamento del Putumayo que hoy están 
representados en unos cuantos, no más de 30 aquí en el recinto, pero pienso que es un sentir de 
todos los deportistas del departamento del Putumayo, se necesita que Indercultura haga bien su 
papel. hay cosas que mejorar, somos seres humanos que nos podemos equivocar con los 
recursos son pocos lo sabemos, un departamento que quisiéramos tener mucho más recursos y 
ojalá poder invertir el doble o el triple o cuántas veces el presupuesto que tiene el deporte, pero 
si queremos señor gerente que usted atienda y que ojalá salga más de la oficina y que visiten los 
municipios, que escuchen de primera mano lo que está pasando en Orito, incluso las necesidades 
de Orito no pueden ser las mismas que del alto Putumayo o de Puerto  Leguízamo y va a ser muy 
difícil para que estas personas vengan acá a Mocoa. La invitación respetuosa para que ojalá 
salgamos a los municipios que escuchemos y que se inviertan muy bien los recursos que tiene el 
Instituto que por muy poquito que sean, sé que si se invierten bien van a ser agradecidos por 
tantos deportistas. y también la cultura, usted sabe que maneja el deporte y la cultura y una de 
las actividades principales a garantizar los recursos al deporte era para que también los recursos 
que se integraban el presupuesto de Indercultura pues también puedan ser aprovechados para 
invertir en cultura, que no es fácil, que no es económico, pero que si invertimos, el día que 
trascendemos culturalmente yo pienso que el desarrollo de este pueblo del departamento del 
Putumayo va a ser mayor, por eso es indispensable que se invierta en la cultura. Muchos, y 
defiendo aquí soy defensor del fútbol y de pronto la gente dice no es que solo se dedican al fútbol, 
y es el deporte que está en todos los rincones y que de pronto incluso por facilismo del ser 
humano, se ha hecho más viral porque no es lo mismo y lo mirábamos que también celebro que 
haya deportistas como David Burbano, que es un deporté muy costoso, pero una cancha de fútbol 
en cualquier parte, en cualquier vereda, hay un balón, un par de piedras y juegan a los niños. hay 
que apoyar también lo alto, pero no olvidarnos también que el fútbol es súper necesario y vamos 
a seguir hablando el fútbol siempre, los que nos gusta el fútbol así no lo practiquemos vamos a 
seguir defendiendo al fútbol y respetamos las más disciplinas deportivas, pero el fútbol ha 
demostrado históricamente que es encargado de unir, que si lo miramos cuando hacen las mingas 
en las veredas Lo principal es siempre unirse hacer una minga para la cancha de fútbol, es una 
prioridad y debe seguir siendo prioridad sin descuidar las demás disciplinas deportivas, toca 
apoyar baloncesto, el ajedrez, el patinaje, 5 patinódromo inaugurados, falta el de Mocoa, 6 
patinódromo, 6 municipios con más la mitad de los municipios del departamento además fácil de 
pronto un monitor, de pronto el patinódromo si están haciendo atletismo, y se debe a una política 
mal manejada, que no se hizo con planificación, no es culpa suya, de gobiernos anteriores, pero 
ya que tenemos esa fortaleza, cuántos departamentos quisiera tener el 50% de lo que tenemos, 
porque no convertimos en una Potencia de patinaje a nivel de Colombia, tenemos la 
infraestructura necesaria en este momento y necesitamos que Indercultura invierta los recursos 
suficientes para que se tenga y se cuente con todos los patinadores funcionando con todo lo que 
nos falta, las necesidades que decía el profe, la indumentaria y, pero sobre todo que tengamos 
los monitores, ya que tenemos esta infraestructura no la dejemos perder, el día de mañana 
tenemos que apuntarle a que el departamento del Putumayo sea potencia en patinaje porque 
tenemos todo para ser potencia. De esa manera agradecer nuevamente y pedirles disculpas por 
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el tiempo, pero es súper necesario escucharlos y aquí estaremos siempre algo que tenga que ver 
con el deporte vamos a estar tocando las puertas para que los deportistas sean escuchados. Lo 
decía creo que Edward, de pronto para criticar es fácil, hicieron una convocatoria en Orito y no 
llegaron los que tenían que llegar, pero aquí están, y el sentir del pueblo es que el deporte no 
puede seguir siendo la Cenicienta en inversión, y por eso el departamento del Putumayo, con 
orgullo a ser ponente con esa tasa pro deporte y ser de los cinco departamentos queremos tener 
a la misma altura, pero así no tengamos los recursos que Antioquia o el valle, queremos que el 
departamento del Putumayo se convierta en algún día en potencia del deporte y esperamos las 
respuestas y las conclusiones doctor Edward. 
 
Respuestas y conclusiones que presenta el gerente de indercultura. 5.23.10  
 
Muy buenas tardes para todos los que se encuentran conectados, de verdad agradecerles a toda 
la comunidad que se hizo presente aquí en el recinto de la asamblea, los amigos de Puerto Asís, 
del alto, de Orito. Yo creo que un ejercicio muy bonito recibir críticas, recibir peticiones, tanto de 
los honorables diputados como de toda la comunidad. Eso lo lleva a uno a reflexionar en muchas 
cosas que uno cree que uno viene haciendo bien, pero que hay mucho por mejorar en la parte 
deportiva y cultural. Yo arranco diciendo lo que terminó el honorable diputado Carlos Marroquín, 
por décadas yo creo que el departamento ha sido la Cenicienta en el deporte y la cultura. Los 
recursos que se invierten tanto a nivel departamental, municipal son múltiples las necesidades 
que aquejan en todos los municipios al deporte y la cultura, son muchas disciplinas deportivas en 
el ámbito cultural, la música, el teatro y la danza, muchas actividades que se realizan en la parte 
de biblioteca, en la parte de lectura, nuestras escrituras, bueno en fin y como lo decía el diputado 
Yule Anzueta nos falta esa identidad para nosotros. Este año vamos a sacar un proyecto, primero 
para tener clara esa política en el departamento del Putumayo de nuestra cultura, yo creo que 
nos hace falta ese proyecto para tener políticas claras a nivel departamental de lo que nos hace 
falta en el ámbito cultural. Voy arrancar diciendo que las necesidades que nos presentaron casi 
todos las peticiones que hicieron los diputados y la comunidad son generalizadas, son las 
entidades a nivel departamental y corresponden a todos y yo creo que para sacar y liberar a 
nuestros niños y jóvenes de la drogadicción y el alcoholismo y otros males que aquejan a nuestra 
sociedad debemos trabajar todos los padres de familia, los entrenadores, las ligas, los clubes, las 
escuelas de formación, las alcaldías, la gobernación, la empresa privada y el gobierno nacional. 
Yo creo que es en conjunto que podemos sacar adelante cualquier proceso que se lleva a cabo 
en el departamento. Voy a revisar todas las solicitudes que me entregaron, voy a llamar a cada 
uno de ellos y vamos a analizar porque yo veo unas peticiones bastante complejas en el tema 
presupuestal y como les dije les voy a dar solo un ejemplo en el año 2021 fueron para el deporte 
1151 millones de pesos, designados para todo el departamento de los cuales el 60% se gastan 
o se invierten mejor en los juegos intercolegiados, quedándonos 500.000.000 de pesos para 
invertir en los 13 municipios. Fuera de los 500.000.000 de pesos nos toca invertir en los 
seleccionados que nos representan a nivel nacional que son alrededor de 3 o 4 seleccionados 
que pueden divinamente gastarse alrededor de 200.000.000, quedando 300.000.000 de pesos 
para distribuir en deporte social comunitario, en escuelas de formación, en recreación como 
movemos los recursos son mínimos, las necesidades de todos aquí en procesos de escuelas de 
formación tanto en cultura, en deporte y yo lo dije en mi intervención si no le apuntamos a los 
procesos en el departamento no vamos para ningún lado y para eso se necesitan recursos de 
verdad, una inversión importante que tiene que venir no solo del departamento sino de los 
municipios que también tienen recursos y también reciben tasa pro deporte y también reciben la 
estampilla procultura, pero esto es de voluntad política, si no hay voluntad política de nuestros 
mandatarios no hay nada, esa es la verdad. Aquí yo la única solución que veo clara y precisa es 
que los municipios que tengan recursos de regalías, es la salida para invertir en los procesos de 
escuelas de formación y podremos pensar en que vamos a tener profesores de música, de danza, 
de teatro, vamos a tener profesores en todos los municipios de todas las disciplinas deportivas, 
implementación deportiva para las escuelas de formación porque un proyecto de estos cuesta. 
Nosotros ya hicimos el ejercicio con el comité paralímpico y lo presentamos al señor gobernador 
hace como un mes, y por el tema de pandemia, lo hicimos con el comité paraolímpico y vale 
aproximadamente tener un proceso continuo, porque como lo decían todos si no hay continuidad 
en los procesos de formación no hay nada, esos procesos de 3,4 meses, los que nosotros 
trabajamos con recursos del ministerio porque ellos ponen el 70%, y nosotros ponemos el 30%, 
esos procesos no cumplen las expectativas ni tampoco para los programas que necesitan 
nuestros deportistas. Si queremos pensar en sacar talentos en la música, en el teatro, en la danza, 
sacar talento en fútbol, en patinaje y, que los tenemos la única forma en el departamento es con 
recursos de regalías, un proyecto de esos vale aproximadamente para 10 meses, en fútbol 
2.500.000.000, para dotar a esas escuelas de formación, tener entrenadores, o sea dos veces 
más del presupuesto que nosotros recibimos anualmente de 1.500 millones de pesos para la 
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cultura. Nosotros en este momento tenemos más recursos en cultura que en deporte y yo creo 
que tiene que ser equitativo, pero en la parte deportiva lo que pasa es que hay deportes que son 
en conjunto, el fútbol, el micro, el baloncesto, los recursos para una salida de un equipo cuesta y 
la preparación que le tenemos que dar para ir a competir, no para ir a pasear con los muchachos 
también hacen esfuerzo es porque yo también fui selección Putumayo por más de 15 años, y una 
sola vez que nos dieron la oportunidad de prepararnos seis meses, fue la única delegación en la 
historia que ha clasificado a juegos nacionales a una final. Del resto no ha podido el 
departamento, pero por los 6 meses de preparación un grupo de jóvenes que soñaron, y dieron 
lo mejor y pudimos pasar todas las fases clasificatorias, en el Huila, en el meta, en el valle, y 
llegar a la final a los juegos nacionales. Creo que si no le apuntamos a eso no estamos en nada, 
y diputados, ustedes concejales en sus municipios que tengan regalías, nosotros podemos 
apoyarnos en la formulación de estos proyectos porque en el departamento no se ha hecho ni el 
primero, lo decía la gerente del comité paraolímpico. Nosotros lo presentamos y yo le dije si hay 
voluntad política todo se puede hacer, porque los recursos que tenemos de la tasa pro deporte 
no son tan grandes, los recursos se van a invertir en dotación de escuelas, en salidas de nuestras 
delegaciones, los deportistas queremos que nos vayan a representar, pero con todas las 
garantías, porque van a representar los colores del departamento y tenemos que darles la mejor 
preparación, coordinación entre entrenadores del departamento, entrenadores en los microciclos 
por fuera del departamento y eso cuesta. Tener siquiera 12 o 13 deportistas de alto rendimiento, 
con preparación por fuera del departamento y dentro del departamento cuesta alrededor de 
150.000.0000 y ya tenemos el plan de trabajo, ya tenemos con las disciplinas que tenemos claras, 
atletismo y ciclismo, donde van a ir estos deportistas. Ya el chequeo dentro del departamento ya 
pasó. Yo creo que diputados ustedes nos pueden colaborar en esa parte, el gobernador va a 
colaborar, por eso dije cuando hay voluntad él va a presentar el proyecto y lo va a sacar por 
regalías directas si Dios permite. No sé si este año, estará, pero él me prometió a mí el próximo 
año enero dejar de establecidos 4.000.000.000 para 2.500.000.000 para el deporte y 1.500 
millones para cultura. Si no le apuntamos a esos señores diputados y comunidad del 
departamento no vamos a avanzar, no vamos a llegar de verdad a tener grandes deportistas en 
nuestra región. Podemos simplemente soñar todos los años, queremos, pero si no llegamos a la 
realidad de implementar de verdad, invertir recursos de verdad, lo quiere el señor gobernador, 
4.000.000.000 que de pronto por regalías, no es que 4.000 podemos construir un escenario 
deportivo. Yo creo que la parte social de nuestros jóvenes, de nuestros niños es muy importante. 
Creo que tenemos una sociedad bastante joven hoy en día en la drogadicción, en el alcoholismo, 
en la prostitución y en lo mismo reclutamiento fácil que hacen los grupos armados de nuestros 
jóvenes y yo creo que a eso le tenemos que apuntar comunidad del Putumayo y honorables 
diputados. Yo sé que ustedes me pueden apoyar con el señor gobernador, sentarnos, hacer una 
mesa técnica de trabajo y revisar ese proyecto que ya presentamos y darle la viabilidad que es 
lo más importante, que se concrete y que se lleve a cabo este proyecto bonito en el departamento 
que lo adelantamos. no hubo ninguna intervención que no hablara de que se apoyen las escuelas 
de formación y que los procesos sean continuos y no se corten, y la única manera de trabajar 
esto dentro del departamento con la empresa privada y las alcaldías que tienen los recursos y los 
que no tienen buscar la fuente, entre todos podemos trabajar mancomunadamente y sé que 
vamos a rescatar la juventud y como lo dijo alguien no todos están pensando en ser profesionales 
sino ocupar su tiempo libre de la mejor manera y yo creo que sí nosotros no colaboramos y no 
apoyamos a nuestra juventud no estamos en nada. Esa es mi reflexión, invitarlos a todos de 
verdad es lo más importante y habrá satisfacción dejar esa huella de que quede establecido no 
sé si jurídicamente, Marroquín y Portilla si eso se puede hacer por ordenanza, establecer que se 
inviertan recursos para todos estos procesos de escuelas de formación deportiva y de cultura, 
queden establecidos por ustedes, si se puede dar ese respaldo sería lo más grande que puede 
pasar en el departamento porque si no hay procesos no hay nada ni en cultura ni en el deporte. 
 
El otro tema que tocaron es que los escenarios se encuentran en mal estado y esa es una verdad. 
A todos aqueja la intervención del coordinador deportes del alto Putumayo, yo creo que se tiene 
que trabajar de la mano con las alcaldías y el departamento en la formulación de proyectos. me 
comprometo a visitar los municipios y mirar qué posibilidades hay de elaboración de proyectos, 
si es adecuación y remodelación los recursos para invertir no son muy grandes. que se cambien 
mallas, aros, tableros, esas inversiones no son muy grandes y creo que con 500 o 600 millones 
podemos abarcar muchos escenarios deportivos en el departamento y ya los que necesitan 
cubierta tiene otro tipo de inversión a nivel departamental,  
 
Sobre la tasa pro deporte pues la planificación que nosotros tenemos es que más del 50% de los 
recursos se van a invertir en deportistas de alto rendimiento. Creo es el sentir que tenemos todos, 
decía Marroquín no queremos ver a ningún deportista mendigando y pidiendo en los semáforos 
o vendiendo rifas para poder participar a nivel nacional, que lo haga para otros gastos, pero para 
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sus gastos necesarios de transporte, indumentaria, participaciones, eso le corresponde tanto al 
departamento como a las alcaldías, a esto le estamos apuntando, le tenemos planificado y en 
próximos días vamos a reunirnos con todas las ligas del Putumayo. Hay problemas al interior de 
varias ligas lo que refirió un docente y ahora el profesor Byron nos va a aclarar esa parte, porque 
nosotros como ente deportivo pues no tenemos la facultad de intervenir dentro de las ligas, de 
cada liga que hay en el departamento, había cinco, lo dijo el profesor Byron, ahora hay 10. 
Nosotros en baloncesto cuando llegamos hace más de 5 años el baloncesto no estaba activa la 
liga de baloncesto, no soy muy amante del baloncesto, pero fui a ver un torneo y miré en el 
departamento en este torneo a más de 500 deportistas entre niños y adultos, entonces, y pregunté 
cuántos clubes habían afiliados o tenían reconocimiento deportivo en los diferentes municipios y 
nos dijeron 15, entonces yo dije 15 y no tienen liga, yo creo que era el deporte que más clubes 
tiene con reconocimiento deportivo por encima del fútbol si no estoy mal, me puse a la tarea, 
llamé a la federación vino alguien, se creó la asamblea universal y se reactivó nuevamente el 
baloncesto en el Putumayo. Yo creo que hay muchos chicos en baloncesto que vamos a apoyar 
y si Dios permite la próxima semana el gobernador va a dar un anuncio muy importante respecto 
a este deporte de unos torneos que se van a hacer a nivel departamental, de la misma forma la 
inversión que tiene la copa de fútbol sub 12 y sub 13, sub 15, creo que más alrededor de 1.500 
millones de pesos que vienen de otra fuente. Si Dios permite y las cosas salen bien la próxima 
semana daremos la buena noticia a todo el departamento del Putumayo. 
 
Ahora entraré a hablar de las propuestas que nos hicieron, pero en términos generales yo creo 
que la salida los profesores quiere tomar y las ligas quieren a nivel departamental y el deporte 
que se inviertan recursos significativos para tener procesos y que se inviertan de verdad recursos 
para remodelar y adecuar nuestros escenarios deportivos y donde no existan pues que se 
construyan. Llevaré el mensaje a nuestro señor gobernador de la parte de inversión en 
infraestructura, estamos solicitando la comunidad y los diferentes profes que han intervenido, los 
mismos integrantes de la asamblea. Creo que eso es importante y creo que aquí, lo dice el 
gobierno de nuestro señor gobernador 13 municipios un solo corazón, yo creo que en este 
momento hay una cordial amistad, hay empatía con todas las alcaldías en este momento están 
presentando proyectos, y los invito a los alcaldes de los diferentes municipios a presentar 
proyectos que tengan que ver con el deporte, con infraestructura deportiva, escuchen a sus 
comunidades, aquí no es la responsabilidad, dije en un principio de la gobernación, esta es una 
responsabilidad compartida de todos. Muchas gracias de verdad a todos los que nos están 
escuchando, a todos los que están en este recinto, un saludo muy especial a nuestro gobernador, 
a los honorables diputados, a la mesa directiva, de verdad que nos sentimos contentos que este 
tipo de controles se realicen porque damos a conocer lo que la comunidad quiere escuchar. Creo 
que lo que aquí se ha dicho y escuchamos es la cruda realidad de lo que pasa con el deporte y 
la cultura en el departamento. No sé diputados si empezamos a darle trámite a las solicitudes de 
cada uno. 
 
Escuché al profesor Francisco Rojas del Alto Putumayo, gracias por estar aquí Participaron en el 
evento copa de Orito y ya lo vamos apoyando en 2 años y no he tenido la oportunidad por 
múltiples ocupaciones de ir, esperemos a ver si seguimos el próximo año para poder estar allá, 
pero son más de 600 deportistas que asisten a este evento de todas las categorías de 10 a 18 
años y allí está el proceso de formación para tener grandes deportistas. Esa parte que clasificaron 
varios, el año pasado nos solicitaron ayuda 12 clubes, que fue a Fusagasugá si no estoy mal y 
los apoyamos una categoría la suspendieron y todo, profe voy a analizar su propuesta y como 
les dije todas las solicitudes yo quiero que las analicemos, y si podemos tener cofinanciación de 
la parte municipal, de la parte de la empresa privada todos los recursos sirven de la mejor manera. 
me comprometo profe en este momento de la solicitud a apoyar, sacar un proceso para apoyar 
unas tres delegaciones con unos 25.000.000 de pesos para que estos niños y de pronto en algo 
porque yo sé que son muchos más los gastos que van a tener, pero como le dije los recursos son 
limitados y dentro de ese rubro pues voy a hacer un esfuerzo para mover unos recursos para 
poderle apoyar. Sí le parece profe. 
 
La otra solicitud en deporte del Club los Halcones, que necesita implementación deportiva. Hablé 
con el alcalde John Jairo Andrade y de acuerdo a los escenarios en los está en este momento, le 
comenté de la parte de baloncesto. Él me dice  que los está condicionando Perdón estoy 
equivocado creo que Halcones le dimos implementación el año pasado. Lo que dijo ella los clubes 
necesitan escenarios deportivos, la indumentaria que se entrega a veces no dura el tiempo que 
tiene que durar, en el año se tiene que hacer unas dos dotaciones. Los invito a los amigos de la 
alcaldía de Orito a que le toquemos las puertas también a nuestro alcalde, a él le gusta el deporte, 
y tenemos a nuestro diputado Johnny Portilla y nosotros también vamos a poner nuestro granito 
de arena para una implementación deportiva, de acuerdo con el diputado para que coordinemos 
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esa parte de formación deportiva y otra que vamos a comprar este año. como decía alguien por 
ahí 63 millones de pesos en implementación deportiva para 13 municipios, pensando en dar una 
es muy poquito. vamos a invertir el doble, 20 millones de otros recursos, pero también quedan 
muy bajito, la única es proyecto por regalías, la única forma de salir y apoyar a todos los que de 
verdad necesitan. Yo me comprometo con usted y hacemos llegar esa implementación deportiva, 
no sé si de pronto en un mes que saquemos el proceso y todo para no entregar por partes la 
implementación. 5.47.37 a nuestros amigos y amiga Ocoró que también nos hizo una solicitud 
para otro club de baloncesto. Me pongo de acuerdo con mi amigo Johnny para mirar cómo 
podemos ayudarlos. 
 
Al profe Gerson Gómez de Orito lo que él informó, pues en parte puede tener la razón, pero, le 
decía, le voy a ceder la palabra a nuestro coordinador deportivo Byron Arcos para que legalmente 
contextualizamos y miremos respecto a las ligas que se conforman con los clubes existentes, por 
eso es muy bueno tener en cuenta las personas que los mismos clubes eligen para que los 
representen. De verdad no he tenido inconvenientes con el profe Frank, pero tampoco hemos 
trabajado de la mano muchos procesos yo creo que el deporte del patinaje está creciendo en el 
departamento, estamos esperando por lo menos que inauguren el patinódromo de Mocoa para 
hacer el departamental, y lo que él decía, voy a hacer un chequeo a deportistas, me comprometo, 
y analizando, los presidentes de las ligas que decían en atletismo y en ciclismo los vamos a hacer 
los próximos días. Entonces, ciclismo y también la oportunidad que se haga un chequeo que nos 
reunamos con el presidente de la liga y los clubes del departamento para hacer chequeo a nivel 
departamental y escoger los mejores y también preparar a estos deportistas a nivel nacional y a 
nivel regional dándole la posibilidad a los entrenadores de estos clubes a que lleguen a sacar los 
primeros puestos para seguirlos apoyando. creo que los profesores a nivel departamental hacen 
un esfuerzo muy grande, trabajan con las uñas, lo hacen por amor porque la gran mayoría no 
reciben $1, y la mayoría de jóvenes que pertenecen a estas escuelas de fútbol no tienen los 
recursos suficientes para pagarle al profesor o lo que recolectan simplemente para 
implementación deportiva. 5.50.35 
 
Byron Arcos: …. las ligas deportivas Decirles que ellos se constituyen clubes aplicados y 
mediante asamblea que es el órgano mayoritario eligen una junta directiva y una comisión 
disciplinaria y una comisión técnica y una comisión de seguimiento. En qué se está fallando?, en 
que presidente de la liga es todo y así no debe ser, el presidente debe dedicarse a su rol de ser 
representante de la liga. que se venga a Indercultura y otras partes a hacer su función. Los 
entrenadores deben tener su rol, igual los deportistas dedicarse a entrenar. las observaciones 
que hizo el profe me vengo a enterar, pero es bueno que lo hagamos por escrito porque quien 
vigila a las ligas es la oficina de inspección y vigilancia del Ministerio del deporte, pero sin informes 
no podemos hacer llegar para que ellos vengan al Putumayo y hagan presencia en vigilancia, 
pero mientras no haya quejas, por escrito acá, no se puede. Ahora quien puede hacer las 
observaciones para cambio de presidente de junta directiva, son los clubes legalmente 
constituidos, y si yo soy un club y no estoy afiliado a la liga es el primer paso afiliarme. Entonces 
en ese orden de ideas gerente voy a responder 4 preguntas técnicas. La segunda era responder 
al diputado Rosas, de la niña Brisa Gómez, es un talento deportivo del departamento, ella 
representó a juegos nacionales en Cali, juegos en Cartagena, y hoy está dentro de las 14 
seleccionados, de la preselección Putumayo que va a eventos nacionales. El gerente les habló, 
se tienen unos estímulos para las personas y por qué es talento esta niña?, porque es atletismo 
de velocidad 100 y 200 m, y todo mundo sabemos que se corre en pista atlética, en Puerto Asís 
no lo tienen y el único que tiene pista atlética en Putumayo es Mocoa, ahí en esta niña les gana 
a todos los que tienen pista atlética en Putumayo y fuera del Putumayo, es un talento. Lo que 
pasa es que el programa de talentos que tiene el instituto le hace falta la parte psicosocial, 
estamos entrenando del cuello hacia abajo, pero no del cuello hacia arriba, a la toma decisiones 
y en la parte emocional de nuestros deportistas con todo lo que ustedes dijeron. porque Brisa 
dejó el atletismo por meterse al fútbol y no son deportes que van de la mano porque el uno es de 
choque y el otro no, si a Brisa le dan una patada jugando fútbol queda impedida para correr. La 
otra pregunta del diputado Yule Anzueta estoy de acuerdo con el, el departamento del Putumayo 
debe tener un diagnóstico, en cultura y en deporte, lo tenemos, pero hay que irlo actualizando 
año por año. Esto es una Pirinola, aquí todos ponemos y cuando hicimos el diagnóstico de 
infraestructura deportiva recreativa en el 2020 con la actual administración, en el mes de mayo 
se le solicitó a todas las alcaldías del departamento un diagnóstico de infraestructura deportiva 
de la parte urbana, porque de la parte rural es muy difícil y solo cinco municipios lo hicieron llegar 
a Indercultura y los otros ocho que, pero si escuchamos quejas, entonces, sin el diagnóstico que 
dijo el diputado no se va a hacer nada. Entonces los invitamos a ustedes que son los voceros 
también en el municipio, a que hagan llegar ese diagnóstico de la infraestructura. 
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Y la última pregunta es lo de Orito, para escuelas de formación, en este tema el 10% solo es para 
transporte y refrigerios, pero el Instituto va a invertir más plata y hacer un proceso más ambicioso 
en escuelas de formación deportiva que tienen el departamento. Escuela de formación, unos 
juegos intercolegiados, a nivel nacional forma y se obtienen medallas. En medallista de bronce y 
de taekwondo en Londres 2010 nació de estos juegos, y cuando nació este señor le pusieron los 
ojos en el departamento y allí está el semillero que se convirtió en adolescentes y jóvenes, y 
lograron salir. 
 
Gerente: para seguir con el profe Jerson Gómez y con el profe Manuel Hidalgo sobre una petición 
que tienen sentidas todas las secretarías, todas las escuelas de formación del departamento pues 
también diputado me voy a dar la pela para dotarlos con alguna implementación deportiva, con 
uniformes, de patinaje y alguna implementación deportiva que necesitan para sus respectivas 
escuelas de formación que tienen tanto con el profesor Gerson Gómez con el profesor Manuel 
Hidalgo. 
 
También habló nuestro representante del consejo de juventudes John Fredy que hacía hincapié 
en la remodelación de los escenarios deportivos y la contratación de la mayoría de instructores. 
Como lo dije anteriormente la solución la tenemos en nuestras manos y de infraestructura pues 
elevare la consulta al gobernador y al secretario de infraestructura para que hagamos una visita 
al municipio de Orito, invitemos al alcalde, al secretario de infraestructura y revisemos los 
escenarios para la práctica del deporte en ese municipio, pero yo creo que con la entrega del 
complejo deportivo van a suplir muchas necesidades apremiantes que tienen, por eso le digo, es 
un complejo completo, y el único en el departamento si no estoy mal Byron que va a cumplir 
varias disciplinas deportivas, baloncesto, fútbol, microfútbol, y de verdad estos municipios tienen 
que dar el mejor uso, mi recomendación como instituto del deporte y la cultura en el departamento, 
que después que se entregue este complejo deportivo al municipio que los concejales creen o 
formen la junta administradora, que no se entregue a un particular, un escenario de más de 14.000 
millones de pesos. Yo creo que la alcaldía tiene que administrarla, creando una junta 
administradora de este complejo deportivo. Si lo entregamos a un particular que no tenga el 
conocimiento, que no le interese de verdad el deporte y solo piense en lucrarse no vamos a hacer 
nada con esa plática se perdió. por eso invito a la comunidad en deportiva de este municipio a 
luchar por estos recursos que se les dé el mayor uso a los escenarios deportivos. Qué busca el 
gobierno nacional o departamental en este momento. A nivel nacional el 88% de los escenarios 
deportivos están en completo abandono por parte de los entes municipales. Es responsabilidad 
de todos los escenarios deportivos no del departamento sino de cada región, sino de las 
diferentes alcaldías y el 98% después de un diagnóstico que hizo el Ministerio del deporte miró 
que esos escenarios están en completo abandono porque los municipios no tienen para sostener 
estos escenarios. Qué se busca hoy en día, que sean autosostenibles. creo que con un buen 
manejo de los recursos que ingresen a estos complejos deportivos los escenarios se pueden 
tener bien. 
 
Al profe Daniel Yandún que pertenece al club nuevos talentos, felicitarlo y sé que se ha preparado 
de la mejor manera ha llegado profe muy importante al departamento, que viene trabajando, 
muchos profesores con las uñas, pero a pesar de eso tiene un club ahora con una filial del 
deportivo Cali. Eso es importante reconocer y resaltar esta labor del profesor ya tengo 
conocimiento de tres equipos, tres clubes que van a participar en este torneo nacional. Uno de 
Mocoa, uno de Villagarzón y ustedes de Orito. Entonces, yo quiero sentarme, y voy a llamarlo al 
profe líder, voy a llamar a la representante de Mocoa, y a la representante del equipo de 
Villagarzón que no sé quien es. En Mocoa es Virgilio para analizar la propuesta y poderlos apoyar 
en estas fases que es lo más complejo, lo más duro de aquí es transporte y alimentación, 
desplazamiento de estos equipos, porque es ida y vuelta del torneo. Entonces, profe Yandún los 
próximos días me reúno con Liner, y Virgilio Bravo, y el representante para darles el apoyo 
necesario para que ellos nos representen a nivel nacional. Ustedes saben todas las decisiones 
que yo tomo son consultadas por nuestro señor gobernador que nunca me ha dicho no y siempre 
está frente el apoyo y la cultura para el son fundamentales para la sociedad. 6.02.57 
 
El apoyo si habrá de una mínima de 28.000.000 para estos tres clubes. Es importante apoyarlos 
y si de pronto pasan a otra fase, que clasifiquen, ya miramos para otro tipo de apoyo porque es 
otra fase de avance. Putumayo Fútbol Club, nuevos talentos y el de Villa.  El profe Wilson Castillo 
hizo una buena reflexión y también pedía que se apoye a su Club que lleva varios años 
trabajando, también diputado veré que podemos colaborarle con alguna implementación 
deportiva. 
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El club Halcones de Sibundoy de la profe Nancy y el coordinador deporte, viene insistiendo y el 
año inmediatamente anterior hablé con él, pero no se pudo realizar por el tema de la pandemia, 
esperemos que este año se pueda llevar a cabo ese bonito evento que Integra a los cuatro 
municipios del alto Putumayo en un festival que realicen y voy a coordinar con el alcalde Sibundoy 
para pedirle cofinanciación y sacar avante este proyecto. Hablamos de proceso de formación de 
nuestros niños y que más para apoyarlos. 
 
El diputado Rosas hablaba de nuestra atleta Brisa, a ella no había tenido la oportunidad de 
conocerla y la miré jugando fútbol y es buena para correr y dentro del chequeo con los profesores 
y liga de atletismo quedó seleccionada, de verdad es una niña que tiene mucho talento. Hoy en 
día creo que está estudiando en el ITP y le queda mucho más fácil la preparación y Dios permita 
que los ciclos que vamos a hacer por el departamento pueda asistir, ella es del Municipio de 
Puerto Caicedo. Es un buen talento que si le brindamos apoyo, preparación e indumentaria para 
un deportista que necesita para correr dará frutos para el departamento del Putumayo. 
 
Creo que ahí terminamos la parte del sector del deporte le hemos dado contestación a la mayoría 
de las inquietudes de toda la comunidad, voy a revisar si de pronto hay otra solicitud escrita y 
darle prioridad mirar que podemos hacer con esas solicitudes. 
 
Sector de cultura: 
 
El diputado Marroquín hizo llamado de atención sobre el carnaval del perdón, patrimonio 
inmaterial de la humanidad, lo que pasa es que este es un carnaval, el más importante de las 
comunidades indígenas en el departamento, los recursos que invertimos de verdad fueron muy 
pocos, así sean al 100% creo que para esa comunidad tan grande a nivel departamental quedan 
cortos. Nosotros qué hicimos?, lo que pasa es que a nivel nacional departamental, Sibundoy 
recibe recursos de la nación para este Carnaval, los recibe Santiago para este Carnaval, más de 
100.000.000 de pesos, pero los municipios de Colón, de San Francisco, Mocoa y todos los 
pueblos de Mocoa, Villagarzón, Puerto Guzmán y Orito no reciben recursos, entonces nosotros 
optamos por sacar un proceso de 28.000.000 solo para ayudar al medio y bajo Putumayo y 
adicionalmente hicimos una ayuda a San Francisco y al único que dejamos por fuera es a 
Sibundoy. Invitamos a las comunidades, no reunimos en Indercultura con el fin de que elevemos 
la solicitud a nivel nacional para que todos los pueblos que sean reconocidos a nivel nacional, 
como Inga y Camentzá estén dentro de ese patrimonio y puedan recibir recursos a nivel nacional 
porque solo están recibiendo Sibundoy y Santiago que no abarcan más del 10% creo de los 
pueblos Inga y Camentzá que están todos por fuera. Entonces allí la queja de todo el grupo del 
medio y bajo Putumayo, entonces fue lo que hicimos tratar de ayudar en un proceso con 
28.000.000 a comunidades de Mocoa, Villagarzón, a Puerto Guzmán y Orito y también ayudamos 
a San Francisco. 
 
Claro, les digo esos 28.000.000 es muy poquito y yo creo que vamos a organizar y voy hablar 
con el gobernador y competitividad que ellos también tienen que destinar recursos para este 
apoyo y para el próximo año le subimos a 50 o 100 millones de pesos para apoyar esta iniciativa. 
 
Diputado Edison Yandún: es sano que los 15 pueblos, el delegado de la gobernación que estuvo 
ese día estuvo de acuerdo proyectar una ordenanza para todas estas festividades de los pueblos 
del Putumayo, así como el patrimonio del pueblo Camentzá hay patrimonio de otros pueblos, 
entonces está el pueblo NASA, el pueblo predio alto Putumayo, está el pueblo Quillacinga, 
entonces ellos qué dicen, las festividades que van en primer semestre agotan los recursos, 
entonces de qué manera un proyecto de ordenanza, desde competitividad y se le puede dejar 
recursos a todas las festividades, yo creo que es una tarea pendiente para darnos la pela a 
organizar ese trabajo para ese tipo de acontecimientos culturales. 
 
Funcionaria de Indercultura: efectivamente Indercultura estamos adelantando Uno de los 
compromisos que se hizo con la MPC que es empezar a dinamizar todas estas comunidades 
como dice el diputado. Hoy tenemos la comunidad de los pastos que lo mencionaron las 
festividades que hacen parte de los ciclos vitales que ellos tienen. Todas estas manifestaciones 
culturales en las diferentes comunidades indígenas tienen que llevar un procedimiento que sea a 
nivel digamos cultural, entonces estuvimos averiguando con el Ministerio de cultura, a través del 
enlace regional y la gestora yo sé que nos comenta eso, aquí el trabajo es de todos y los 
municipios son los primeros que tienen este caso velar porque este tipo de procesos se den, una 
forma del reconocimiento para diferentes poblaciones indígenas. Estas poblaciones la tarea de 
los representantes y los invito es que a nivel interior hagan sus acuerdos, hagan la verificación y 
una radiografía en pocas palabras de qué tipo de manifestaciones son las que están hablando, 
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festividades, celebraciones, elementos materiales, los sitios sagrados y como los diferentes 
elementos artesanales que se encuentran dentro de todo este entramado.  En la única que existe 
en este momento, pero la tarea directamente es de los cabildos y cuando los cabildos hagan 
estos trabajos  y cuando presenten a las administraciones locales, nosotros como coordinadores 
del gobierno departamental avalamos un proceso y lo presentamos ante el Ministerio, y a través 
de esto se viabiliza qué tipo de investigaciones son las que haremos y hago un llamado también 
a la asamblea con todo el respeto y hacer este tipo de apoyos que digamos de manera general 
en el Putumayo, lo decía el señor gerente, yo pertenezco a la comunidad indígena Camentzá, 
pero la comunidad indígena lo que corresponde a la celebración del mes son recursos en 
Sibundoy, se supone que la población de cabildos mayores y menores que están asentados en 
las poblaciones de Mocoa, de Orito, no son cubiertos para estas festividades. Entonces, la idea 
es que entre todos estemos dispuestos, veedores y que tienen incidencia en el departamento en 
los controles podamos aunar esfuerzos y desde las entidades veedoras del departamento y el 
mismo ministerio. 
 
Gerente:  seguimos con la propuesta de nuestro joven Caleth sobre un proceso de escuelas de 
formación, una propuesta de producción musical él hablaba de vender las producciones 
Musicales por plataformas digitales de redes sociales. No sé si se encuentra aquí Kaleth no sé si 
me pasó por escrito, entonces en próximos días la revisamos y le llamamos para revisar la 
propuesta a fondo y mirar qué podemos hacer. 
 
Con el profe Freddy Manquillo del Yarumo, también Solicitó una propuesta, hizo una crítica muy 
importante y nos pone a reflexionar a todos y de verdad que como lo dijo él está trabajando con 
las uñas en una vereda o corregimiento o inspección de policía Yarumo de Orito profe también 
voy a revisar su propuesta y créame que no todo lo que me pasó, pero sí con algunos 
instrumentos le vamos a colaborar. créame para que mire y en el próximo año, o a final de este 
año miramos si llega más recurso no solo es usted que nos está pidiendo instrumentos para la 
formación de nuestros niños que tienen los diferentes docentes a nivel del departamento, este 
año pensamos crear la banda departamental de música sinfónica y rescatar nuevamente, creo 
que Puerto Asís la tiene y San Miguel vamos a fortalecer. Igualmente, se está fortaleciendo en el 
deporte con recursos para la formación yo me comprometo con usted y con varios municipios que 
vamos a mandar a los que estén más organizados los vamos a apoyar con un profesor de música 
por los 6 meses restantes después de que pase el proceso de ley de garantías. Ese es mi 
compromiso y aquí estaré hablando con el profe para darle el apoyo bien merecido durante toda 
su trayectoria, apoyo de la vereda el Yarumo. 
 
Diego Arteaga también hizo una solicitud Festival creo que presentó la propuesta voy a revisarla 
y ponerme en contacto con él para mirar, podemos ayudarle.  
 
El profe Edwin papámiija lo he mirado en grupos que ha pertenecido, una trayectoria muy grande, 
especialista trompetista y manejo del trombón, tiene una fundación me decía, usted me hizo una 
solicitud,....sin audio… Usted es profesor del municipio? entonces diputado podemos pensar 
también en apoyar ese proceso después de que pase ley de garantías hasta diciembre, ese es 
mi compromiso por el momento y después analizar la propuesta de estaremos llamando para 
analizar toda la solicitud. 
 
…Revisamos esa participación para ver si apoyamos con alguna parte en transporte o 
alimentación a estos niños que nos van a representar a nivel nacional. 
 
Las solicitudes ya como tema para complementar, voy a terminar y hacer una aclaración como 
me lo dijo usted diputado Portilla, como funcionamos en la parte deportiva y cultural de 
Indercultura. gracias a Dios el señor gobernador ha depositado la confianza en poder realizar 
todo el trabajo durante estos dos años y cuatro meses que vamos de corrido, y nosotros vivimos 
de las solicitudes que nos hacen la gente, armamos nuestro plan de acción para cada vigencia 
de acuerdo a las solicitudes que nos llegan de todo el departamento, tanto el sector urbano, del 
sector rural, y hemos tratado de dividir esos pocos recursos que tenemos en las diferentes 
actividades que nos han solicitado tanto de formación, en implementación deportiva, en los 
Colegios para bandas de paz, hemos tratado de darle diputado esa oportunidad de que todos 
tengan aunque sea poquito del departamento y de sus recursos puedan llegar a esas iniciativas 
que tienen la mayoría de gestores y artistas del departamento, a eso le hemos apuntado y esa 
es la Reglamentación que nos dio nuestro señor gobernador y nos decía el deporte y la cultura 
no puede tener color político, esa es la directriz y así lo estamos trabajando y cualquier persona 
que tenga una iniciativa en deporte y cultura que nos la haga llegar. Nosotros con esta iniciativa 
nos ponemos en contacto y con el grupo de trabajo elaboramos el proyecto, elaboramos el 
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presupuesto y sacamos avante esa iniciativa y le damos la ejecución a esos eventos e iniciativas 
en todo el departamento. Yo creo que no me queda más diputados que agradecerles a todos y 
en nombre del señor gobernador darles las gracias a todos, al coordinador de cultura, voy a 
revisar las propuestas con él, porque me había hecho unas solicitudes muy interesantes y voy a 
reunirme con mi equipo de trabajo y sacar adelante todas las solicitudes. Muchas gracias a la 
asamblea del Putumayo y a ustedes honorables diputados y comunidad y seguimos trabajando 
por el deporte y la cultura del departamento. 
 
Presidente, gracias gerente por su buena disposición y su equipo de trabajo, esto ha quedado 
grabado en el marco de una sesión ordinaria de la asamblea departamental. Agradecerle por esa 
disposición de escucha y vamos a estar atentos y a la ciudadanía invitarla a que puedan 
interlocutar, cruzar teléfonos con el gerente de Indercultura y no sin antes gerente ha llegado acá 
al recinto de la asamblea el doctor Abelardo, representante muy conocido en el municipio de Orito 
y quería también expresarse y entendemos que lo decía quien me antecedida en la palabra hay 
que valorar estos minutos porque esto Tal vez se presenta si no estoy mal después de pandemia 
es primera vez que tenemos una concentración en el marco de control político a Indercultura 
entonces de verdad sí valoramos estos minutos de su atención y damos la oportunidad al doctor 
Abelardo Ortiz 
 
Doctor Abelardo Ortiz: muy buenas tardes a todos, al asamblea departamental y a la gobernación 
Indercultura y todos los líderes que están en este momento de la cultura y el deporte en el 
Putumayo, pido disculpas por llegar un poco tarde, no tenía la información de la hora, pero 
alcancé de pronto a llegar a la parte sustancial, es cuando está hablando el señor gerente de 
Indercultura, yo quiero decirles a ustedes que es duros del sur, es un club de baloncesto 
competitivo, nosotros somos con 15 años y ha sido un club que ha creído en el deportista 
putumayense, nuestros compañeros de baloncesto pueden dar fe, nosotros hemos quedado 
campeones nacionales dos o tres veces. Nosotros hemos participado en diferentes eventos 
deportivos de alto nivel en Colombia y hemos representado muy bien a nuestro departamento por 
ello hemos tenido tres preselección Colombia y actualmente tenemos dos preselección Colombia 
en plan de altura en la federación colombiana de baloncesto y nosotros creemos en los proyectos 
Grandes, nos gusta hablar de que hacer deporte o creer en el deporte no es hacer un torneo, con 
todo el respeto, no usted le gusta esto, pero si usted cree en el deporte tiene que apoyar a las 
escuelas de formación que es la base de todo, ahí nace todo. Entonces, debo felicitar 
abiertamente aquí al honorable diputado Portilla por haber citado a esto a Indercultura, es la 
primera vez que nos tienen cuenta, es la primera vez que nos reúnen para hablar de escuelas de 
formación deportiva, aquí ha sido un tema tabú un tema por allá de pedirle favores y no más y 
veo que ahora nos están tratando con respeto y lo agradezco de antemano y de verdad porque 
ese es el deber ser. Detrás de cada líder, de cada entrenador de baloncesto, de fútbol, en 
diferentes actividades de la cultura, hay una persona que se esfuerza por ello de una manera 
desinteresada. Yo no he visto el primer rico en escuelas de formación deportiva, usted los ve es 
dando, al contrario, sacando del bolsillo, como dice Toca en los semáforos vender arroz porque 
queremos esta vaina, entonces verdad gracias por este espacio, y habernos dado ese sitio de 
privilegio que de pronto debemos estar porque la cultura y el deporte se mueve con las bases y 
nosotros somos parte de las bases. Que quiero de pronto contarle aquí al gerente de Indercultura, 
por ejemplo, en el caso de Orito hay 4 clubes de baloncesto, mire que hay unas peticiones muy 
personales, tal como yo digo lo siguiente, en esto debemos nosotros de pronto hacer una 
evaluación más profunda. Primero por ejemplo si en Orito tenemos cuatro equipos, los cuatro 
equipos tienen necesidades unos diferente de los otros, hay una cosa que llama igualdad y otra 
cosa que llama equidad, que son muy cosas muy diferentes. Hay cosas que tienen y que están 
diseñados para una cosa diferente, y realizan la misma rama y el mismo deporte. Entonces yo 
quiero que lo vean como tal y se incluya en esa bolsa a todos, pero que ustedes hagan un estudio, 
vayan y vean cuál es el trabajo, cuál es la trayectoria, que se hace. por ejemplo, en mi club 
nosotros como tal me imagino los demás que también, tiene el 80% de los muchachos son 
vulnerables, son de escasos recursos y no tienen para pagar, y nuestra labor social hemos abierto 
el club y les brindamos esa oportunidad como tal para que ellos practiquen un deporte. Entonces 
nosotros tenemos que verlo y analizarlo para que ustedes en el momento en que vayan a dar 
ayudas sea de una manera equitativa, les pido el favor. Segundo, hablamos de torneos, por 
ejemplo, nosotros hicimos el torneo que ustedes patrocinaron de la TYN, el club llego a 3 finales 
y perdimos dos con niños pequeños porque estamos en proceso, y en la categoría Sub 17 
siempre la ganamos y este año no fue la excepción. Nosotros también vamos al torneo nacional 
aparte de otros torneos que vamos porque nosotros tampoco podemos abusar de Indercultura, 
decirle que vamos a participar en 6 torneos y tiene que darnos para los 6 torneos, tampoco, pero 
al menos que nos colabore por ejemplo si van a dar, si usted va para allá, y si ganaron hay 12 
Campeones porque son masculino y femenino, entonces este pastelito hay que recortarlo, le digo 
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así sea que le digan a usted, le colaboró a usted con el transporte, Bienvenido sea porque para 
mí es una ayuda. O que tengo $50.000, yo los recibo con amor, por qué, porque yo no contaba 
con esos $50.000, pero que me digan que al de al lado también le dieron 50 no que le dieron 500, 
yo quiero que de pronto eso que lo miremos y quiero que en los torneos que estamos haciendo 
del Putumayo en básquetbol, yo no comparto mucho con los torneos privados, sin ofender a 
nadie, pero no comparto mucho con el torneo privado, por qué, porque el torneo privado tiene 
ánimo de lucro, tiene otras cosas. Yo comparto con los torneos federados y de verdad nosotros 
vamos a mostrar a nuestros jugadores. Yo invito a indeportes a que hagamos torneos 
eliminatorios para participar y sacar las selecciones que van a participar en las diferentes 
categorías nacional en la federación Nacional de baloncesto en el programa anual que tienen 
ellos. Esa es la base, o sea apuntémosle a lo que es, torneos privados en Colombia usted vaya 
ahí cualquiera su, es más yo necesito eliminarme en un torneo privado sí quiero participar, yo voy 
pago y participo, pero esa no es, la gracia, digo si vamos a apoyar el baloncesto, tal y queremos 
hacerlo crecer, hagamos torneos de tipo de, de ese tipo que vamos a participar en torneos 
federados y que estén avalados por la federación. En ese torneo van los que escogen a los 
jugadores que van para selección Colombia, es la única manera que nosotros y con otras ligas, 
vamos a jugar con la liga de nuestro Putumayo, pero nuestros jugadores juegan en ligas 
diferentes en Colombia, entonces tenemos que repatriar a nuestros jugadores, pero lo hemos 
hecho con procesos, y como los han llamado a la selección Colombia porque han ido a torneos 
interligas y a torneos federados. Entonces yo hago está invitación como tal y por último acerca 
de los espacios deportivos por ejemplo donde entrenamos, yo creo que eso es un déficit y solo 
para acotar a nivel departamental creo que en todos los municipios. Nosotros tenemos que andar 
detrás del colegio, de la junta del barrio, del alcalde, para que nos den un espacio para poder 
entrenar. qué bueno que en esa parte dignificar el deporte y sobre todo el baloncesto y ceder los 
espacios. Lo que usted dijo por ejemplo del polideportivo que se va a inaugurar en Orito, me 
parece que es una buena acotación que usted hace señor director, pero que bueno que usted 
también le escriba al señor alcalde para que de una manera sana se le verdad ese sitio se le de 
verdad el lugar que debe ser, en qué sentido, por ejemplo que en baloncesto tengamos espacio 
y que sepamos que nosotros vamos a estar allá y que podemos utilizarlo para baloncesto, dividirlo 
con micro, pero que se de como tal, y no que después estemos mendigando un espacio y usted 
con 50 o 100 muchachos decirles que hoy no les dieron permiso y lo sacan y es complicado. Yo 
solo quiero acotar eso y quiero felicitar a las demás escuelas, a los demás líderes de la cultura y 
el deporte del Putumayo por que hacemos patria. les agradecemos y que se acuerden siempre 
que detrás de cada niño que sale del Putumayo como esa atleta que ustedes hablan, hubo un 
hombre o una mujer que invirtió y creyó en él. 
 
Presidente: gracias y de esta manera damos por terminado Gerente. 
 
Gerente: darles el agradecimiento Abelardo, hacer de la trayectoria y tuve la oportunidad de 
conocer a su hermano, Algunos proyectos lastimosamente no se ha podido llevar a cabo. tres 
cosas que él dijo. La primera, en el Torneo van a participar 12 equipos, masculinos, y femeninos, 
digo, dentro de la equidad, dentro de la igualdad, entonces vamos a hacer un esfuerzo más 
grande para que todas las 12 delegaciones vayan con recursos de Indercultura, ya sea transporte 
o alimentación, o en estadía, o implementación deportiva y si Dios permite estaremos 
apoyándolos. Nos pondremos de acuerdo con los 12 seleccionados que clasificaron para mirar 
cuál es la viabilidad para apoyarlos no podemos como se dice con los 12 equipos porque es 
complicado. Lo otro de la participación yo creo que es importante, lo dije las participaciones 
federadas son las que de verdad se tienen que rescatar en el departamento, porque nosotros qué 
hacemos trabajando en las diferentes ligas. gracias a Dios si él lo permite tenemos el permiso 
para participar a nivel nacional y estaremos escogiendo una o dos categorías para participar, 
selección Putumayo en los diferentes torneos interligas que hay y como lo dije, el gobernador, en 
próximos días va a dar un anuncio muy importante respecto a esta disciplina y un torneo grande 
que vamos a realizar en el departamento. Eso respecto a este apoyo, es un proceso que cuesta 
más de 800 millones de pesos, un torneo, el que empezamos a ser en el departamento y de esa 
envergadura eso cuesta.  
 
La tercera que ya es agradecer y seguir trabajando procesos de formación, lo decía nuestro amigo 
es importante resaltar y reconocer nuevamente a todos los profesores tanto en cultura, en 
deporte, si hay alguien que nos representa a nivel nacional detrás de esa persona hay un profesor 
que lo ha dado todo y a veces sin el reconocimiento que se merece a nivel departamental y 
municipal y a veces económico. Entonces de verdad el reconocimiento desde aquí a todos los 
que siguen trabajando incondicionalmente porque ni siquiera tienen un salario. 
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El presidente agradece a todos por su participación y agradece al coordinador evaluar todas las 
propuestas y seguramente en la medida que se cumpla serán muchos más el próximo año los 
que se animen a participar y creer en la institucionalidad. 
 
4.Proposiciones y varios: no se presentan propuestas escritas. En varios. 
 
Diputado Wilder Castañeda. Recordarle a usted que hace parte de la comisión segunda y demás 
colegas, terminada esta sesión nos quedamos en Comisión para asignar ponencias para los 
proyectos de ordenanzas 1070 y  1071. sin audio…. 
 
Diputado Édison Yandún: …. sin audio…. 
 
Presidente quedamos en la tarea para que interlocute con el y adelantemos la tarea. Sino es más 
en varios agradecemos diputados su compromiso con el departamento en esta sesión importante 
de cultura y deporte y siendo las 4:15 de la tarde damos por terminada la sesión ordinaria del 27 
de abril. Muchas gracias. Se convoca para mañana a partir de las 9 de la mañana. 
 
 
 
 
Jonny Fernando Portilla Moncayo.       Emilio Ernesto Ortega Rodríguez     
Presidente Asamblea Departamental   Secretario 
 
  

 
 


